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 ३८५  BCR

 एस०  एन०  दास  क्या  केनिया
 लोक  सभा

 की में
 यूरोपीय  लोग  अपनी  श्गप्रवासन

 नीति  में  यूरोपीय  महाद्वीप  के
 २४  १९५३

 जो  कि  राष्ट्रमंडल  के  नागरिक  भी  नहीं

 अधिमान  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ?

 सदन  को  बैठक  डेढ़  बजे  समवेत
 शो  जवाहरलाल  नेहरू  :  निश्चय  ही  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  झा सीन  वे  यूरोपीयों के  प्रवेश  को  अधिमान
 देते  हूँ  ।

 यह  में  नहीं  कह  सकता  कि
 a

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  यूरोपीय  राष्ट्रमंडल  के  नागरिक  होते  हें  या

 परन्तु  में  समझता  हूं  कि  एशियाइयों
 किया

 के  मुकाबले  में  यूरोपवासियों  को  ही  भ्र धिमान

 *  २२७.  श्री  एस०  एन०  दास  :  देते हैं

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या  यह  सच

 कि  क्या  केनिया  में  ar  बसे  यूरोपीय लोगों  है  कि  केनिया  विधान-मंडल के  बहुत  से

 द्वारा  केनिया के  उपनिवेशीय में  लोगों के
 यूरोपीय  सदस्यों  ने  एक  वक्तव्य  द्वारा  यह

 आप्रवासन  सम्बन्धी  वर्तमान  नीति  को  बदलने
 gaia  दिया  है  कि  विशेष  रूप  से  पूर्व  से  होनें

 का  कोई  प्रयत्न  गया  है  जिसके  कारण  वाले  आरा प्रवासन  पर  ऐसा  नियन्त्रण  रखा

 भारतीयों  के  विरुद्ध  कानूनी  रूप  से  भेदभाव  जाये  जिससे  कि  केनिया  की  सभ्यता  का

 किया  जा  सकता है  या  भारतीयों  के  झा प्रवासन
 पाश्चात्य स्वरूप  बना  रहे  ?

 को  रोका  जा  सकता  है  ?
 श्री  जवाहरलाल  नेहर  जी

 यदि  तो  अब  तक  किस  प्रकार  श्रीमान

 का प्रयत्न किया  गया  है  ?
 श्री  बी०  एस०  मुती  :  कुछ  दिन

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू
 )  क  पूर्वे  हुए  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  में  राष्ट्रमंडल

 में  भारतीय  नागरिकता  सम्बन्धी  प्रश्न  पर जी  at  ।

 समाचारपत्रों  में  लेखों  द्वारा  भी  चर्चा  हुई  थी  ?

 श्र  जाकर  बसे  हुए  यूरोपीयों  की  सभाओं  श्री  जवाहरलाल जी  नहीं  ।

 में  संकल्पों  द्वारा  ।  भारतीय

 520  D.
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 नागरिकता के  प्रश्न  पर  करना  सरदार  हुक्म  fag:  यह  संविदा  fra

 पूर्ण  भारतीय सिद्ध  का  दायित्व  प्रकार की  गई  है  ;  टंडर  मांग  कर  या  निजी

 किसी  सम्मेलन शादी  का  नहीं  ।  तरीके से  ?

 सरदार  स्वर्ण  यह  एक
 में  एक  बात  बता  दूं  ।  कोई

 तीन  चार  वर्ष  पूर्व  निर्धारित  किया  गया
 संविदा नहीं  थी  ।  यदि  सूचना  दी  जाये

 सिद्धान्त  यह था  कि  भारत  प्रत्येक  राष्ट्रमंडल
 तो  में  प्रत्येक  टेंडर  के  सम्बन्ध  में  व्यौरा

 देश  के  सम्बन्ध में  पारस्परिकता  के  ग्राघार  इकट्ठा कर  सकता  हुं  |

 पर  निश्चय  करेगा ।  उदाहरण  के  सरदार  gan  सिह
 :

 यदि  यह  एक  ही

 दक्षिणी  slat के  साथ  हमारे  कोई  सम्बध  संविदा  नहीं  थी  तो  क्या  इन  तारों  के  क्रय

 नहीं
 हैं  ।  के  लिये

 सब
 संविदायें  एक  ही

 साथ
 के  साथ

 की  गई  थीं । घिकार  देते  हैं  कौर  हम  भी  कुछ

 विशेषाधिकार  देते  यह  बात तो  सरदार  स्वर्ण  fag: में  पहले  ही  बता

 प्रत्येक देश  पर  निसार  करती  है  ।
 चुका  हूं  कि

 तार  जापान  संयुक्त  राजतंत्र  से  किया

 गया है  ;  इन  सब  zat  में
 FI’  सरदार  हुक्म  fag  :

 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  पार्थो हे

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  rey  3-4  सरदार  हुक्म  सिंह  हाल  में  sa

 में  देश  की  मांगों  को  करने के  लिये  ara  को  जो  झ्राडैर  दिया  गया  है  वह  कितने

 जमीन के  wae  पड़ने  वाले कुल  कितनी  मूल्य  का  है
 ?

 लम्बाई  के  तारों  की  जरूरत  पड़ेगी  ?  सरदार  स्वर्ण  सिह  यह  २६४५

 इस  मांग की  git  किस  स्रोत  मील  लम्बे  तार  के  लिये  दिया  गया  है  जिसका

 से  की  जायेगी ?  मूल्य  05,28,  202  रुपये है  |

 कितनी  प्रतिशत  मांग  आन्तरिक  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  यह  संविदा

 उत्पादन से  पूरी  हो  जायेगी  ate  कितनी
 विशेष  टेंडर  द्वारा  की  गई  थी  या  बातचीत

 प्रतिशत  अन्यत्र  खरीदे  गये  तार
 द्वारा ?

 क्या  तारों  के  लिये  किसी  oa  सरदार  स्वर्ग  सिंह  यह  विषय

 तार  निर्माता  साथ  को  कोई  दिया  मूल  प्रश्न से  उत्पन्न  नहीं  होता ।  यदि

 गया है  ?  अलग  सूचना  दी  जाये  तो  में  पूरा  ब्यौरा

 दे  सकता हूं  ।
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ग  :  लगभग  अध्यक्ष
 अगला  :

 ६००  मील  |
 सरदार  हुक्म  यह  विषय  मूल

 संयुक्त  हॉलैण्ड  wet से  उत्पन्न होता  है  या  इस  सम्बन्ध

 डन मा कं  जापान  से  करके  ।
 में  में  आपका  निर्णय  चाहता  श्रीमान

 ।

 इस  समय  देश  में  इसका  उत्पादन  अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  पर  अपना  निर्णय

 नहीं हो  रहा  है  ।
 देने  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  समझता

 st  at  क्योंकि  अरब  में  प्रदान  ले  रहा  हूं
 ।
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 fara  सेठ  गोविन्द दास  :  इधर  सितम्बर

 *
 २३०.  सेठ  गोविन्द  दास  क्या  से  तक  इन  फ़िल्मों  पर  जो  खर्चे

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बनने  की
 gat  वह  इस  के  पहले  जो  खच  हुआ  था

 ीक ह करग  उससे  कुछ  ज्यादा  या  कम  था  या  उतना

 ही  था  ?
 सन्  १९५३  में  जनवरी  से

 सितम्बर  तक  कितनी  संस्कारों  को  प्रदर्शन  डा०  केसकर  :  खर्चें  में  किसी  तरह

 के  लिये  सरकार  द्वारा  निमित  फ़िल्में  की  वृद्धि  नहीं  हुई  लेकिन  जैसा  में  ने  अपने

 प्रदान की  गई  ;  तथा  उत्तर  में  हर  एक  फिल्म  का  धवन  कोई

 एकसा  नहीं  होता  क्योंकि  फिल्म्स  के  लिये १९५३  में
 सरकार

 का
 फ़िल्मों

 के  निर्माण  पर  कितना  व्यय  हुआ
 ?  कई  जगह  जाना  पड़ता  है  प्रौढ़  फोटो  लेना

 पड़ता है  ।  इस  लिये  हर  फिल्म  का
 सुचना  प्रसारण  मंत्री

 खर्चे  अ्रलग  होता  है  |  लेकिन  इस  का
 सन्

 १६५३  में  जनवरी

 से  सितम्बर  तक  फ़िल्म्स  शिक्षा
 ऐवरेज  निकाला  जाता  है  जो  कि  में  ने  ait

 मंत्रालय  तथा  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  आप  को  बताया |

 १८१,  £a&
 सनौर  २७  संस्थानों  को  फ़िल्में  सेठ  अचल  क्या  मंत्री  महोदय

 प्राप्त हुईं  |  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिक्षा  तथा  सार्वजनिक

 deal को  किन  शर्तों पर  यह  फिल्म

 लागत  के  हिसाब  के  प्रभाव  में
 उधार दी  जाती  हें  ?

 फ़िल्मों  के  निर्माण  पर  हुए  व्यय  के

 डा०  केसकर  :  ठीक  ठीक  दाम  तो  में

 तथा  समाचार  फ़िल्मों  पर  लागत  नहीं  बता  लेकिन  बहुत  कम  दाम  पर

 का  अनुमान  क्रमशः  १०,०००  से  सार्वजनिक  atc  संस्थानों  को  यह

 २४,०००  रुपये  तक  और  लगभग  १०,०००  फिल्में दी  जाती  हैं  ।

 ६पये  लगाया  जाता है  ।  श्री  डी०  सी०  दमा  :  क्या  इन  फ़िल्मों

 जिन  संस्थानों
 का  वितरण  भारत  केਂ  समस्त  राज्यों  में

 सेठ  गोविन्द दास

 ने  इन  फ़िल्मों  को  अ  के  लिये  समान  रूप  से  किया  जाता  है  ?

 कया वे  सब  इसी  देश  की  हें
 या

 इस  देश  के  डा०
 यह  तो  में  नहीं  कह

 बाहर की  हें  ?  क्योंकि  यह  चीज़  मांग  पर  निर्भर

 करती है  ।  हम  फ़िल्में  वितरित  नहीं  करते  ।
 डा०  केसकर  :  जिन  संस्थाओं  ने  इस  मिनिस्ट्री

 से  फ़िल्म  मंगाया  वे  संस्थायें  इसी  देश  की  प्रशन  वितरण  का  नहीं  है  बल्कि  यह  है  कि

 अधिकांश जो  विदेशों  से  फ़िल्म्स  कौन  इन्हें  लेना  चाहते  हैं  ।  स्वभावत

 मंगाती  हें  वे  विदेश  विभाग  से  मंगाती  हें  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  तथा  कुछ  संस्थानों  में  इनकी

 अधिक  मांग  होती  परन्तु  यह  बताने  के
 सेठ  गोविन्दਂ  दास  :  यह  फ़िल्म्स

 लिये  कि
 सब

 से  afer  मांग  किस  क्षेत्र  में
 यहां  पर  बनाये  वह  किन  किन  भाषियों  मुझे  इस  विषय  का  अधिक  ध्यानपूर्वक
 में  बन े?  म्रध्ययन  करना  पड़ेगा

 डा०  केसकर  इस  के  लिये  मुझे  अध्यक्ष  महोदय  qq  म

 नोटिस  चाहिये  ।  नरन  ल  रहा  हुं  |  ह
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 उत्तर  पुर्जों  सीमांत  एजेन्सी  से  जारी है  ।  माननीय  सदस्यगण  जानते

 २३१.  श्री  अमजद  :  क्या  होंगे  feral  हाल  ही  में  वहां  एकਂ  दुखद

 प्रधान  मंत्री  तारांकित  wet  संख्या  १३७२  घटना हो  चुकी है  |  यह  एक  मिश्रित  क्षेत्र

 के  १७  १९४३  को  गये  है--कुछ  क्षेत्र  भ्र प्रशासित  हें  शर  कुछ

 उत्तर  का  निर्देश  करने  तथा  यह  बताने
 अद् प्रशासित  |  जहां तक  अ्रन्दरूनीं  क्षेत्र

 की  कृपा  करेंग े:  का  सम्बन्ध  हमारा  सामान्य  नियम  यह

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर
 है  कि  किसी  विदेशी  को  वहां  विशेष  oat

 के  बिना  न  जाने  दिया  जायें  ।  भारतीय

 gat  सीमान्त  एजेन्सी *  में  पारपत्र  प्रणाली
 सामान्य रूप  से  वहां  जा  सकते  परन्तु

 को  जारी  रखने  का  है  ;  तथा

 सामाजिक

 पारपत्र  ले  लेने  के  बाद  at  |

 वास्तविक

 कार्यकर्त्ता  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजेन्सी  में
 श्री  अमजद  अली  :  पृथक्करण  की

 सरलता  के  साथ  प्रवेश  कर  सकते  हैं  ?  यह  नीति  श्रीराम  की  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 एजेन्सी  में  वर्तमान  गड़बड़  के  कहां
 प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव

 तक  उत्तरदायी  है  ?
 Wo  एन०  :  जी  att

 जवाहरलाल  नहरू
 वैसे  तो  वास्तविक  सामाजिक

 कार्येकर्त्ताश्रों  का  सदैव  स्वागत  किया
 उससे  कोई  ताल्लुक नहीं  है

 श्री  असजद  अली  :  मेरा  निर्देश  इस
 परन्तु  प्रत्येक  मामले  पर  उसके  गुणावगुण ों

 ware  पर  विचार  किया  जायेगा  शर
 बात  की  है  कि  सामान्यतया  लोगों  को

 वहां  नहीं  जाने  दिया  जाता  कौर  वह  क्षेत्र
 इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखाਂ  जायेगा

 कि  वे  कौन  से  क्षेत्रों  में  जाना  चाहते  ह  ।  वहां
 अ्रलग-ग्रलग  कर  दिया  गया  है  ।

 संचार  सम्बन्धी  कठिनाइयां  भी  विद्यमान  श्री  जवाहरलाल नेहरू  इसਂ  क्षेत्र

 हू  और  प्रायः  विशेष  प्रबंध  करने  पड़ते  हैं  ।  विशेष  में  कुछ  गड़बड़  थी  |  मुझे  इसमें

 सन्देह  है  कि  वहां  कोई  व्यक्ति  गया  भी  है  ।
 श्री  अमजद  अली  :  उपरोक्त  भाग

 यह  इलाका  सामान्य  यात्रियों  की  पहुंच
 (#7)  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  में  यह  जानना

 के  बिल्कुल  बाहर है  ।  में
 तो

 ae  कहूंगा
 चाहता  हूं  कि  प्रासाद  की  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 कि  जिन  क्षेत्रों  में  पारपत्र  प्रणाली  चालू
 एजेन्सी  में  पारपत्र  प्रणाली  सब  पहले

 कब  alc  किस  प्रयोजन  विशेष  के  लिये
 नहीं  है  वहां  दुर्भाग्य  से  गड़बड़  कहीं  अधिक

 हुई  है  ।
 लागू की  गई  थी  ?

 श्रीमती  खोंगमेन  :  क्या  अरब  राज्यों
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 के  विधान  मंडलਂ  या  सिद्ध  का  कोई  सदस्य
 पार पात्र  प्रणाली  शुरू  १८७३  में  चालू

 की  गई  थी  att  यह  भ्रधिकांश  पहाड़ी  भागਂ
 बिना  पारपत्र  लिये  वहां  जा  सकता  है  ?

 पर  लागू  होती  मैदानी  क्षेत्र  पर  नहीं  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  मुझे  इसमें

 उस  समय  उसका  प्रयोजन  क्या  इसਂ  सम्बन्ध  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  उन्हें  पारपत्र

 दे  दिया  जायेगा  |  परन्तु  केवल
 में  तो  में  इस  समय  सिवाय  इसके  कुछ  भ्र ौर

 नहीं  कह  सकता  कि  शायद  तत्कालीन  सरकार  पारपत्र देने  मात्र  का नहीं है  बल्कि  लोगों

 का  इरादा  लोगों  को  वहां  न  जाने  देने  का  के  इन  क्षेत्रों में  जाने  से  सम्बन्धित  अन्य

 यदि  प्र् होगा  ।  परन्तु  अब  यह  कितने  ही  कारणों  प्रबन्ध  करने का  है  ।
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 न  किये  जाये ंतो  उनका  वहां  जाना  ही  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में इस

 मुश्किल  हो  जायेगा ।  का  उत्तर  इस  समय  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  अमजद  अली  :  क्या  सरकार  को
 श्रीमती  कमलेन्दुमती  शाह :  सरकार

 इस  क्षेत्र  का  प्रशासन  ग्रासिम  राज्य  को  ने  इस  विधेयक  के  तब  तक  पुरःस्थापित  न

 हस्तान्तरित  करने  में  कोई  कठिनाई  है  ?
 किये  जाने  के  लिये  जब  तक  fe  दोनों  प्रधान

 श्री  जवाहरलाल  नेहर ू:  कठिनाई  मंत्रियों  की  वार्ता  समाप्त  न  क्या

 तो  कोई  नहीं  परन्तु  ऐसा  करना  उचित  पग  उठाये  हैं  ?

 या  वांछनीय  नहीं  है  ।
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 लंका भारतीय
 हम  इस  विषय  पर  लंका  सरकर  से  निरन्तर

 *
 २३२.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह :

 सम्पक  रखते  आये  हें  और  हमने  उसे  यह  भी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  :  जतलाया  है  कि  यह  भारतीयों  के  लिये  बहुत

 क्या  लंका  के  प्रधान  मंत्री  लंक
 दुर्भाग्यपूर्ण  और  हानिदायक  ।

 में  बसने  वाले  भारतीयों  के  सम्बन्ध  में  श्री  रमण :  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 व्ब्का  सरकार  से  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के
 बातचीत  करने  के  लिये  भारत  आरा  रहे  हैँ

 सम्बन्ध  जिनका  निर्देश  उन  से  frat  गया
 क्या  सरकार  को  विदितਂ  है

 कि  लंका  सरकार  ने  भ्र प्रा वासन  तथा  उत् प्रवासन  क्या  सुझाव दिये  ?

 )  विधेयक  को  पुरःस्थापित  at  जवाहरलाल नेहरू  मेरा  पत्र

 करने  का  निश्चय  किया  तथा  ७  या  ८  कुल्सकेप  कागजों  में  अतः अब  वे

 (7)  क्या  सरकार  शीघ्र  ही  बात
 सब  बातें  बताना  कठिन  है  ।

 चीत  जारी  करने  के  लिये  कुछ  कर  रही
 a  ?

 मोटर  कारें
 श

 *233.  श्री  के ०  सिन्हा  क्या प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  TES)  :

 तथा  (7)  लंका  के  प्रधान  मंत्री  को
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 यह  भ्रामंत्रण  दिया  गया  है  कि  वह  भारत  कृपा  करेंगे
 कि  १९५१-५२  तथा  PA4R-KZ

 में  आयात  की  गई  कारों  में  कितनी  कारें अकर
 उस  बातचीत  को  पुनः  जारी  करें

 जो  में  ने  उनके  पूर्वा धि कारी  श्री  डाले-सेना
 सरकारी  प्रयोग  के  लिये  थीं  तथा  कितनी

 प्राइवेट  व्यापार  के  लिय  थीं  ?
 नायक  के  साथ  लंदन  में  की  परन्तु  wal

 उनके  दिल्ली  राने  की  कोई  तारीख  निश्चित

 नहीं  की  गई
 सरकार  अपनी  आवश्यकताएं

 विधेयक  लंका  सरकार  के
 पूर्ण  करने  के  लिय  पर्याप्त  संख्या  में  तयार

 किये  गये  मोटर  कारों  के  देशीय इंजनों  को
 विचाराधीन  है  ।  यह  लंका  की  संसद्  में

 कब  प्राप्त  करने  की  आशा  करती  है  ?

 पुरःस्थापित  नहीं  gar  है  ।

 श्रीमती  कमलेन्द्मति  शाह  :  इस  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 विधेयक  की  पुरःस्थापन  से  कितने  व्यक्ति  ayo  ठीक  ठीक  सूचना

 प्रभावित  होंगे  ?  उपलब्ध  नहीं  |
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 यह  उद्योग  कब  आत्मनिर्भरता  श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी  :  अन्तिम

 प्राप्त  इसका  अनुमान  इस  समय  नहीं  सुचना  कि  मुझे  इस  वर्ष  के  आरम्भ  में

 लगाया जा  सकता  ह  ।  दी  गई  यह  थी  कि  वह  इंजनो ंके  २७  प्रतिशत

 में
 ~

 श्री  के०  पी०  सिन्हा  कया  पुर्जे  यहां  ही  तैयार  करते

 में  भारतीय  निर्माताओं  के  त्रिवर्षीय  कार्यक्रम  हूं  कि  १९५४  के  मध्य  तक  वह  ६६  प्रतिशत

 पुर्जे  तयार  कर  सकेंगे  ।
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  जान  सकता  हूं

 ?

 श्री to  do  कृष्णमाचारी :  निर्माताओं  तल  साफ  करने  के  कारखाने

 को  अपने  कार्यक्रम पेश  करने  के  लिये  कहा
 *२३६.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 गया ह  |  कुछेक ने  तो  पेदा  किय  हूँ  तथा  कुछेक

 ने  नहीं  हू  ।  हम  इस  वर्ष  में  ही  सभी
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे :
 कार्यक्रम  प्राप्त  करने  की  आशा  कंरते  हें  ।

 श्रीमती पु  काले  :
 क्या  में  क्या  ट्राम्बे  द्वीप  में  तेल  साफ

 करने  के  प्रस्थापित  कारखाने  स्थापित  करने
 जान  सकती  हूं  कि  कितनी  फर्मों  ने  अपने

 कार्यक्रम पेदा  किये  हू  ?
 के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक तथा  निर्माण  सम्बन्धी

 कार्य  पूरा  हुआ  हैं
 ;

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  जेसे  कि

 में  पहले ही  निवेदन कर  चूका  हुं  फर्मों  को
 यदि  हुआ  हू  ती  इस  उद्देश्य  के

 अपने  कार्यक्रम  पेश  करने  के  लिये  कहा  गया  लिय  कितना  सीमेन्ट  तथा  इस्पात  काम  में

 है  तथा  मेरा  विश्वास  है  कि  उन  में  से  तीन  ने  लाया गया  हे  ;

 अपने  कार्यक्रम भेज हें तथा भेज  हे
 दो

 ने  अभी  नहीं
 इसे  निकटतम  बन्दरगाह  के  साथ

 मुझे  आशा  है  fee  उनके  कार्यक्रम भी
 मिलाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सड़कें  बनाने  तथा

 इस  वर्ष  की  समाप्ति  से  पुर्व  ही  प्राप्त  होंगे  ।
 रेलवे  लाइनें  बिछाने का  काम  हाथ  में  लिया

 श्री  नाना दास :  क्या  में  जान  गया हूँ  ;  तथा

 सकता  हूं  कि  आधार
 की

 गई  मोटर  कारों  के
 ~  जलप्रदाय  के  लिये  क्यां  कुछ

 सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  सूचना  देने  में  क्या  व्यवस्था की  जायेगी  ?

 कुछ  कठिनाइयां ह  ?

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव
 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  जिस

 तरह  से  हम  अपना  हिसाब  किताब  रखते  हैं
 आर०  जी०  :  से  तक :

 सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 उस  में  सरकारी  प्रयोग  तथा  प्राइवेट  व्यापार

 के  लिये  आयात  की  गई  कारों  अलग
 रख  दिया  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  २,.

 अनुबन्ध  संख्या  ४]
 अलग  संख्या  नहीं दी  जाती है  ।

 सरदार  gan  हिन्दुस्तान
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 क्या  में  जान  सकता  हुं  मुख्य  रेलवे  aTaist,
 ने  ईजन  बनाने  के  लिये  १९५०  में

 संयंत्र  स्थापित  किया  है  ।  क्या  उन्होंने
 जो  इस  समय  वहां  बनाई  रही  का

 खर्चा  कौन  उठायेगा  ?
 स्तानਂ  कारों  के  लिये  इंजनों  का  उत्पादन  एक

 ऐसे  स्तर  पर  लाया  है  जो  कि  उनके  श्री  ०  जी०  दुबे  मे  समझता  हुँ

 पर्याप्त  होगा  ?  किਂ  रेल  मंत्रालय  यह  खर्चा  उठायेगा  ।



 ERAU  मौखिक  उत्तर  २४  नवम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  ३९८

 श्री  एस०  पी०  सामन्त >  कया  सिचाई  तथा  चके  उपमंत्री

 :  एक  विवरण सदन  पटल  पर में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  विद्युत  अधिष्ठापन

 काय  हाथ  में  लेने  के  लिये  किसी  कम्पनी  ने  रख  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  १५] अपनी  सेवाएं
 पेश  की

 राज्य  सरकार  से  सूचना  मांगी श्री  आर०  जी०
 मेरे  विचार  में

 नहीं  ।  गई  हूँ  तथा  इसकी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हे  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  इन  फैक्टरियों
 श्री  एस०  सी०  सामन्त

 :
 क्या

 के  चालू  होने  के  बाद  कितने  विदेशी  विनिमय
 इसके  उदघाटन  समारोह  पर  संसद  सदस्यों

 की  बचत  होगी ?
 तथा  विधान  सभा  के  सदस्यों  को  भी  निमंत्रण

 उत्पादन  मंत्री  क०  सी०  :  दिया गया  था  ?

 मुझे  खद  ह  कि  में  यह  आंकड़े  निश्चित  रूप  से
 श्री  हाथी

 :
 मुझे  इसके  सम्बन्ध  में  कोई

 नहीं  दे  सकता  हुं  ।
 सूचना  नहीं

 ।

 श्री  सारंग धर दास  :  श्रीमान क्या  में  श्री  एस०  सो ०  सामन्त प्रतिमान

 जान  सकता  हूं  कि  यदि  किसी  फैक्टरी  को  नई
 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  गैर-सरकारी

 अथवा  पुरानी  रेलवे  साइडिंग  की  आवश्यकता
 व्यक्तियों  से  किस  प्रकार  की  सहायता  ली

 तो  कया  इसकी  लागत  वह  फर्म  स्वयं  जा  रही  हैं  तथा  क्या  सलाहकार  समिति  की

 अदा  करती  हे  तथा  कया  रेल  विभाग  यह  खर्चा  मीटिंग  भी  कभी  कभी  बुलाई  जाती  है
 ?

 नहीं  उठाता  है  ?

 श्री  हाथी  :  सलाहकार  समिति  की

 श्री आर०  जी०
 दुबे

 :
 इसके  दो  पहलू  मीटिंगें  बुलाई  जाती  हे  ।

 समाचारों  से  पता
 हैं  ।  एक  मुख्य  साइडिंग  है  जो  कि  कुचला  से  चलता  हूँ  कि  ग्रामीण  भी  संतोषजनक  ढंग

 बनाई  जायेगी  तथा  ट्राम्बे  में  समाप्त  होगी  से  अपना  सहयोग  दे  रहे

 इस  की  लागत  रेल  मंत्रालय  उठायेगा  |  इसके

 श्री  बी०  के०  दास  :  क्या  मे इलावा  इसके  साथ  मिल  जाने  वाली  अन्य

 लाइनें  हूं  जिनका  खर्चा  सम्बन्धी  फर्में  जान  सकता  हूं  कि  नगरी  बनाने  तथा  उद्योग

 को  चालू  करने  के  सम्बन्ध  में  कायें  प्रगति

 झड़ ग्राम  में  सामुदायिक  परियोजना

 *
 R329  श्री  एस०  सो०  सामन्त

 क्या  योजना  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा  करेंग  परियोजना का  सम्बन्ध  है  ।  मुख्य  काम  जो

 किः  करना है  वह  सिंचाई  कृ  fa-geraa  आदि

 ort  बंगाल  के  मिदनापुर
 के  सम्बन्ध में  है  ।

 जिले  में  झड़ ग्राम  के  सामुदायिक  परियोजना
 श्री  बी०

 एस०  मूर्ति
 :

 क्या  यह  सत्य
 क्षेत्रों  में  कार्य प्रगति  की  स्थिति  क्या  है  ;  तथा

 नहीं  कि  प्रत्येक  समुदायिक  परियोजना  के

 क्या  इस  सिलसिले  में  स्थानीय  लिये  एक  सलाहकार  समिति  होती  ह  तथा

 संसद्  सदस्यों  तथा  विधान  के
 उस  समिति  तें  स्थानीय  संसद  सदस्यों  तथा

 का  सहयोग  तथा  प  रामशर  प्राप्त  किया  गया  है  ?  विधान  मण्डल के  सदस्यों  को  लिया  जाता है
 ?
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 श्री  हाथी
 :  बिल्कुल ।  प्रत्येक  सामुदायिक  देशीय  तारपीन  के  तेल  के

 परियोजना  के  लिये  एक  सलाहकार  समिति  तत्व  आयात  किये  गये  तारपीन  के  तेल  के

 होती  है  तथा  योजना  आयोग  ने  राज्यों  को  तत्वों  के  मुकाबिल  में  कै  से  लगते  है
 ?

 सुझाव  दिया  है  कि  प्रत्येक  सलाहकार  समिति

 तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  टी ० में  स्थानीय  विधान  सभा  के

 कृष्णमाचारी  ):  जी  श्रीमान्  । जिला  बोझ  के  सदस्य  तथा  ग्राम
 देशीय  तारपीन  के  तेल  में

 पंचायतों  के  प्रतिनिधि  आदि  लिये  जाने  चाहिये
 अंश  कम  मात्रा  होने  के  कारण  व्यवसायिक

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  विवरण  में  रूप  से  यह  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  कि  इसे

 कृत्रिम  काफूर  बनाने  के  काम  में  लाया
 कहा  गया  हूँ  कि  इस  क्षेत्र  में  राज्य  सरकार

 के  सामान्य विकास  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  जायें  ।  भारतीय  तारपीन  के  तेल  के  अन्य

 अंशों  को  उपयोग  में  लाने  के  सम्बन्ध  में काम  किया  गया
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि

 यदि  सामान्य  कार्यक्रम  के  अधिकारियों  तथा
 सम्मान  का  कम  केन्द्रीय

 परियोजना  के  अधिकारियों में  कोई  मतभेद
 बाद  तथा  राष्ट्रीय  रासायनिक

 पूता में  जारी
 होता  है  तो  ऐसी  दशा  में  क्या  कुछ  किया  जाता

 देशीय  तारपीन  के  तेल  के

 तथा  पतन हन कह  अंश  ८  से  लेकर  ३९ श्री  :
 यह

 दत  तक  के  हैं  जबकि  विदेशी  तारपीन  के  तेल
 काम  एक  समन्वित  कार्यक्रम  के  अस्तंगत

 होता  ।  परियोजना  अधिकारियों  को
 के  | (पित्त क» | अ  अंग  ६४  प्रतिशत  से  लेकर  ९६

 प्रतिशत  तक  हैं  ।
 प्रशासकीय  व्यवस्था  के  पण  सहयोग  से

 करना  होता  है
 ।

 तो  इस  तरह  से  कृषि  विभाग
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या
 तथा को  अधिकारियों

 को
 अपना  सहयोग  देना  होता  है  ।  को  जोकि  कीटाणुनाशक  द्रव्यों  उत्पादन

 के  काम  आते  उपयोग  में  लाने  के  सम्बन्ध

 भारतोय  का  तेल
 '

 में  कोई  अनुसन्धान किया  जा  रहा  हू  ?

 ¥236.  श्री  एस०  ato  सामन्त  व्या  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी  ?

 वाणिज्य  tat  उद्योग  मंत्री  यह  नने की  में  समझता हूं  कि  तथा

 को  कृत्रिम  उत्पादों  में  काम कृषणा  करेंगे  कि  :

 में  लाने  के  उद्देश्य  से  प्रयोगशालाओं में  प्रयोग

 (*)  क्या  यह  सत्य है  कि  भारतीय
 किये जा  रहे  हें

 के  में  कम  मात्रा  में
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  यह  अंग  किन

 का  अंग  है  ;
 अन्य  वस्तुओं में  काम  में  लाये  जा  सकते हे  ?

 यदि  यह  सत्य  तो  इस  तेल  के  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक
 अनप  लाभकारी  तत्वों  को  उपयोग  नें  लाने

 अत्यन्त  ही  टैक्नीकल मामला  हैं  ।  यद्यपि

 के  कार्यवाही  की  गई  है  जिस  से
 मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुचना  है  परन्तु में

 कि  तत्व  कृत्रिम  काफूर  बनाने  के
 अपनी  राय  देने  का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहता

 लिये  उपलब्ध  तथा
 ह
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 eras  में  सिचाई  परियोजना  श्री  दादी  इन  परियोजना मों  के

 मुकम्मल  होने  के  बाद  कितनी  एकड़  भूमि *Q3R.  aff  दादी :  क्या  योजना  मंत्री

 बह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 की  सिंचाई हो  सकेगी  ?

 श्री  हाथी  :  १,६९,६००  एकड़  |
 \  )  क्या  योजना आयोग  ने  बम्बई

 राज्य  की  दरम्यानी  सिंचाई  परियोजनाओं  श्री  नानादास  :  क्या  एक  ad  यह  भी

 तथा  *कंटरबां ड क घो  के  लिये  कोई  धनराशि  हू  कि  बम्बई  सरकार  को  निश्चित समय  के

 मंजूर  की  ह  ?  अन्तरगत  यह  धन  करना  चाहिये  ?

 यदि  की  तो  कितनी  ;  श्री  हाथी
 :

 यह  धन  इन्हीं  विशेष

 यह  धन  मंजूर  करने  के  लिये  योजनाओं के  लिये  दिया  जा  रहा  है  ।

 शर्तें  क्या  हैं  ;  श्री  एस०  एस०  मोरे
 :  सरकार ने

 कितनी  सिंचाई  तथा  कार  बांध  गुजरात  तथा  कर्नाटक  के  लिए  कितना

 धन  आव  टीम  किया  हैं  ? परियोजनाएं  क्रियान्वित  की  जायेंगी  तथा

 ag  किन  किन  क्षेत्रों  में  होंगी  ;  तथा  श्री
 हाथो

 :
 मुझे  इसकी  सूचना

 | प्रत्येक  परियोजना  के  लिये

 कितनी  धनराशि  मंजूर  की  जायगी
 ?  मिलो में  कपड़ा  इकट्ठा हो  जाना

 सिचाई  तथा  विद्या  उपमंत्री

 *
 २४१.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :

 :  से  बम्बई
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :
 राज्य के  अभाव  बाले  क्षेत्रों में  योजना  की

 कालावधि  के  दौरान  में  ४.८७  करोड़  रुपये
 १९५३  के  अन्त  तक

 की  लागत  के  निर्माण  कार्य  हाथ  में  लिए  जायेंगे  मिलों  में  कितना  कपड़ा  बिना  बिका  हुआ  पड़ा

 था  ;  और
 इन  परियोजनाओं  में  निम्नलिखित  परियोजना ए

 शामिल  हें
 मिलों  में  इतना  कपड़ा  इकट्ठा

 हो  जाने  के  कारण  ?

 (१)
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 (२)  कृष्णा  नहर  का
 टो०  :  ३१

 (३)  मौसम भ  डार
 १९५३  को  १५००  गज  की  CRUE

 (४)  पुष्पावती  ™

 (  ५)  फुलवाडी  प्रक्रम )
 कारण  बहुत  से  हें  जिन  में  से

 (६)  पटडौंगरी  अधिक  महत्वपूर्ण  है  उत्पादन  स्तर  में

 (७)  भुडियाल  तालाब

 (८)  ताली  तथा  नय \
 कि

 मानसून  का  अधिक  काल  तक  रहे  आना

 जिस  से  कि  व्यापारियों की  खरीदारी  में

 उन् नू दी  के  भंडार
 विलम्ब  हुआ  तथा  कुछ  सीमा  तक  देश  के

 (९)  बांध

 कुछ  भागों  में  व्यापारियों  तथा  उपभोक्ताओं

 इन  निर्माण  कार्यों  के  लिए  जितना  धन  द्वारा  इस  प्रत्याशा  में  खरीदारी  न  करना

 कि  मूल्यों में  कमी  आएगी जिन  शर्तों  पर  दिया  जायगा  उसके  विस्तृत

 विवरण  पर  सरकार  बम्बई  सरकार  के  श्रीमती  तारकेश्वर  क्या  में

 ज  से  विचार  कर  रही  है  ।  जान  सकती  हूं  कि  उपनियंत्रण की  नीति
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 अपनाने  के  बाद  से  कपड़े  के  कुछ  में  रखा  गया  हू  और  अभी  मेंने  उनकी  लिखित

 वृद्धि हुई  प्रतिक्रिया नहीं  देखी  हँ  ।

 श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी :  यह  तो
 राष्ट्रीय  विस्तार  योजना

 में  नहीं  कहूंगा  ।  किन्तु में  समझता  हूं  कि

 लगभग  १९५२  के  मध्य  से  कपड़े  का  उत्पादन
 *

 २४२.  श्री  हेडा  :  क्या  योजना  मंत्री

 काफी  ऊंचे  स्तर  पर  हो  रहा  है  और  वह  उत्पादन  यह  बतलाने  की  SIT  करेंगे  कि  २  अक्टूबर

 स्तर  अब  भी  जारी  है  ।  PEYXZ  को  राष्ट्रीय  विस्तार  योजना  के

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  क्या  अंतर्गत  कितने  विकास-खंडो  का  उद्घाटन

 सरकार ने  यह  मालूम  करने के  लिए  कोई  किया  गया  ?

 जांच  की  अथवा  करने  का  इरादा  कि

 क्या  लोगों  की  क्रय-दावती  मिलों  में

 इन  खंडों  में  कितने  गांव

 लित  ्य
 कपड़े के  उत्पादन  के  मध्य  बहुत  बड़ा  अन्तर

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  यह  ऐसा  :  १९२  ।

 मामला  है  जिसके  लिए  हमें  केन्द्रीय  आंकड़ा  लगभग  LE,Roo  |

 विभाग  पर  निभंर  रहना  पड़ता  है  ।  किन्तु

 यह  निश्चय  ही  तथ्य  हे  जैसा  कि  कपड़ा  उत्पादक
 श्री  हेमा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्षेत्रों  से  कपड़े  के  निगमन  के  अध्ययन  से  ज्ञात  समुदायिक  जो  गत  वर्ष  Te

 होता  है  कि  उत्तरी  भारत  में  अधिक  कपड़ा  रम्भ  की  गई  तथा  विकास  खंडों  के  मध्य

 जारहा  है  जब  कि  मध्य  भारत  तथा  दक्षिण
 ठीक-ठीक  क्या  तरह  ?

 में  उपभोग  कम  रहा  हूं  ।  इस  का  कारण
 श्री  दोनों  में  यह  भ्रंतर  है  कि

 शायद  यह  हूं  कि  गत  ay  इन  क्षेत्रों  में  मानसून
 दायिक  परियोजनाओं  के  लिये  एक  विस्तृत

 ठीक  नहीं  रही  थी  ।  आदा  यह  की  जाती
 कार्यक्रम  है  जब  कि

 राष्ट्रीय  विस्तार
 योजना

 हू  कि  सन्  १९५४  यदि  मानसून  सम्बन्धी

 हमारी  प्रत्यक्षतया  ठीक  कपड़े  के  उपभोग
 केवल  कृषि  तक  ही  सीमित  है  ।  सामुदायिक

 योजनाओं  की  अपेक्षा  इसके  लिये  नियत

 में  सामान्य  वृद्धि  होगी |
 धन  राशि  भी  कम  है  |

 श्री  कया  में  जान  सकता हूं  कि

 विदेशी  बाजारों  में  भी  कोई  कमी  हुई  है
 ?  श्री  हेमा  क्या  में  जान  हूं  कि

 ये  दोनों  स्कीमें  एक  ही  प्राधिकार  के  र ग्रन्तगत
 श्री  टी०  fo  कृष्णमाचारी  :  गत  वर्ष

 हूं  प्रिया  पुथल-पुचका  प्राधिकारों  के  अंतर्गत  ?

 की  तुलना  में  इस  वर्ष  वृद्धि  ही  हुई  कमी

 नही ं।  श्री  डडा  एक  ही  अ्रधिकार के

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  में
 श्री  गोर्डिलिंगन  गौड  :  क्या  में  अध्

 जान  सकती  हूं  कि  कपड़े  के  निर्यात में  वृद्धि
 राज्य  में  प्रारम्भ  किये  विकास  खंडों  की

 करने  के  प्रयोजन  से  किसी  परिषद  की  स्थापना

 करने  का  विचार  &  और  यदि  तो
 नाम  तथा  स्थान  जान  सकता  हुं

 ?

 श्री  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  उत्पादक  श्री  हाथी  :  ate  राज्य  के  हिस्से  ने

 तथा  व्यापारिक  हितों  के  समक्ष  यह  विचार  २२  खंड  रखें  गये है
 ।
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 सीमा  घटना  का  et  है  ।  इस  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं

 है  ।  किन्तु  प्रस्तुत  मामले  में  कठिनाई  यह  है
 २४३. श्री  पी०  सो०  बोस  :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 |

 कि  कुछ  पाकिस्तानी  पुलिस  मैंने  ने  सीमा

 पर  दुर्व्यवहार  किया  कौर  कुछ  संथाल  स्त्रियों

 ८  १९५३  को  भारत  तथा
 के  साथ  हस्तक्षेप  किया  ।  ara  बहुत  बड़ी

 पूर्वी  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  पाकिस्तानी
 थी  प्रौढ़  बहुत  बुरी  थी  ;  किन्तु कुछ  पुलिस

 पुलिस  द्वारा  पांच  संथाल  स्त्रियों  को  मार
 al  का  वर्ताव  सरकार  का  मामला  नहीं  है  ।

 देने  के  सम्बन्ध  में  पुनिया  के  जिला
 पुलिसमैन नों  को  दण्ड  मिलना  चाहिये  ।

 अधिकारी  तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  एक  जिला
 यहां  मामला  समाप्त  हो  जाता  है  ।  किन्तु  इस

 अधिकारी के  मध्य  जो  वार्ता  हुई  थी  उसकी  विशिष्ट  मामले  सर्वोच्च  स्तर  पर  बाते

 कोई  रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हुई  है  ;
 की  जा  रही  है  ।

 मामले की  सचाई  क्या  थी  ;  रोक

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 क्या  में  जान
 सरकार  का  इस  मामले  में  क्या

 सकता हूं  कि  उस  संथाल  लड़की  का  पिता  जिसे
 कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 उस  पाकिस्तानी  पुलिस  ने  भ्रमित  कर  लिया

 थाਂ  |  तथा  गिरफ्तार  करके  जेल  में  बन्दਂ  कर
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 जी  हां  ४  कौर  ५  PEYR  दिया  छोड़  दिया  गया  है  या  नहीं  ?

 को  दोनों  ज़िला  भ्र धि कारियों  द्वारा  संयुक्त
 जवाहरलाल नहरू  जी

 जांच  की  गई  थी
 ।

 वह  छोड़  दिया  गया  है  ।

 ७  १९४५३  को  इस  सदन
 श्री ठी एसए  ०  चेट्टियार  :  उन  पुलिस

 में  श्री  एम
 ०  एम०  दास  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित

 मनों  का  क्या  gar  ?  क्या  कोई  कार्यवाही  की
 प्रशन

 §R5  के
 भागਂ  भ्र

 के
 उत्तर

 में  तथ्य  दिये  हुए  है  ।
 गई ?

 अध्यक्ष  महोदय  wifes  ।
 चूंकि  उपयुक्त  संयुक्त  जांच

 में  कोई  सहमत  निर्णय  नहीं  हो  भारत
 प्रदान |

 सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  अपराधियों  के०  सी ०  नहर  की
 मरम्मत

 तथा  विकास

 के  विरुद्ध  उचित  कार्यवाही  करने  को  फिर
 ¥2Q¥19,  श्री  सी०  आर०  चोरों  :

 कहा  है  ।  भारत  सरकार  इस  मामले  को  गम्भीर  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 रूप  से  देखती है  ।  कि  खोसला  समिति  की  के०  सी०  नहर  की

 श्री  पी०  सो०  बोस  :  क्या  में  जान  सकता  मरम्मत  तथा  विकास  करने  सम्बन्धी  सिफारि

 हूं  कि  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  पगਂ  उठाये

 उच्चतर  स्तर  पर  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गय  =  ?

 वार्ता  की  थी  कि  सीमा  पर  इस  प्रकार  की
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  न  हो  ।  :
 मद्रास  सकार  ने  दो  प्राक्कलन  तैयार

 भी  जवाहरलाल नेहरू  :  हमने  कुछ
 किये  थे  (१)  कुरनूल-कडप्पा  नहर

 प्रक्रिया  निर्धारित  कर  ली  है  ।  प्रत्येक  ही  इस  में  सुधार  करके  उसे  ६,०००  क्यूरियस  पानी

 बात  से
 सहमत  है  कि  ये  घटनायें  रुकनी  चाहियें  ।  के  लियें  तैयार  कौर  (२)  ३,०००

 यह  भ्रपराधियों  को  रोकने  अथवा  दण्ड  देने  क्यूरियस  पानी  के  लिये  तयार  करना  |  उसने
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 यह  बार  श्रांत  सरकार  पर  छोड़  दी  कि  इनमें  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 से  जो  भी  योजना  चाहे  स्वीकार  करे  ।  इस  :  नंदीकोंडा  परियोजना  सम्बन्धी

 पर  प्राप्त  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  विस्तृत जांच  पूरी  होने  वाली

 श्री  सी०
 आर०  चौधरी :  leat  में  जान  att  नहीं  ।

 सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में झांघ्र  सरकार  ने  श्री  सी०  आर०  चौधरी  :  क्या  में  जानਂ

 कोई  प्रौढ़  प्रस्ताव भेजा  है  ?
 सकता  हूं  कि  जांच  का  काय  कब  पुरा  होगा

 हाथी
 :

 प्राप्त  सरकार  द्वारा  इस  पर  तथा  अंतिम  प्रतिवेदन  की  कब  तक  आशा

 विचार किया  जा  रहा  है  ।  की  जा  सकती है  ?

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :  क्या इस  विषय  श्री  हाथो :  में  समझता हूं  कि  यह  कार्य

 पर  हाल  में  हुए  मुख्य  इंजीनियरों  के  सम्मेलन

 में  विचार  किया  गया  था  ?
 तीन  चार  मास  में  पुरा  हो  जायेगा

 ।

 श्री  सी०  | आर ०  चौधरी  :  क्या  यह  सच

 श्री  हाथी
 :

 मुख्य  इंजीनियरों के  पिछली
 नहीं  है  कि  जांच  का  कार्य  गत  अक्टूबर तक

 सम्मेलन  की  एक  मुख्य  सिफारिश  यह  थी  कि
 पूरा  होने  की  तराशा  थी  ?

 श्रौर झरा  जांच  की  जाये  ।  मद्रास  सरकार  जांच

 कर  रही  थी  ।  इसी  बीच  ग्राहक  राज्य  का

 श्री  हाथी  :  हैदराबाद  सरकार  ने  यह

 पूरा  कर  लिया  है  ;  आंध्र  सरकार  द्वारा  पूरा
 निर्माण  हो  गया  भ्र ौर  मद्रास  सरकार  ने  चाहत

 करना  शेष  है
 |

 उनके  द्वारा  एक  संयुक्त प्रस्ताव  आध्र  राज्य  को  भेज  दिये  |

 श्री  नाना दास  :  क्या  में  जान  सकता

 प्रतिवेदन  सौंपे  जाने  की  ara  है  ।

 श्री  सी०  ato  :  प्रतिवेदन  के

 हूं  कि  श्रांत  सरकार  ने  परियोजनाओं  की

 कोई  सुची  प्रस्तुत  की  है  जिसमें  कि  यह  नहर
 ७  मास  में  पुरा  होने  की  जो  आशा

 थी  उसमें  विलंब  होने  का  क्या  कारण  है  ?

 |  भी  सम्मिलित  है  ?

 अध्यक्ष
 महोदय

 :
 में  समझता  हुं  कि  walt

 att  हाथी
 :

 विलम्ब  का  कारण  यह  है

 कि  जांच  काय  में  कुछ  दौर  समय  लगा
 |

 से  ग्रोवर  सरकार  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध

 में  प्रदान  नहीं  रखे  जाने  चाहिये  कम से

 कम  इसे  मास  तक  तो  कार्य  कर  लेन  देना
 श्री  मुनि स्वामी :  क्या  यह  सच  है  कि

 इस  योजना  के  लागू  होने  पुरातत्वीय
 चाहिये  ।

 महत्व  का  स्थानਂ  नगरजनीकोंडा  डूब  जाएगा  ?

 नंदी  कोंडा  परियोजना  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 आर ०  चौधरी  स्थिति  है

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  श्री  हाथी  :  यह  मामला  ara  भी

 कृपा  करेंगे  कि  कितना  नदी पर  नंदी  कोंडा  धीन है  ।

 परियोजना के  सम्बन्ध  में  हैदराबाद  तथा
 थ्री  एच०  एन ०  मुकदमों

 :
 केन्द्रीय

 श्रीधर  राज्यों  ने  जांच  पूर्ण  कर  ली  है  जैसा
 पुरातत्व  बोर्ड  के  समक्ष  सरकारी  प्रतिनिधियों

 कि  १६  १९४५२  को  हुए  मुख्य  द्वारा  दिये  गये  इन  वक्तव्यों  की  द्रष्टा  में  कि
 ७.

 नियमों  के  सम्मेलन  में  तय  ear  था  ?  faa  मंत्रालय से  aaa  राशि  देने  की

 परियोजना  पर  अंतिम  प्रतिवेदन  staat  की  गई  है  जिससे  कि  नंदी  कोंडा

 सौंपने  के  लिये  क्या  इन  राज्यों  ने  wey  परियोजना  कार्यान्वित  हो  सके  और

 रिपोर्टे  खोसला  समिति  को  सौंप  दी  है  ?  कोंडा  के  अवशेषों  को  बचाया  जा  RT
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 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  रूप  दे  दिया  है  ,  कौर  एक  परियोजना  बिहार

 सरकार के  पास  उनकी  स्वीकृति  के  लिये

 श्री  हाथी
 :

 जांच  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  भेजी गई  है  ।

 होने  पर  इस  पर  भी  विचार किया  जायेगी  ।  श्री  एस०  एवं  दास :  नई  योजना

 बया  है  ?  क्या  यही  कि  हनुमाननगर  में  बांध
 सुधार-कर

 बनाने  के  लिये  एक  अरन्य  स्थान  चुना  गया  है  ?

 *२५१.  श्री  एन०  मिश्र :  क्या

 श्री  नन्दा  :  जब  तक  बिहार  सरकार
 योर

 योजना  को  न  मेरे  विचार  से  विवरणों
 कि

 बना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 को  प्रकट  करना  समय  से  पुर्व  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग

 ने  बिहार  सरकार  से  कहा  है  कि  बिहार  सरकार
 श्री  के

 ०  के  ०  कया  सुधार

 को  कोसी  परियोजना  के  स्वीकृत  होने  के  पहिले
 के  कार्यान्वित  होते  ही  इकट्ठा  किया  जायेगा

 सुधार-कर  के  विषय  में  निश्चित  बचन  देना  at  जब  किसान  परियोजना  से  कुछ  लाभ

 होगा ;  तथा
 उठा  लेंगे  ?

 यदि  सच  तो  बिहार  सरकार
 att  नन्दा  :  विभिन्न  राज्यों  में  इस  बात

 की  प्रतिक्रिया ?  में  प्रकार  हो  जाता  है  ।

 योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 श्री  एन०  क्या  अन्य

 योजनाओं  को  स्वीकृत  करते  समय  भी  थे
 :  बड़ी-बड़ी

 वचन  मांगे  गये थे  ?
 नामों  के  लिये  धन  इकट्ठा  करने  के  लिये  योजना

 तथा  भारत  सरकार  ने  सुधार-कर
 श्री  यह  सिद्धांत कई  वर्षों  से

 लगाने के  उपाय  को  एक  नीति  के  रूप  में  माना जा  रहा  है

 मान  लिया  है  ।  यह  कोसी  परियोजना  पर  आई०  so  एम०  ए०  नियोजन

 भी  उसके  स्वीकृत  होने  पर  लागू  होगा
 ।

 ¥QRR,.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या

 बिहार  सरकार  ने  इस  कर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 के  लगायें  जाने  के  सिद्धांत  को  मान  लिया

 |
 |

 कृपा  करेंग े:

 है
 झ्रास्ट्रेलिया  में  अरपना  निर्यात

 श्री  uso  एन०  मिश्र  :
 =  1* ७...  ना

 बढ़ाने  के  लिये  वहां  जाने  वाले  कराई  Fo

 प्रति  एकड़  दर  कया  होगी  ?
 एम०  ए०  नियोजन .  की  सिफारिशों  को

 श्री  :  उस  पर  विचार  नहीं  किया  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  wa

 गया  है  |  तक  उठायें गये  ;  तथा

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  कोसी  परियोजना  विगत  छः  महीनों

 की  ठीक-ठीक  क्या  स्थिति  है  ?
 झ्रास्ट्रेलिया को  हमारे  जूट  के  माल  का  निर्यात

 घट  गया  है  या  बढ़  गया  है  ?

 श्री  नन्दा
 :

 यह  ver  सीधा

 संगत  नहीं  है  ;  पर  में  माननीयਂ सदस्य  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 बता  दूं
 कि

 श्रब  योज़ना  आयोग  तथा  सिंचाई co
 टी०  :  A  १४

 तथा  विद्युत्  मंत्रालय  ने  योजना  को  2eyz  को  डा०  एम०  एम०  दास  द्वारा



 FR  मौखिक  उत्तर  २४  नवम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  ERR

 पूछे  एए प्रदर  संख्या
 ४८०

 के  प्रनुपू रक

 से  सम्बन्धित  अपने  उत्तरों  का  निर्देश  हे
 ? बढ़ाने  के  लिये  कुछ  विशेष  यतन  किये  गये

 करूंगा  ।  श्री  ato  ato  कृष्णमाचारी  :  जहां

 एक  जिसमें  मई  से  तक  सं०  का  सम्बन्ध

 अक्टूबर  ,  REYR  तक  के  काल  में  शौर  गत  कार  के  पास  कोई  सुनिश्चित  योजना  नहीं

 ae  के  तत्संवादी  काल  में  को  है  ।  कराई  ज०  एम०  ए०  के  पास  निर्यात

 बढ़ाने  की  योजना  है  ।  जहां  तक  भ्रज॑ंनटाइना जूट  के  माल  का  निर्यात  बतलाया  गया

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  का  सम्बन्ध  है  ,  वहां  का  बाज़ार  बिलकुल

 शिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १६]  ।  वर्तमान  weet  है  ;  तुरंत  चढ़ता-उतरता है  ।

 वर्ष  के  इस  काल  के  निर्यात  में  लगभग  Yo  ऐसी  परिस्थिति  में  नहीं  समझता  कि

 प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।
 सरकार  या  शराब  जे०  एम०  wo  के

 लिये

 निर्यात  बढ़ाने  के  हेतु  कुछ  व्यय  करना  बुद्धिमानी
 श्री  एल०  एन०  हमारे जूट  के

 का  काम  होगा  ।

 माल  के  आस्ट्रेलिया  में  मांग  कम  होने  के  मुख्य
 परीक्षण  समिति

 कारण क्या  हैं  ?

 FUN  श्री  भागवत  क्या  सुचना श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 ि  मेंने  पिछली  बार  एक  कारण
 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  का  करेंगे

 आस्ट्रेलिया  द्वारा माल  का  संग्रह  बंद  कर

 देना  था  ।  दूसरा कारण
 श्रम  की  कमी  क्या  हिन्दी  तथा  भ्रंग्रेजी  समाचार

 जिसके  कारण
 वे  बोरों  में

 न
 रख  कर  गोदामों  वाचकों  के  श्रेणी  निर्धारण के  लिये  सरकार

 में  इकट्ठा  करने लगे  हैं  ।  द्वारा  बनाई  गई  परीक्षण  समिति ने  अपनी

 सिफ़ारिशों सरकार  के  पास  भेज  दी  हैं  ;
 डा०  एम०  एम०  दास  :  माननीय  मंत्री

 ने  बताया  कि  हमारे  निर्यात  ४५०  प्रतिदिन
 यदि  तो  क्या  सरकार

 ने  उन

 पर  विचार  किया  है  ;  तथा बढ़  गये  हें  ।  कया  में  wt  निर्यात  की  वृद्धि

 के  कारण  जान  सकता  हूं
 ?

 कया  यह निर्यात  उनके  कार्यान्वित होनें  में  कितना

 शुल्क  में  कमी  के  कारण  है  या  विदेशों
 में  मांग  समय  लगेगा  ?

 बढ़ने के  कारण  हैं  ?

 q  दो श्री  दी०  टी०  कृष्णमाचारी  श्रीमान् ।

 कारण  र  साथ  ही  एक  कारण  ग्रास्ट्रे  विषय  विचाराधीन  है  ।

 लिया  सरकार  की  अपेक्षतया  सस्ते  बाज़ार  सिफारिशों  के  परीक्षण  के  बाद

 में  माल  खरीदने  की  इच्छा  जिससे  वह
 after  कार्यवाही की  जायेगी  ।

 भ्रमित दाम  पर  खरीदे  गये  माल  के  दामों
 श्री  भागवत झा  :  इस  भारी  विलंब

 के  साथ  इसका  समूहन  कर  सके  AK

 उसे  उपभोक्ताओं  को  सस्ते  दाम  पर  बेच  के  क्या  कारण  और  किन  व्यक्तियों को

 सक े|
 q  श्रेणी दी  गई  है  ?

 श्री  एन०  मिश्र  क्या  स०  डा०  केसकर :  श्रीमान, खेद है कि खेद  है  कि

 अमेरिका  श्रजेंटाइना  को  जूट  का  निर्यात  मह  जानकारी  श्रप्रकाइ्य  होने  के  कारण
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 में  बता  न  प्रगमन  ।  में  माननीय  सदस्य  को
 डा०  केसकर :  समिति से  यह  कहा

 बता दूं  कि  उनके  द्वारा  निर्दिष्ट  समिति  भया है  कि  वह  विभिन्न  समाचार-वाचकों

 की  विशिष्टता  हमें  बताये  ।  जैसा  मेंने  rel—= सं विहित  समिति  नहीं  बल्कि  एक  विभागीय

 समिति  जिसे  हमने  पक्षपातहीन  रूप  में  ौर  दुहरा  रहा  हूं--यह  संसदीय  या  संविधि  त

 लोगों  की  योग्यता  जानने  के  लिये  नियुक्त  किया  समिति  नहीं  है
 ।  यह  लोगों को  निष्पक्ष

 है  ।  उन  पर  विचार  किया  प्रौढ़  उचित  रूप  में  श्रेणी  देने  में  हमें  समेत  बनाने  के  लिए

 कायंवाही  की  जायेगी  ।  ये  सभी  सिफ़ारिशों  नियुक्त  की  गई  है  ।  कौर  मेरे  लिये  इस  समय

 गोपनीय  होती  हें  ।  श्र  में  उन्हें  प्रकट  न  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  हम  उनको

 कर  faa  वेतन  fara  की  तिथि  से  देंगे  ar

 पहले से अध्यक्ष  महोदय  :  वह  देर  का  कारण

 जानना  चाहते  थे  ।  कम  कोमल  पर  गृह-निर्माण  की  अन्तर्राष्ट्रीय

 डा०  ये  सिफारिशें  हाल  में  प्रदर्शनी

 ही  मिली  कौर  ये  सम्बन्धित  लोगों  के  वेतन
 FRU  डा०  एम०  एम०  क्या

 कौर  श्रेणियां  निश्चित  करने  में  सहायक  होंगी  ।

 विभिन्न  श्रेणी-वेतन  पाने  वाले
 निर्माण  गह  व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 व्यक्तियों  के  ऊपर  उनको  स्वतः  लागू  कर

 देना  संभव  नहीं है  ।  नई  दिल्ली  में  १९४४

 में  प्रस्तावित  कम  कीमत  पर  गृह-निर्माण
 श्री  भागवत  झा  :  इस  तथ्य  की  दृष्टि

 की  भ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रदर्शनी  का  प्राक् कलित  व्यय  ;

 में  कि  अंग्रेजी  समाचार  वाचकों  शर

 समाचार  वाचकों  के  वेतन-प्रमाण  में  पहले
 क्या  वहां  बनने  saat

 से  ही  बड़ा  भ्रंतर  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  मकान  केवल  निजी  निवास  वाले  ही  होंगे

 Ho  भा०  रेडियो के  कुछ  अधिकारी इस  समिति  या  कार्यालय  भवन  शादी  के  लिये

 की  सिफारिशों को  दबा  रहे  हें  ?
 प्रदश॑नी में में  कम  कीमत  पर  मकान

 अध्यक्ष  महोदय  शांति  बनाने  के  हेतु  स्थान के  लिये  कुल  कितने

 क्या  उनको  प्रौढ़  कोई  प्रश्न  पूछना  है  ?  अ्रावेदन  स्वीकृत किये  गये  हें

 श्री  भागवत
 झा  :  श्रीमान  ।  प्रति  उन  प्रतिस्पर्धियों  की  कुल

 दिन  हिन्दी  और  waist  के  कितने  समाचार  जिन्होंने  कम  कीमत  पर  मकानों  की  डिजाइनें

 बुलेटिन  पढ़े  जातें  कौर  दोनों  विभागों  भेजी  हे ं;
 में  इन  समाचार-वाचकों  की  संख्या  क्या  है  ?

 प्रदर्शनी  में  भाग  लेने  वाले

 डा०  केसकर  :  यदि  एक  wea  रखा  विदेशी  उपक्रमों  शर  सरकारों की  संख्या  ;

 गया  तो  में  सही  जानकारी दे  दूंगा ।  तथा

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 जब  इस  समिति  की  क्या  कम  कीमत  पर  मकान  बनाने

 के  विषय में  सारी  sere कुछ  सिफारिशों
 को  कार्यान्वित  किया

 तो  कया  उनको  भूतलक्षी  तिथि  &  प्रभावी  जनता  को  प्रकाशन के  रूप  में  उपलब्ध

 बनाया  जायेगा  |  रहेगी  ?



 FRY  मौखिक  उत्तर  २४  नवम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  BRE

 श्री  के० के गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  के०  बसु  कै  क्या  इन  हराया

 स्वर  tag)  रु०  €,०  9090.0  मकानों  में  भारत  में  उपलब्  सामग्री  ही

 | (at  लगाई  जायगी  ?

 आदर्श-मकान  केवल  निवास  सरदार  ean  fag:  मुझे  यही
 सम्बन्धी ही  होंगे  ।

 है  ।

 तक  ३६  आवेदकों  को  ७०
 तुंगभद्रा  परियोजना

 झा दश  मकान  बनाने  के  लिये  स्थान  दिया

 गया है  ।  *२५६.  श्री  नाना दास  क्या  सिचाई

 तथा  ह  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 (7)  १५९  प्रतिस्पर्धियों  से  १७०

 डिजाइने  प्राप्त  हुई  हैं  ।  तुंगभद्रा  परियोजना में  wa  तक

 हुई  प्रगति
 चौदह  विदेशी  सरकारों ak

 चार  विदेशी  उपक्रमों  के  भाग  लेने  की  संभावना  PEXR  सिचाई  के  अन्तर्गत

 नान  बाला  क्षत्र  ; है  ।

 परियोजना  कार्य  की  कौन  कौन श्रीमान्  ।

 ye  अब  भी  प्र पूर्ण  हूं  ;  तथा
 डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या  प्रदेश

 में  आदश  मकानों  की  योजनायें
 सारी  योजना  कब  पूरी  होगी

 ?

 डिजाइनें  भेजने  वाले  व्यक्ति  उनका  एकस्व
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 अधिकार  पाने  के  अ्रधिकारी होंगे  ?  ।  अ्रपेक्षित  सूचना

 सरदार  स्वर  सिह  म॑  नहीं  जानता  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 कि  कया  वे  एकस्व  अधिकार  पाने  के  अधिकारी  जाता  है  |  परिशिष्ट  2,  अनवर

 होंगे  ।  मेने  मकान  की  डिजाइन  के  एकस्व  की  संख्या  १७]  ।

 बात  प्रभी  तक  नहीं  सुनी  ।  यदि  उसमें  कुछ  हैदराबाद याब  तक
 Yooo

 वैज्ञानिक  आविष्कार  हो  तो  एकस्व
 अघिकार  एकड़  सिचाई  वाला  क्षेत्र  है  ;  ad  के  अंत

 मिल  सकता  है  ।  तक  इसमें  २०००  एकड़  के  कौर  बढ़ने  की

 डा०  एम०  एम०  क्या  डिजाइन  संभावना  है

 om

 वालों  को  कुछ  भुगतान  या  रायलटी
 मां  घ्र/मैसूर  कुछ  नहीं  ।

 ना  दिये  जनता  को  इन  मकानों  के  डिजाइन
 बांध  तथा  अनाज  निर्माण  काय

 st  योजनायें  सुलभ  हो  सकेंगी  ?

 ३०  2euUv  |

 सरदार  स्वर्ण  सिह  बिलकुल
 प्रणालियों  ate  संचालन-पलों  समेत

 ऐसा  ही  है  ।
 अतिरिक्त  जल  निर्गमन  फाटकों  का  बनाना

 श्रीमती  ए०  काले  :  क्या  सरकार  अरपन  -  QEUY  की  बाढ़  के  मौसम  से  नाथन  |

 निर्णय  पर  पूर्वा विचार  करके  प्रदर्शनी  दिसम्बर  हैदराबाद  की  कौर

 के  तीसरे  सप्ताह  में  जिससे  सभी
 के  #  के  #  #  #  क  REXE-KYG

 संसद  सदस्य  उसे  देख  सकें
 ?

 ait  [3 मैसुर  की  भ्रांत :

 . अध्यक्ष  महोद॑य  :  शांति  ।  नहर  2aU¥
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 विद्युत  संभरण  oo.  ?  €  ४५६  उत्पादन  मंत्रो  के ०  सो०  :

 शिपयार्ड  के  विकास  के  लिये  हिन्दुस्तान श्री  ना नाँ दास :  इस  तथ्य  की  दृष्टि  में
 शिप या डे  लिमिटेड  के  प्रस्ताव  जिसके

 कि  प्रायः  अधिकांश  निर्माण  काय  पूरा  हो

 चुका  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  तुंगभद्रा
 लागू  करने  से  यह  आदा  की  जाती  है  कि

 जहाज  बनाने  के  खर्चे  में  कमी  हो  जायेगी
 उच्च  स्तर  नहर  निर्माण  कार्य  हाथ  में  लिया

 जायेगा  ?  और  यदि  लिया  तो  कब  ?
 सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  इस  खर्च  को

 कम  करने  के  whore  से  संचालकों  के  बोर्ड

 को  हाथी  :  केवल  बांध  का  निर्माण  पूरा  ने  पहिले  ही  कुछ  mia  किये  हें  ।

 हुआ  है  ।  नहर  प्रणाली  अभी  बननी  है  ।
 श्री  जेठा  लाल  में  जान  सकता

 श्री  नाना दास  :  कया में  यह  समझ  कि
 हूं  कि  क्या  सरकार  बेकारी  को  कम  करने

 उच्च  tat  नहर  का  निर्माण  कार्य  निकट  के  कार्यक्रम  के  रूप  में  माल  ढोने  के  जहाजों

 भविष्य  में  शुरू  नहीं  होगा
 ?

 तथा  अन्य  जहाज़ों  की  संख्या  बढ़ाना  चाहती

 श्री  हाथी  :  वह  परियोजना  के  पूरे  होने  है  ax  ऐसा  तो  इस  ag  जहाजों

 की  कितनी  संख्या  बढ़ाई  जायेगी  ?
 पर  निर्भर  है  ।  उसे  बाद  में  लिया  जा  सकेगा

 पर  इतने  शीघ्र  नहीं  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कार्य  के  लिये

 श्री  नाना दास  :  में  जान  सकता  हूं  कि  एक  सुझाव  है
 ।

 यदि  श्राप  कोई  सूचना

 १७३  वें  मील  तक  पानी  कब  दिया  जायेगा  ?  चाहिये  तो  अप  वह  पूछ  सकते  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्ति श्री  हाथी  ::  १७३  वें  मील  तक  मुख्य

 नहर  तयार  पर  बंब  तैयार  नहीं  हें  ।
 #*QUR.  श्री  बी०  के०  दास :  क्या

 श्री  नाना दास  :  बिजली  का  काच  कब
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तंक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 क्या  परिश्रमी  बंगाल  के
 विस्थापित

 att  हाथी :  १९५६  तक  ॥
 व्यक्तियों  के  पुनर्वास  की  समस्या  पर  विचार

 श्री  ao  एस०  ८६  में  ait  श्र  करने  के  लिये  तथ्य  शभ्रत्वेषण  समिति  की

 मैसूर  की  नहरों  के  लिये  पानी  न  उपलब्ध  रिपोर्ट  पर  मंत्रि-परिषद्  ने  विचार  किया

 होने  का  कारण  जान  सकता  जब  हैदराबाद  है  ;

 नहर  ४०००  एकड़ों  में  सिचाई  कर  रही है  ?
 क्या  उस  परिषद  ने  अपनी

 fra  सरकार  को  भेज  दी  हं  ;  तथा को  हाथी  :  श्रीमान्  ।  जैसा  मेंने

 नहर-प्रणाली  अभी  तयार  नहीं  है  ।
 क्या  इन  सिफारिशों  पर  कोई

 कार्यवाही  की  गई  है  ?
 जहाज़  बनाना

 *
 २५८.  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  उत्पादन

 पुनर्वास  मंत्री
 ए०

 पी०  :
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  व्या  जी  हां  ।

 सरकार  का  विशाखा  पटनम  के  पोतनिर्माण
 परिषद  की  सिफारिशों  को  झ्रन्तिम

 ars  को  दी  जाने  वाली  अधिक  सहायता

 जहाज़  बनाने  की  लागत  को  घटाकर  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 कमी  करने  का  कोई  विचार  है  ?  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 520  5.  D.
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 को  बो०  के ०  दास  :
 इस  बात  को  ध्यान  क्या  मिश्र  में  भारतीय

 विशेष  कर  फिल्मों  तथा  च्  के  लिये  लाभ में  रखते  हुए  कि  तथ्य-म्रस्वेषण  समिति  को

 अपनी  रिपोर्ट  गत  फरवरी  तक  भेज  देनी  दायक  बाजार  है  ?

 चाहिये  इस  पूरी  कार्य  विधि
 मं

 देर
 क्या  सरकार  का  मिश्र  में  चाय

 लगन  के  क्या  कारण  हे  ?
 फिल्मों  तथा  बनारसी  वस्त्रों  का  प्रचार  करने

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  तथ्य  अन्वेषण  समिति  के  निमित्त  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ने  अपनी  रिपोर्ट  फरवरी  में  नहीं  भेजी  थी  ।

 इसने  यह  बहुत  बाद  में  भेजी  थी  ।

 डा०  विधान  चन्द्र  जो  किइस  समिति
 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  :

 में  समझता  हूं  कि  एक  ऐसा  प्रतिनिधि
 के  एक  सदस्य थे  यूरोप  चले  गये  थे  शौर

 फिर  उसके  बाद  वह  कुछ  अन्य  कामों  में  मंडल  मिश्र गया  था

 लगे  रहे  ।  इस  लिये  मंत्रियों  की  बैठक  बुलाने  यह  प्रतिनिधि  मंडल  सरकार

 में  कुछ  देर  हो  गई  ।  की  ग्रोवर  से  नहीं  भेजा  गया  था  कौर  इस  लिये

 इसके  द्वारा  सरकार  को  रिपोर्टें  प्रस्तुत  करने
 श्री  ato  के ०  दास उस  प्रान्त  में

 नर्वास  किये  में  जो  वास्तविक  सफलता  प्राप्त
 का  प्रशन  ही  नहीं  है  ।

 हुई  है  उसके  सम्बन्ध  में  उस  समिति  की
 मिश्र  में  भारतीय  वस्तुओं  के

 जिसमें  चाय  थी  सम्मिलित  है  बाजार
 पत्ति  क्या  है  ?

 श्र  ए०  पी०  यह  एक  बड़ी  रिपोर्ट
 है  ।  वहां  इस  समय  भारतीय  फिल्मों  के  लिये

 बाजार  नहीं  है  ।

 है  ait  यह  मंत्रियों  को  भेज  दी  गई  है  जो
 मिश्र  में  चाय  का  प्रचार  करने

 उस  रिपोर्ट  में  दी  गई  सिफारिशों  पर  झपने

 निर्णय  कौर  मंत्रियों  निर्णय
 का  शक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  |

 प्रकाशित  कर  दिये  जायेंगे  ।  att  रघुनाथ  fag:  बनारसी  सिल्क  के

 श्री  टो०  के ०  चौधरी  :  क्या  उस  राज्य  सामान  के  वास्ते  इजिप्ट  ड्राप  की  तरफ

 से  कोई  खास  इन्तजाम  हुआ है  ? से  रिपोर्ट  मंगाकर  उसे  संसद  सदस्यों  को

 देने  का  कोई  विचार  है  ?
 श्री  करमरकर  :  मुझे  इसका  पता  नहीं

 श्री  ए०  पो०  जेन  :  तथ्य  अन्वेषण  समिति  श्रमिक  कोई  निश्चित  प्रबन्ध  नहीं
 की  रिपोर्ट  को  नहीं  अ्रपितु  मंत्रियों  के  झ्रन्तिम

 किन्तु  में  समझता  हु  कि  जो  प्रतिनिधि  मंडल

 निर्णय  को  ।  वहां  गया  था  उसने  वहां  एक  वस्तु

 मिश्र  गया  हुआ  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  निलय  का  आयोजन
 £4  या

 * QE.  श्री  रघुनाथ  सिंह :  )  क्या
 था  जिसमें  बनारसी  साड़ियों  का  भी  प्रदर्शन

 किया  गया  था  ॥
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  मुरारजी  वैद्य  के  नेतत्व  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस

 में  एक  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  मिश्र  गया  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  वहां  चाय  के

 था  झर  वहां  से  लौट  कराया  है
 ?

 लिये  अच्छा  बाज़ार  क्या  सरकार  का

 क्या  इस  प्रतिनिधि  मंडल  ने  वहां  एक  चाय  बिक्री  बोर्ड  स्थापित  करने

 कार  को  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है
 ?  का  विचार  है  ?
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 श्री  करमरकर :  मुझे  वहां  चाय  बिक्री  कोई  पुस्तक  लिखी  गई  है
 ?  यदि  उत्तर

 बोर्ड  स्थापित  करने  के  बारे  में  पता
 नि

 ट्  | ग ह  स्वीकारात्मक  तो  ये  पुस्तकें  किन  लिपियों

 किन्तु  हम  मिश्र  में  एक  ऐसा  प्रबन्ध  करने  में लिखी गई  ह
 ?

 का  विचार  कर  we  यह  अभी  विचाराधीन
 अध्यक्ष  महोदय  पाठ्य  पुस्तकें

 ?

 थ्रो  feria  किलिंग  जी  हा  |

 उत्तर-पूर्वा  सोमांत  अभिकरण में  हिन्दी
 प्रधान  मंत्री

 जवाहरलाल
 *2E2  श्री  रीडिंग  feta :  प्रधान

 अभी  जो  उत्तर  पढ़ा  गया  था  उसके  दौरान  में
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 यह  बताया  गया  था  कि  afar  जातियों  की
 का  पूरे  उत्तर-पूर्वी  सीमांत  अभिकरण  म

 भाषा  में  बहुत  सी  प्रारम्भिक  पुस्तकें  लिखी
 केवल  हिन्दी  को  ही  देवनागरी  लिपि  में  चलाने

 गई ह  ।
 का  विचार  है

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  वह  जानना
 प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  so  एन०

 चाहते हं  |

 हजारिका )  :  सरकार  की  नीति  तथा  योजना

 आयोग  की  सिफारिशों  के  वहां
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  म  वहां कह

 के  निवासियों  को  प्रारम्भिक  शिक्षा  उन्हीं  रहा  एक  मामले  में  तो  यह  ख़ादिम  जाति

 की  भाषा  के  माध्यम  द्वारा  दी  जायेगी  |  इस  की  भाषा है  श्र  दूसरे  में  यह  असामी  भाषा

 जहां  तक  लिपि  का  सम्बन्ध  उनमें  से समय  ख़ादिम  जातियों  के  भाषा  के  माध्यम

 द्वारा  ७२  प्रारम्भिक  स्कूलों  में  शिक्षा  दी  जाती  बहुत  से  रोमन  लिपि  में  लिखते  हें  जो
 कि  पिछले

 है  ।  €३  प्रारम्भिक  स्कूलों  में  आसामी  भाषा  बहुत  से  वर्षों  से  ईसाई  मिशनरी  स्कूलों  में

 दिक्षा  का  माध्यम  है  ।  कुछ  राक़िम  जातियों  प्रयोग में  लाई  जा  रही है  ।  किन्तु  लिपि

 की  भाषाओं  में  प्रारम्भिक  पुस्तकों  की  म्रेदन  की  जांच  हो  रही  है  |

 अवस्था  की  जा  रही  है  ।  इन  भाषियों  की  लिपि  att  रिशांग  किलिंग  :  क्या  यह  सत्य  नहीं
 रोमन  AT  आसामी  इस  प्रश्न

 है  कि  अदीम  जातियों  के  यवक  विद्यार्थियों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |  ईसाई  को  एक  ख़ादिम  जाति  की

 मेरी  स्कूलों  द्वारा  पहिले  से  ही  कुछ  ख़ादिम

 जातियों  में  रोमन  लिपि  प्रचलित  कर  दी  गई

 तथाਂ  हिन्दी  ये  तीन  भाषायें  भिन्न  भिन्न  लिपियों

 में  पढ़नी  पड़ती हं  ?
 है ॥

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  पास

 उत्तर-पूर्वा  सीमांत  अभिकरण  के  सभी
 एक  area  arar  जिसने  मुझे  बताया  कि  व

 हाई  स्कूल  तथा  मिडिल  स्कूलों  में  हिन्दी
 हिन्दी  श्र  अपनी  भाषा  चाहता

 को  अनिवार्य  विषय  कर  दिया  गया  है  |  लोअर
 उसे  असामी  भी  पढ़नी  पड़ती  है  परं

 प्राईमरी  स्कूलों  में  यह  इस  समय  श्रनिंवाय॑

 विषय  नहीं  है  ।  उत्तर-पूर्वा  सीमांत  अभिकरण
 उसने  कहा  कि  वह  wast  भी  पढ़ना  चाहता

 है  ara  लिपियां  और  चार  भाषा  |
 के  भीतर  की  पहाड़ियों  में  नियुक्त  किये  जाने

 के  लिये  योग्य  तथा  उपयुक्त  अध्यापक  मिलने  श्री  अमजद  अली  :  वहां  अबोध  मिमी

 में  पर्याप्त  कठिनाई  हो  रही  है  ।  शौर  खामली  अदि  बहुत  सी  ख़ादिम  जातियां

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  में  जान  सकता  हू  i  किस  ख़ादिम  जाति  को  इसकी  भाषा  की

 हूं  कि  कया  किसी  अदीम  जाति  की  भाषा  में  प्रारम्भिक  पुस्तक  दी  जाती है  ?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  में  ख़ादिम
 डा०  केसकर

 :  हमारी  यह  नीति  है

 तियों  के  नाम  नहीं  बता  सकता
 |  कि  कम  क्षमता  वाले  ट्रांसमीटरों  के  स्थान

 विजयवाड़ा  रेडियो  स्टेशन
 जायें  ।  यह  पांचवर्षीय  योजना  के  मुख्य  उद्देश्यों

 में  से  एक  है
 ।

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  मैं  जान  सकता
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  विजयवाड़ा  रेडियो  की

 की  प्रसारण  क्षमता  को  बढ़ाने  का  हू ंकि  क्या यह
 सत्य  नहीं  है  विजयवाड़ा

 स्टेशन  के  कायें  क्रम  को  सुनने  वाले  व्यक्ति कोई  प्रस्ताव  है  ?

 इस  ट्रांसमिटर  की  क्षमता  बढ़ाये  जाने  की
 इस  स्टेशन  पर  वार्षिक  व्यय

 कितना  होता  इसमें  कमेंचारी  ad
 मांग  करते  है  ?

 कारों  तथा  प्रवर्तन  व्यय  के  अलग  श्रलग  डा०  केसकर  :  विजयवाड़ा  तथा  तेलगू

 wees  बताये  जायं  ?  प्रसारित  करने  वाले  अरन्य  स्टेशनों

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 के  तेलगू  भाषा  के  कार्यक्रम  को  सुनने  वाले

 व्यक्तियों  ने  एक  मांगਂ  की  थी  ।  किन्तु इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  हमारे  पास
 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 सीमित  धन  हम  इस  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  में  इसकी  व्यवस्था  नहीं  कर  सके

 इस  स्टेशन  का  वार्षिक  व्यय
 id  ।

 इस  प्रकार  है  ः
 sit  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  यह  सत्य

 वार्षिक  व्यय  XYE,000  Fo  oo क  के  क नहीं  है  कि

 (१९५२-५३  के  जिनमें  से  :
 अध्यक्ष  महोदय  हम  गला  प्रदान

 कर्मचारी ay  oe क  #  #.  क  2,9%,000  रु०
 लेते हूं

 कलाकार

 स्थानीय  विकास  निर्माण  काय
 विविध  व्यय  जो  कि

 प्रवर्तन  सम्बन्धी  व्यय
 6 **  LR,235

 रु०
 |  *२६३.  श्री  विश्वनाथ

 योजना  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  यह  सत्य  नहीं

 है  कि  प्रारम्भिक  पूंजी  व्यय  से  पृथक
 क्या  स्थानीय  निर्माण-कार्यों,के  लिये  आधिक

 वाले  तथा  कम  क्षमता  वाले  ट्रांसमिटर  का  सहायता  देने  की  योजना  के  श्रन्तगंत  चालू

 वर्ष  के  लिये  मंजूर  की  गई  सारी  राशि  खच प्रवचन
 व्यय  वही  है  ?

 हो  गई  है  ?
 डा०  केसकर  :  में  यह  नहीं  बता  सकता  |

 यह  अक्सर  बहुत  अधिक  नहीं  होगा  |  यदि  नहीं  ,  तो  शेष  राशि  कितनी

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  में  जान  सकता  है  ?

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  कम  क्षमता  वाले
 क्या  इस  राशि  का  उपयोग  करने

 के  लिये  नये  प्रार्थना  पत्रों  पर  विचार  किया
 ट्रांसमिटर  को  बढ़ाने  के  प्रत  पर  विचार  करेगी

 जायेगा  ?
 कयोंकि  प्रत्येक  मामले  में  आवाज  बहुत  कम

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (sit सुनाई  देती  है  इस  कारण  कलाकारों  का

 कला  हदीस  व्यर्थ  जाता  है
 ?

 हाथी  )  :.  से  तक  सरकारों
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 के  लिये  नियत  की  गई  २५०  लाख  रुपये  की  किया  गया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 वाही  की  जाये  ? सारी  को  सारी  राशि  उनके  द्वारा  चुनी  गई

 विशिष्ट  योजनाओं  के  लिये  aaa  रख  दी
 यदि  तो  उसने  क्या  सलाह

 गई  ५०  लाख  रुपये  की  केन्द्रीय  रक्षित
 दी ?

 राशि  में  से  अनुदान  देने  के  लिये  wa  भी  नये

 श्रापना  पत्रों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या

 करने  का  विचार  है  ?

 att  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  प्रार्थना  पत्रों

 की  कमी  इस  लिये  नहीं  है  क्योंकि  इन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  to  टी ०

 हाथों  के  सम्बन्ध  में  ठीक  तरह  से  प्रचार  :  जी  हां

 नहीं  किया  गया  है  ?
 तथा  (7)  उद्योग  सलाहकार

 शो  यह  बात  नहीं  बल्कि  २५०
 परिषद्  नें  यह  इच्छा  प्रकट  की  कि  सरकार

 लाख  रुपये  जो  हमने  राज्य  सरकारों  के  लिये
 से  अन्तिम  सिफारिश  करने  से  पहले  यह

 नियत  किया  है  उसकी  विभिन्न  योजनाओं
 आवश्यक है  कि  इस  सम्बन्ध  में  दौर  च्  जांच

 के  लिये  प्रा वश्य कता  है  ।
 की  जाये  ।  इस  मिल  के  कार्यों की

 को  विइ  नाथ  रेड्डी  :  में  उन  योजनायें  अ्रग्रेतर  जांच  करने  के  लिये  एक  उप-कमेटी

 का  निर्देश  कर  रहा  हूं  जिनके  लिये  ५०  बना  दी  गई  थी  ।
 वादा  की  जाती  है  कि  यह

 लाख  रुपया  नियत  किये  गया  है  तथा  जिस  कमेटी  अपनी  रिपोर्टो  शीघ्र  ही  दें  देगी  |

 से ंसे  प्रभी  काफी  रुपया  बच  रहा  है  ।
 को  के०  सी०  सोनिया :  मिलों  की  इस

 श्री  हाथो  :  योजना  केवल  गत  य्रगस्त  समय  वास्तविक  हालत  क्या है  ?  q  चल

 में  ही  प्रारम्भ  की  गई  थी  ।  इस  योजना  को  रहे ह  नहीं  ?

 रम्भ  किये  हुए  अभी  तीन  या  चार  महीने

 ही  हुय ेहै
 ।  में  कहना  चाहता हूं  कि  संगठनों

 श्री  cto  दी  ०  कृष्णमाचारी  ° ° « .  इस  मिल

 शामिल  की  यूनिटें  काम  कर  रही द्वारा  भेजे  गये  उत्तर  संतोषजनक हँ  ।  हरनेक
 ए  |

 योजनायें  प्राप्त  हुई  ह  ।

 श्री  कोकोम  आल्वा  :  १९४४  या  PEN al  एस०  ato  राम  स्वामी  :  मद्रास

 राज्य  को  विभाजन  से  gd  कितनी  राशि  में  किसी  समय  तत्कालीन  उद्योग  तथा  रसद

 नियत  की  गई  थी  तथा  आध्र  पर  मद्रास  स्वर्गीय  श्री  अकबर  उस  विभाग

 के  तत्कालीन  सचिव  श्री  एच०  एम०  पटेल के  सोच  किस  प्रकार  नियतन  किया  गया  है  ?

 के  साथ  बम्बई  गये  थे  तथा  उन्होंने  इन्डिया
 श्री  हाथी  :  मद्रास  के  सम्बन्ध  में  मेरे

 यूनाइटेड  मिल्स  को  चलाने  के  लिये  एक
 was  हू  :  ४०  लाख  रुपये  |

 कारी  संचालक  नियुक्त  कर  दिया  था  ।

 इण्डिया  यूनाइटेड  बम्बई  यद्यपि  सरकार  का  एक  बड़ा  कपड़ा

 २६४.  श्री  के०  सो०  सोनिया :  शाला  बम्बई  में  वर्षों  से  काम  करता  चला

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  त्र  रहा  है  ,  फिर  भी  ,  में  सरकार  से  यह

 कपा  करेंगे  कि  कया  इन्डिया  यूनाइटेड  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  तब  से  सरकार

 बम्बई  का  मामला  केन्द्रीय  सलाहकार  उद्योग  ने  इस  ग्रुप  के  विरुद्ध  झपने  विनियम  लागू

 परिषद्  को  यह  मालूम  करने  के  लिये  निर्दिष्ट  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  है  ?
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 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी :  भारत  (२)  लाहौर में  पाकिस्तान  की  संरक्षा
 ~

 के  कपड़ा  मिलों  के  इतिहास के  सम्बन्ध  मं

 में  मुझे  अधिक  जानकारी  नहीं है  ।
 भारतीय  सेना  ट

 में  प्रदान
 का

 उत्तर  देने  में  प्रसाद  हूं
 ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  मिलिशिया  र

 युद्ध  बन्दियों  की  अदला-बदली  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  सेना  ः

 FIG.  डा०  राम  सुभग  fag  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कुल
 ee

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  और

 डा०  राम  सुभग  सिंह  बन्दियों
 की

 पाकिस्तान  की  सरकारों  नें  उन  युद्ध-बन्दियों
 प्रिया-बदली  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी

 की  अदला-बदली  करने  का  निश्चय  किया  है

 जिन्हें  काश्मीर  की  लड़ाई  में  अक्टूबर  Lev
 तथा  क्या  किसी  भी  कोई  ऐसा  मामला

 gar  है  जिसमें  किसी  बन्दी  ने  प्रत्यावासन
 से  जनवरी  REE  के  बीच  पकड़  लिया  गया

 था  ;  तथा
 से  इन्कार  कर  दिया  हो  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  :  में  ठीक  ठीक यदि  तो  दोनों  शोर  कितने

 युद्ध-बन्दी  अअ्न्तमें स्त  हू  ?  नहीं  कह  सकता  ।  हो  सकता  है  ऐसा  हो  गया

 हो  ।  हो  सकता  है  इन्हीं  दिनों  में  से  किसी  दिन
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 REXo  में  इस  बात  का  निश्चय  ऐसा  हो  गया  हो  ।  यह  कोई  पेचीदा  मामला

 नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में  ऐसा  हो  गया  है  । किया  गया  था  कि  काश्मीर  की  लड़ाई  में

 १९४७  से  जनवरी  १९४९  के  बीच  परन्तु  में  निश्चित  नहीं हूं  ।

 पकड़े  गड़े  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी  बंदियों  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  किसी

 की  अ्रदला-बदली  की  जाये  ।  इसके  बन्दी  ने  प्रत्यावासन  से  इन्कार  किया  है  ?

 बन्दियों  की  अदला-बदली  की  गई  थी  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इन्कार  करने

 कुछ  समय  के  पश्चात्  कुछ  शौर  व्यक्तियों
 के  मामले  के  सम्बन्ध  में  यह  तय  किया  गया

 था  कि  बन्दी  को  उसी  देश  में  आजाद  कर  दिया जो  युद्ध-रोको  सीमा  को  पार  कर  गये

 थे  श्र  बन्दी  बना  लिये  गये  अदला-बदली  जाये  जहां  पर  वह  हो  ।  वहू  जो  चाहे  कर  सकता

 की  गई  थी  ।

 भारत  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  अध्यक्ष  महोदय  प्रदान-काल  समाप्त

 हुमा  ।' की  हाल  ही  होने  वाली  बैठकों  में  दोष  बन्दियों

 की  भ्राता-बदली  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  ल

 किया  गया  था  ।
 के  लिखित  उत्तर

 इस  समय  प्रत्येक  देश  के  पास
 कुटीर  उद्योग

 कुल  बन्दियों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :
 *QQQ,  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्या

 (१)  जम्मू  में  भारत  की संरक्षा में  :
 द्

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 '४  Pe4R

 पाकिस्तान  सेना
 को  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  ५०  के

 अजाद  करम  सेना  RR

 उत्तरी  स्काउट  y
 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर का  निर्देश  करते

 हुए  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुल  RX  श्रील-भारतीय  दस्तकारी
 ate

 द्वारा  की  गई  उस  के  सम्बन्ध  में
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 क्या  कायंवाही  की  गई  है  जिसमें  एक  केन्द्रीय  था  उसमें  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल
 न

 बाजार  संगठन  स्थापित  करने  के  लिये  कहा  भाग  नहीं  लिया  था  ;  तथा

 गया  है  जिससे  कुटीर  उद्योग
 की

 वस्तुओं  को  यदि  तो  भाग  न  लेने  के

 भारत  तथा  विदेशों  में  बेचने  के  सम्बन्ध  में  कया  कारण हैं  ?
 शर  अधिक  सुविधायें  प्राप्त  हो  सकें  ;  तथा

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 यदि  हां  तो  क्या  कार्यवाही  की
 जी

 गई  है  ?
 प्रतिनिधिमण्डल  ने

 उद्योग
 मंत्री

 टी
 ०  इस  भाग  नहीं  लिया  था  क्योंकि  यह

 टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  जी  श्रीमान् ।  अनुभव  किया  गया  था  कि  चार्टर  में  संशोधन

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  होने  से  कोई इन  वाहनों  की  बिक्री  की

 नामों  साथ  साथ  उनके  लाभ न  होगा  क्योंकि इस  के  सम्बन्ध  में

 उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देते  हुए  समालोकन  तक  राष्ट्रों
 '
 में

 कोई  एक  रूपता  नहीं

 करने  का  विचार  है  |
 है  तथा  इस  के  बिना  कोई  garg  न  कार्य  नहीं

 कपड़ा  जांच  कमेटी  हो  सकता  है  |

 २३४.  चौ०  रघुवीर  सिह  :  मोटर  उद्योग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 a  fe.  oer

 ka%o,  एन०  मुकर्जी
 :

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  ्य  कि  कपड़ा
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 जांच  कमेटी  १९५२  A  बनाई  गई  थी  ?
 की  कृपा  करेंगे  कि  तटकर  आयोग  की

 ०!
 रिणों  के आधार  पर  मोटर  उद्योग  के  सम्बन्ध

 क्या  कोठों  ने  अपनी  रिपोर्ट

 में  सरकार द्वारा  की  गई
 नई  नीति  की  घोषणा

 के  बाद  से  अब  तक  मोटर  उद्योग  ने  मोटर
 यदि  तो  उसकी  fafa

 क्या  हें  ?  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  की  हैं

 वाणिज्य  उद्योग  टी०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  श्री  le

 टो ०  कृष्ण माचा रों  )  मोटर  उद्योग के
 टी०  कृष्णमाचारी )

 जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।
 सम्बन्ध  में  तटकर  आयोग  रिपोर्ट  पर

 सरकारी  संकल्प  ३१  १९५३  को  ही
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जारी  कर  दिया  गया  था
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन
 थोड़े  समय  में  उद्योग  द्वारा  की  गई  का

 *234,  श्री  कृष्णाचार्या  जोशी  क्या  पुनरीक्षण  करना  बहुत  जल्दी  होगी  |

 प्रघन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  चार

 क्या  यह  सत्य हू  कि  नीदरलैण्ड्स  २४४.  श्री  एम०  आर०

 की  इस  प्रस्थापना  कि  १९५५  में  संयुक्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा

 राष्ट्र  चादर  में  संशाधन  करने  का  प्रारम्भिक  करेंगे कि  :

 ava  आरम्भ  कर  दिया  संयुक्त  राष्ट्र  पुरानी  फसल  के  उत्पादन  की

 की  सामान्य  सभा  की  कराये-सुची  में  शामिल  तुलना  में  SHR  तथा  १९५३ के  बीच

 करने  के  सम्बन्ध  में  जो  मतदान  लिया  war  में  चाय  के  उत्पादन  में  कितनी  कमी  हुई  है
 ?
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 उत्पादन  की  यह  इस  निज पलिया
 >
 ई  तथा  fax  उप मंत्रो

 लिये  हुई  है  कि  जान  बूझ  कर  उत्पादन  कम  :  दो  करोड़  पचास  लाख

 कर  दिया  गया  है  या  किसी  और  कारण  से  ?  रुपया

 वाणिज्य  मंत्रो
 :

 इस  सुचना  का  एक  विवरण

 १९५१  की  तुलना  में  १९५२  के  उत्पादन  सदन  पटल  पर  रखा  जाता है  |

 की  कमी  लगभग  साठ  लाख  पाउंड  थी  तथा  शिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 जनवरी
 से

 लेकर  अगस्त  १९५३  १९५२
 व्यापार  तथा  प्रदूषक  सम्बन्धी  सामान्य  करार

 के  अनुक्रमिक  काल  की  तुलना  में  लगभग  दो

 करोड़  सत्तर  लाख  पाउंड  की  कमी  थो ।
 *  २४६.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चरक

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की
 F3KR  के  seed  की  कमी  का

 कारण  यह  हो  सकता है  कि  भारत  तथा  लंदन
 कृपा  करेंगे  कि  :

 में  होने  वाले  नोलामों  में  चाय  का  नीलाम
 जब  से  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी

 सामान्य  करार  हुआ  हैं  क्या  इस  बात की
 अलाभकारी

 दामों  पर  हुआ  तथा  इस  के

 शिकायत  प्राप्त  हुई  हे  कि  किसी  देश  द्वारा परिणामस्वरूप  उत्तर  पूर्वी  भारत  के  अनेक

 चाय बागान  बन्द  हो  गधे  |  उसकी  दाँतों  का  उल्लंघन  किया  गया  है  ?

 १९५२  अथवा  १९५३  में  क्या

 १९५३  के  उत्पादन  में  कमी  होने  का
 किसी  देश  ने  इस  करार  को  स्वीकार  फरिया  है  ?

 कारण  कुछ  अंश  में  तो  यह  हे  कि  उत्तर  नवम्बर  १९५२  में  लंदन  में

 भारत  के  कुछ  भागों  में  जलवायु  शादी
 होने  वाली  ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल  को  बैठक  में

 परिस्थिति  बहुत  ही  प्रतिकूल  कुछ  अंश  में
 क्या  निर्णय किये  गये  ?

 यह  है  कि  उत्तरी भारत  के  चाय  पैदा  करने

 वालों  ने  अच्छी  चाय  पेदा  करने  की  एक  योजना
 वाणिज्य  मंत्री  करमरक र  :

 श्रीमान् चलाना  आरम्भ  किया  था  तथा  इसका  एक

 और
 कारण  यह

 था  कि  पश्चिमी

 इसके  लिये  में  माननीय  सदस्य बंगाल  तथा  त्रिपुरा  राज्यों
 के  कुछ  चाय

 बागान  लगातार  बन्द रहे  ।  का  ध्यान  माननीय  मंत्री  के  १७  दिसम्बर

 विकास  सम्बन्धी  स्थायी  निर्माण
 १९५२  के  बयान  की  ओर  तथा  २०  दिसम्बर

 १९५२  के  प्रश्न  संख्या  १११,११५,११८
 के

 Vou  शम  छठ  आर०  तथा  १२२  के  दिये  गये  उत्तरों  की  ओर

 क्या  योजना  मंत्री  बतान  सकी  कृपा  करेंगे  कि  दिखाऊंगा  |

 अब  तक  राज्यों  को  विकास  सम्बन्धी  स्थानीय

 तुंगभद्रा  परियोजना
 निर्माण  के  अंतगर्त  दी  जाने  वाली  फुल

 राशि  कितनी  है  ?  के
 २४९,  श्री  माधव  रेड्डी  :  क्या  योजना

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हैदराबाद  के  विकास  सम्बन्धी

 निर्माण  के  लिये  पेशगी  दी  जाने  वाली  धनराशि  क्या  हैदराबाद  सरकार  ने  केन्द्रीय

 से  किन  क्षेत्रों  तथा  निर्माण  क्यों  सहायता  सरकार  को  सुझाव  fear  है  कि  हैदराबाद

 प्राप्त की  है  ?  राज्य  के  तुंगभद्रा  परियोजना  क्षेत्र  को  बिमान
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 में  सम्मिलित  कर  लिया  अपोयस्क  का  निर्यात पंचवर्षीय  योजना  में

 जाय  ?  कया *
 2२५७.  शो  बनच्चिकोटटय्या

 बाणी  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  को  कृपा यदि  हां  तो  सरक  हरि  का  RT ve

 करेंगे  कि  क्या  ag  तथ्य  है  कि  कुछ  कम्पनियां सम्बन्ध  में  क्या  विचारों  ?

 मसतुलिपटन  बन्दरगाह  द्वारा  विदेशों  को
 योजना  व  1 क  ह सिचाई  तथा  सीदत  मंत्रो

 अयोपस्क  का  निर्यात  कर  रही  है
 ?

 (att  हां

 इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  बाशी  मंत्रों

 भारत-कशमीर  जलाई  करार

 २६५.  श्री  alo  जो०
 व्यापार  तथा  प्रतीक  सम्बन्धों  सामन्य  करार  दशा

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे

 *QKO  को  माधव  रेडडी  :  नया  वाणिज्य
 कि  जम्म  तथा  कंशमीर  सम्बन्धी  जलाई

 तथा  उधोग  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंग  कि
 करार  कहां  तक  कार्यान्वित  किया  गया  है

 ?

 ओप्रा  सितम्ब्रर-अक्तूबर  R34R
 इस  करार  के  प्री  भागों  को

 जेनेवा  में  होने  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  कार्यान्वितोयकरण  किस  तिथि  तक  हो

 सम्बन्धी  करार  पर  हस्ताक्षर  करने  वालों  जायगा ?

 कीं  बैठक  क्या  इस  करार  का  पुनर्विलोकन

 किया  गया  था  ?  प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल  )
 :

 तथा  .  गत  ag  भारत  सरकार
 यदि  तो  जहां  तक

 द्वारा  तथा  जम्मू  तथा  कशमीर  राज्य  सरकार
 भारतीय  आयात  वस्तुओं  का  सम्बन्ध

 द्वारा  इस  करार  के  कार्यान्क्तीयकरण  के
 कोई  महत्वपूर्ण  परिवहन  किये  गय

 सम्बन्ध  में  कुछ  कायें  किये  गये  अभी

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  तक  उसके  अधिकतर  उपबन्धों  का  कार्यान्वित

 श्रीमती  ।  करण  नहीं  हो  पाया  ह  यद्यपि  उस  राज्य  की

 संविधान  सभा  ने  जूलाई  १९५२  का  करार यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ह  |

 स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  उ  राज्य  के

 चाय  तथा  कह  का  निर्वात  वर्तमान  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  हैं  कि  उस

 २५३  ठाकुर  लक्ष्मण  lag  चरक  करार  का  थानीय  हो  कार्यान्ितीयकरण  किया

 जायगा  ।  को  जाती  हे  उस  राज्य  की कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने

 संविधान  सभा  की  अगामी  बैठक  में  आग की  कृपा  करेंग  कि  भारतीय  चाय  तथा  कहवा

 किन  देवों  को  निर्यात  किया  जाता  है  ?  को  काय  वाही  की  जायगी  ।  क्योंकि  यह

 सारा  प्रश्न  उस  राज्य  के  संविधान  का  एक
 भारत  सरकार  ने  कित  देशों  के

 भाग  जिस  का  प्रवेश  अभी  तैयार
 साथ  करार  किया  था  ?

 किया  जा  रहा  लिये  इधर  करार  पर

 वाणिज्य  मंत्रो  कर मरकर  पाक  रूप  से  विचार  नहीं  किया  जा  सकता

 सदन  पटल  पर  एक  उस  पर  उठो  समय  विचार  किया  जा  सकता तथा

 विवरण  रख  दिया  गया  a
 हे जव  संविधान  पर  या  उसके  उस  भाग  पर

 परिशिष्ट  २,  जनतन्त्र  संख्या  ९९]  विचार  फि —— rq  जाय  |
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 जेनेवा  स्थिति  वाणिज्य  दौत्य
 कुछ  ही  महीनों  में  ऐसे  व्यक्तियों

 FREY.  श्री  बंसल  :  क्या  प्रधान  मंत्री  के  आवेदन  पत्र  आमंत्रित  किये  इस

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कार्य  में  ठीक  ठीक  लगने  वाला  समय

 जेनेवा  में  वाणिज्य  दौत्य  कब  मिलता  प्राप्त  दावेदारों के  मामलों  में  होने

 खोला  गया  था  ?  वाली  उन्नति  पर  जहीर  करता  है  ।

 क्या  तथ्य  है  कि  बने  स्थिति
 set  के  भाग  तथा  में

 का  वाणिज्य  सम्बन्धी  कायें  जेनेवा
 ज्  च ७

 निर्दिष्ट  दो  प्राथमिकताओं  के  मामले  निबट

 को  स्थानान्तरित कर  दिया  गया  है  ?
 जाने  के  ward  उस  समय  की  परिस्थितियों

 को  देखते  शेष  दावेदारों  के  सम्बन्ध में प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 निर्णय किया  जायगा

 महावाणिज्य दौत्य  ने  १५  अगस्त

 १९५३  से  ध  करना  आरम्भ  किया  ।  रबड़

 श्रीमान  ।
 ११५.  श्रीमती  रेण  चक्रवातो ं:  क्या

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति  की  अदायगी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 *

 २६८.  को  गिडवानी
 :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  १९४७  से  १९५३  तक  निर्यात

 द्वारा  प्राथमिकता  .  प्राप्त  श्रेणी  के  दावेदारों  किये  जाने  वाले  रबड़  का  परिमाण  तथा  मूल्य

 को  क्षतिपूर्ति  अदा  करन  की  स्कीम  कार्यान्वित  कितना है  ?

 करने के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्य  किये  गये

 जिस  की  घोषणा  ५  नवम्बर  १९५३ को  की
 जिन  देशों  को  रबड़  का  निर्यात

 किया  गया  है  उन  के  नाम  क्या  हें  ?
 गई  थी  तथा  जो  ६  नवम्बर  १९५३ को  भारतीय

 समाचारपत्रों में  प्रकाशित  की  गई  थीं  ?  वाणिज्य  मंत्री  :

 अन्य  दावेदारों के  आवेदन  पत्र
 तथा  इस  सूचना  का  एक  विवरण

 कब  आमंत्रित  किये  जायेंगे जो  सरकार  द्वारा
 सम्बद्ध  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  २०] निर्मित  मकानों  तथा  निष्क्रिय  मकानों  में

 अधिकार  किये  हुए  हें  तथा  इस  स्कीम  के  अंतगर्त
 काजू के  कारखाने

 नहीं आते  हे  ?

 ay  दावेदारों  को  क्षतिपूर्ति
 ११६.  श्री  alo  पी०  नायर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की
 अदा  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या

 कृपा  करेंगे  कि  240, LSKV,2A4R

 स्कीम  हैं
 ?

 तथा  १५  अक्तूबर  १९५३  तक  कितने

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :
 के  कारखाने बन्द  हो  गये  है  ?

 दिल्ली  तथा  जलंधर
 कारखानों  के  इस  प्रकार  बन्द हो

 अन्तरिम  क्षतिपूर्ति  योजना  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  प्रादेशिक  निबटारा  आयुक्त  नियुक्त
 जाने  से  कितने  मजदूर  बेकार  हो  गये

 ?

 कर  दिये  गये  हू  तथा  काय॑  आरम्भ  करने  के  १९५३  में  काजू  के  कारखानों

 लिय निधि उन  के  अधिकार  में  दे  दी  गई  हे  ।  के  बन्द  हो  जाने  के  क्या  कारण  थे  ?
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 क्या  सरकार  निम्नलिखित बातों
 वाणिज्य  मंत्री

 का  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखेगी
 :  (१)  १५,००,०००  पाउन्ड  |

 कारखानों  के  (२)  उनकी
 यथाधंतम  सूचना

 (3)  मालिकों  के  (४)  सेवा योजित
 नहीं  है  ।  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 व्यक्तियों  की  (५)  अस्थायी  रूप  से

 या  अन्य  किसी  रूप  में  Qui  में  इस  प्रकार  टेक्निकल  फरीदाबाद

 बन्द
 हों  जाने  वाले  कारखानों  के  मजदूरों  की  ११८.  श्री  ato  पी०  नायर :

 संख्या  जो  कि  बेकार  हो  गये  हू
 ?

 कया  पुनर्वास  मंत्री  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 ५९८  का  निर्देश  जिसका  उत्तर  ९

 (=)  १५  अक्तूबर  १९५३
 १९५३  को  दिया  गया  के

 १९५३  में  बन्द  कर  दिये  जान  वाले

 उत्तर  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  मधुसूदन
 कोचीन  राज्य  के  काजू  के  कारखानों  के  संबंध

 सिंह  टैक्निकल  फरीदाबाद
 में  प्रबन्ध कर्ताओं  सरकार  द्वारा  दी

 की  व्यवस्था  चार  माह का  समय  समाप्त
 जाने  वाली  बेकारी  सहायता  की  कुल

 हो  चुका  हैं  और  यदि  हां  तो  किस  तिथि  को रानी  कितनी  यदि  कोई  बेकारी  सहायता

 दी  गई  सरदार  मधुसूदन  सिंह  की

 व्यवस्था  के  प्रथम  चार  माहों  में  इन्सटिट्यूट
 इस  प्रकार  बन्द  कर  जाने

 के  उत्पादन  तथा  विक्रय में  कितनी  विधि

 वाले  कारखानों
 को  खुलवाने  के  लिये  भारत

 अथवा कमी  हुई  है  ?
 सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  गय  यदि

 कोई  किये  गय  हों  तो  ?  क्या  किसी.'विभाग  को  मैनेजर

 ने  मूल  उत्पादन  रोक  दिया  हू  तथा  उत्पादन

 वाणिज्य  मंत्री  (att  कर मरकर )  के  लिये  नये  मद  जारी  कर  दिय  हे  ?

 से  तक  .  सुचना  एकत्रित  की  यदि  ऐसा
 तो  ऐसे  विभागों  में

 जारही  हैं  जैसे  प्राप्त  हो  उत्पादन  के  नये  मद  तथा  उनका  समस्त

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।  उत्पादन क्या  है  ?

 श्रीमान  ।  मैनेजर द्वारा  आरम्भ  किये  गयें

 नये  कार्य  के  मद  निम्न  विभागों  में  क्या  क्य

 ट्रावनकोर  र-कोचीन  राज्य  में  तम्बाकू  का  आयात  हैं  छपाई  (२)

 (3)  संरचनात्नक  तथा  (४)  मोटर
 ११७.  को  वो०  पी०  नायर :  मरम्मत घर  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगें कि  जफना  तम्बाकू की  वह  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 मात्रा  क्या  हे  जिस  के  लिये  ट्रावन-कोर-कोचीन  चार  माह  का  समय  २८

 को  प्रति  वर्ष  आयात  करने  की  अनुमति  प्राप्त  १९५३  को  समाप्त हो  गया  था  ।

 इस  समय  में  उत्पादन  तथाਂ

 क्या  ag  तथ्य  हैँ  कि  अधिकतर  विक्रय  में  होने  वाली  वृद्धि  अथवा  कमी  का

 आयात क  अनुमति  विदेशी  फर्मों  को  हैं
 ?  सही-सही  विश्लेषण  करदा  सम्भव  नहीं



 VRQ  लिखित  उत्तर  २४  नवम्बर  १९५ े
 लि  1.0  प  sl

 कयोंकि  टेक्निकल  इन्सटिट्यूट  में  ९  सितम्बर  अनाजों  का  आयात

 से  २२  अक्तूबर  तक  आम  हड़ताल  रही  थी  ?

 १२१०.  थ्रो  पी०  राम स्वामी

 से  किसी  भी  विभाग  में
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  विदेशों से

 मूल  उत्पादन  रोका  नहीं  गया  है  ।  केवल  व्यापारियों  द्वारा  अनाज  मंगाने  सम्बन्धी

 छपाई  घरों  घूमाकर  चलने  वाली  मशीनों  सरकार की  वर्तमान  नीति  क्या  हे  तथा  प्रत्येक
 कप  निर्माण  एक  अतिरिक्त  मद  के  रूप  में  अनाज  की  स्थिति  क्या  बताने की  कृपा

 किया  गया  है  ।  अब  तक  ५५०  करेंग े?
 मशीनों  का  निर्माण  किया  जा  चुका  है  ।

 १  १९५३  से  कितनी

 टेक्निकल  फरीदाबाद
 मात्रा  आयात  करन  की  अनुमति  मिलो  है

 ?

 शी  ato  पी०  नायर  :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  टेक्निकल  इन्सटिट्यूट

 प्रत्येक  अताज  की  मात्रा

 मूल्य  जो  अब  तक  आयात  की  गई  है
 ?

 फरीदाबाद  के  मैनेजर  सरदार  मधुसुदन

 सिंह  द्वारा  किये  सत्य संघ ता  १९५३  के  अन्त  तक  तथा  वर्ष

 लेख्य की  प्रतिलिपि सदन  पटल  पर  B9Qx F के  लिये  और  कितनी  मात्रा  की

 रखने  की  कृपा  करेंगे  ?  मति  दी  जायेगी  ?

 क्या  उन्होंने  उसको  भरा  है  निजी  हिसाब  पर  आयात

 तथा  काय  भार  संभालने  चाज  रिपो
 करने  के  लिय  व्यापारियों  को  छांटने  के  लिये

 नत्थी कर  दी  हूं  और  यदि  car  तो  किस
 क्या  ढंग  अपनाया  गया  है  ?

 fa  को  ?

 क्या  लेखा  विभाग  उनके  धन  ऐसे  माल  को  उचित  मूल्य  पर

 उपभोक्ताओं के  हाथ  बेचने  के  लिये  भारत
 सम्बन्धी  सौदों  को  स्वीकार  करताਂ  रहा  है

 में  क्या  प्रणाली  अपनाई  जा  रहो  है  ?
 और  यदि  ऐसा हे  ती  किन  नियमों  के  अन्तगंत  ?

 मेनेजर  ने  किस से  ast  लिय  वाणिज्य  मंत्रो  :

 था  ?  तथा  चावल  सुलभ मुद्रा  वाले

 क्षेत्रों  से  आयात  की  अनुमति  है
 |

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 मर्जी  तथा  जौ :  आवेदकों  की  आयात
 एक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी

 करने  स्वास्थ्य  तथा  आवेदन  किये
 है  ।  परिशिष्ट  २,  संख्या

 २१]
 गये  मूल्य  की  दृष्टि  से  आवेदन  पत्रों  पर

 हां उन्होंने  अपनो  चाज  रिपोर्ट
 विचार  किया  जाता  हैं  |

 २९  १९५३ को  नत्थी  की  गेहूं  stare  की  चक्कियों  के  अतिरिक्त

 जिनको  गेहूं  का  mer  पीसने  के  लिये
 फरीदाबाद  विकास  मण्डल

 के  लेए  बनाये  गये  नियमों  के  अनुसार  ।
 मति  प्राप्त  है  जो  उनको  छः  माह  के

 अन्दर
 निर्यात  करने  की  आवश्यकता  c

 उन्होंने  चाज  संचालक  टविंकल  oy  निजी  रूप  से  ag  के  आयात  पर

 इन्सटिट्यूट  से  लिया  था  बन्ध लगा  है  ।
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 अमानत च्  सिचाई  तथा  fara  उपमंत्री

 टन  केवल  भाग  की

 चावल  33,000  तीन  राज्य  सरकारें  तथा  भाग  जनता

 मकका  R¥,co00  गਂ  की  अधिकतर  राज्य  सरकारों  ने

 जौ  ११,४५०  वित  सेवा  योजना  में  सम्मिलित  होने  को  इच्छा

 *(  मकका तथा  ज॑
 +)  ?
 प  YSo  प्रकट  की  है  ;  जब  कि  भाग  की

 सेंस  एक  ही  में  जारी  किया  जाता
 राज्य  सरकारें  इस  सेवा  के  निर्माण  के  पक्ष

 में  नहीं  हैं  ।  wet  at  कोताहियों  पर  विचार

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  किया जा  रहा  है  ।

 सेंस  हाल  ही  में  जारी  किये  गये  हैं  ।

 राष्ट्रपति  भवन

 कोई  सूचना  नहीं  दी
 जा  सकती

 ।

 श्रागे  लाइसेंस  जारी  करना  वास्तव  में  आयात
 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह निवेदनों  पर  निर्भर  करेगा  |  कोई  अ्रधिकतम

 सीमा निर्धारित नहीं  की  गई  है  ।
 है

 कि  राष्ट्रपति  भवन  में  अतिथियों  के

 ठहरने  के  कुछ  स्थानों  को  राज्य  सरकारों  द्वारा

 आयातों  को  मकका  तथा  भारतीय  ढंग  से  सजाया  गया  है  ?

 यदि  ऐसा  तो  कितने  तथा

 तक  बेचने  की  स्वतंत्रता  है  जहां  तक  स्थानीय

 प्रति  का  उल्लंघन  नहीं  होता  ।  इन  प्रख्यात

 किये  गये  श्रानाजों का  विक्रय  करने  की

 मति  राशनिंग  वालें  क्षेत्रों में  नहीं  है  ।  स्वर्ण  ::  श्रीमान  ।

 लगभग  चार  कमरे  पूर्णतया  सज
 re सिचाई  को  अखिल  भारतीय  सेवा

 निम्न हैं
 तथा  जल  विद्युत  इंजीनियर

 राज्य  सरकार  कमरों  की  संख्या

 १२१.  att  एस०  एन०  दास  :  क्या  सिचाई  असाम  र

 रे तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  बिहार

 मैसूर  र
 क्या  सिचाई  की  अ्रखिल-भारतीय

 सेवा  तथा  जल-विद्युत  इंजीनियर  के  निर्माण
 (२)

 तीन  कमरे
 aire  रूप

 से  सजा

 में  कुछ  उन्नति हुई  जो  कुछ  समय  से  गये  हैं  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  प्रत्येक

 सरकार  के  विचाराधीन  थी  ;  की  सरकार  द्वारा  एक-एक  ।.

 यदि  ऐसा
 है  /  तो  तथा

 उन  विभिन्न  राज्य  सरकारों ने  क्या

 उत्तर  ar
 जिनके  पास  उनकी  सम्मति

 को  चीन  की  राज्य  सरकारें  भी

 कमरा  सजाने  के  लिए  सहमत  हैं  ।
 तथा

 सहयोग  के  लिये  पहुंच  की  गई  थी  !
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 कपास  कुछ  ary  लागत  का  काम  SH  दारों  द्वारा

 १२३.  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या  करवाया  गया  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  सरकारी  नौकरों  के  लिए  रहन  का  स्यान

 कृपा  करा
 १२५.  श्री  [- 11  पी०  नायर  :  क्या

 इस  देश  से  ज्  PEYR-KZ F में
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  केन्द्रीय  सरकार

 निर्यात  की  गई  कपास  की  कुल  मात्रा  ;  तथा
 के  चतुर  तथा  तृतीय  श्रेणी  के  उन  आवेदकों

 उपयुक्त  समय  में
 आयात

 की  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  जो  पिछले

 कपास  की  कुल  मात्रा  ?
 तीन  वर्षों  से  अ्रधिक  समय  से  जसा  कि  एक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (sit  टी०  2eY2  को  सरकारी

 उठी  कृष्णमाचारी  )  :  तथा  एक  टरों  के  झ्रावंटन  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ?

 विवरण  सम्बद्ध  है  ।
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 om  |

 विवरण
 स्वर्ण  fag):  देहली  तथा  नई  देहली

 के  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये
 PEXR-NZ  की  फसल  में  निर्यात

 १8५४२ SN  कपास  की
 सरकारी  क्वार्टरों  का  चतुर्थ  श्रेणी

 AX
 के  कर्मचारियों  के  alata,  उनको  सेवा

 से  ३१  अगस्त, १ १
 द् QAR) न  B%00  ४४  पाठ

 प्रांत  गांठ  ४००  की  श्रेणी  के  Waa  न  किया  जाकर  वरन

 उनके  कल  वेतन  के  अ्राघार  पर  किया  जाता

 पाउन्ड  |
 है  ।  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  अतिरिक्त

 PEYR-KZ  की  फसल  में
 ग्रा यात

 पिछले  तीन  वर्षों  से  अ्रघिक  समय  से  सरकारी

 (१  १९५२  क्वार्टरों  के  अवसर  की  प्रतीक्षा  करने  वाले

 से  ३१  १९५३  प्रति  गांठ  Yoo  Yoo  रु०  मासिक  से  कम  वेतन  पाने  वाले

 तक  पाउन्ड  ।  सरकारी  कर्मचारियों  की  संख्या  १  अक्तूबर
 ि  —

 2EYR  को  SEXES  थी  ।  आवंटन  न  होन

 पहली  म॑  सरकारो  इमारतों  का  निर्माण  वाले  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या

 Rv  ्र  वोट  क्या  निर्माण  १  PE43  को  G20  थी  ।  चंकी

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बताने  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  का  wader

 की  कृपा  करेंगे  राज्य  कार्यालय  से  सीधे  न  होकर  उन

 १५  अगस्त  ,  Pe vo F % Maar से  १  अक्तूबर  क्यों  द्वारा  होता  है  जिससे  वे  सम्बद्ध  होए

 १९५३  तक  देहली  में  मंत्रालय  अ्रथवा  उसके  उनको  इकट्ठे  ग्रावंटित  किये  कोटे  में  से

 द्वारा  बनवाई  गई  इमारतों  पर  होने  वाला  चतुर्थ  श्रेणी  के  उन  कर्मचारियों

 अनुमानित कुल  तथा  जो  पिछले तीन  वर्षों  से  अधिक  समय  a

 सरकारी  ठेकेदारों  के  माध्यम
 प्रतीक्षा  रहे  इस  समय  उपलब्ध

 नहीं है  । द्वारा  बनवाई  गई  इमारतों  का  कुल  मूल्य
 ?

 द्रोह  पी०  डब्ल्यू  डो०  कर्मचारियों गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर  (*)  तथा  ।  पर  प्रहार  करना

 नवाई गई  इमारतों का  कुल  मूल्य  १२६.  को  Alo  पो०  :  क्या  निर्माण

 भग  ३१  करोड़  है  जिसमें  से  ३०  करोड़ से  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बताने  की
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 कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  पी०  डब्ल्यू०  डी०  के  मंत्री  :

 निरीक्षक  वर्ग  पर  प्रहार  करने  के  वर्ष  १६४८  लगभग  एक  प्रतिशत  ब्रिटेन

 से  ant  के  कितने  मामले  सरकार  की  सूचना

 में  लाये  गये  हें  ?  इराक  तथा  बहरेन  के  दीप  |

 सरकार  ने  ऐसी  शिकायतों  पर  मामला  विचारधीन है
 ।

 गया  कार्यवाही  की  है  ?
 भारतीय  कहवा  मण्डल

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  १२८.  श्री  अमजद  अली :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की स्वरण  :  वर्ष  Reve

 से  अब  तक  ठेकेदारों  maar  उनके  कारीगरों  कृपा  करेंगे  कि  कहवा  उद्योग  को  अच्छी  प्रकार

 द्वारा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  निरीक्षक  स्थापित  करने  के  लिये  भारतीय  मंडल  कहवा

 वर्ग  पर  प्रहार  करने  के  ग्यारह  मामले  सरकार
 की  क्या  कार्यवाइयां  सहायक रही  हें  ?

 की  सुचना  में  लाये  गये  हैं  ।  वे  विभिन्न  प्रकार के
 क्या

 ऋम  जिनके  द्वारा  यह  उद्योग  पिछले  युद्ध
 प्रत्येक  मामले  वर्तमान

 श्र  उसके  पश्चात्  भी  स्थिर  रहा  |
 स्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  यथोचित

 कार्यवाही  सरकार  ने  की  वाणिज्य  मंत्री  :

 प्रत्येक  सम्बन्धित  ठेकेदार  से  इसका  कारण  १९४०  में  मण्डल  की

 पूछते  हुये  कि  उसका  नाम  लिस्टਂ  में  स्थापना  से  लेकर  उद्योग  को  प्राप्त  हुई  स्थिरता

 क्यों  न  दर्ज
 किया

 जाय  अथवा  उसको  तथा  विश्वास  सबात  से  देखा  जा  सरकता

 कारी  ठेकेदार  के  रूप
 से

 काय  करने  से
 है  कि  तब  से  कहवा  की  खेती  अ्रधिक

 की  जा

 क्यों  न  हटा  दिया  जाय  तथा  सरकार  ने  या
 रही

 है
 १६४०-४१  में  ग्र नुमा नित  क्षेत्र

 कौर तो  ऐसे  ठेकेदार  का  नाम  ब्लैक  में  १,८  2,08  PEYR-¥2

 दर्ज  कर  लिया  है  या  चेतावनी  दे  दी  है  अथवा
 में  भारत

 में  Roe  एकड़  भूमि
 अपराधी  कारीगरों  को  उनके  स्थानों  से  हटा  पर  कहवा  बोया  दे  RY

 दिया है  ।  परिणामस्वरूप  कहवें प्रतिशत  भूमि  पर  ।

 का  उत्पादन  भी  बढ़  गया  है  ।  REV O-¥2
 कहवा

 में  समाप्त  होने  वाले  वर्षों  में  औसतन  वारिक

 १२७.  श्री  अमजद  अली :  क्या  उत्पादन  १६,०३७  किन्तु  १९५२-५३

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 में  समाप्त  होने  वाल  वर्षों  में  भारत  में  ५

 कृपा  करेंगे  कि  संसार  में  कहते  कुल  का  उत्पादन  बढ़  कर  ग्रौसतन  २०,२३०

 उत्पत्ति  में  से  कितने  प्रतिशत  भारत  में  पैदा  टन  हो  गया  अर्थात  २६  प्रतिशत  की  बृद्धि

 होता
 है  ?  हुई  ।

 भारतीय  कहवें  का  प्रयोग  मुख्यतः  aq  में  कहवें  का  प्रयोग भी  ge%o F में

 किन  देशों  में  होता  है
 ?

 १०,०००  टर्न  के  स्थान  प्र  १९४२  में

 क्या  वर्तमान  की  अपेक्षा  श्रमिक  लगभग  १८,०००  टन  बढ़  गया है  ।

 भूमि  पर  कहवा  की  खेती  करने  की  कुछ  (१)  केन्द्रीय  पीपुल  द्वारा  कहवा

 संभावना है  ?  विक्रय  का  विनियमन  ।
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 (२)  भारत  में  कहते  es |  प्रयोग  नही ं।

 बढ़ाना ॥  संदन  पटल  पर  विवरण  पत्र

 (3)  wader  विभाग  की  रखा  जाता  है  ।

 पना  करना  हां
 ।

 प्रतिबन्ध  के  आघार

 पर  भारी  कर  की  ह. क  तथा  कुछ  झर टाटा  लोह  तथा  इस्पात  कारखाना

 गुण  प्रकार  की  बैटरियों  की  आयात  की  जाती

 १२९.  श्री  के०
 पी०

 क्या  वाणिज्य  है  |

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  क्या  भारत  सरकार  द्वारा  टाटा  लोह  विवरण  पत्र
 तथा  इस्पात  करवाने  को  दिये  जानें  वाले

 मुख्य  कच्ची  सामग्री  तथा  जिनकी
 ऋण  के  सम्बन्ध  में  वार्तालाप  पूर्ण  हो  चुका

 ?  स्टोरेज  बैटरियां  बनाने  के  लिये  शभ्रावश्यकता

 होती  ate  जिनका  किया  जाता
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो ०  ZYo ०  है  ,  वे  यें

 :  जी  नही ं।
 (१)  पिग  लेड  ।

 ans
 स्टोरी  बेरिया  (२)  सपरटरज़  ।

 १३०.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  लकड़ी  के  कुछ  भाग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  बाहर  से  मंगवाया  जाता

 कृपा  करेंगे  माइकरोपोरस  रबड़

 भारत  में  ऐसी
 संस्थानों  की  संख्या  फाइबर  गलास

 पला सटिक  इत्यादि  ।
 जो  स्टोरेज  ह. न्र टियां ी  बना  रही  हैं

 (३)  विशेष  गुण  प्रकार  के  बैट्री उस  का  देशी  रक्षण

 कंटेनर

 क्या  उनको  बनाने  के  लिये
 (¥)  अ्रलकाली  रिप्लेस  रबड़

 aarp सब  कच्ची  धातु  देश  में  मिल  जाती है  ;
 (५)  अ्रसबसटस  फाइबर

 यदि  तो  किस  धातु  का  (६)  कोल  तार  पिच

 किया  जाता  है  ;  तथा  (७)  शझ्रसफाल्ट  कम्पाउंड

 (८)  रबड़  ए  क्रेटर
 क्या  कोई  गुण  प्रकार  की

 रेज  बैट्रियां बाहर  से  भी  मंगवाई  जाती हैं  ?
 (&)  वेलियम  geste

 (१०)  बैरियर  करीम  रोजालैक्स

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०
 (११)  जैनो  लाइट  ।

 टी०  :  हमें  १४  बनाने

 वालों का  पता  है  ।  पूर्वी  अफरीका

 उत्पादन  के  wind  निम्न  प्रकार
 a

 १३१.  श्री  ato  मु नो स्वामी  :

 ह
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 RXR  290,  GXX  नम्बर  fr  मिल को  सूचना

 REX R-  १२३,४४४  नम्बर  गई  कि  निम्न  शब्दों  में  सितम्बर  a

 )  के  मध्य  में  पूर्वी  भ्र फ़ीका डाक  तथा  तार  संचरण
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 के  प्रादेशिक  निदेशक  ने  भारतीय  प्रकाशकों  वस्त्र

 के  विरुद्ध आरोप  लगायें  थे  १३३.  को  दादी  :  क्या  वाणिज्य  तथा

 पूर्वी  saber  को  श्रीलाल  उद्योग  मंत्री  १९  शभ्रगस्त  १९५३  को  पूछे

 साहित्य से  भर  रहा  हैਂ  गये  तारांकित  set  संख्या  ६३६ के  उत्तर

 यदि  ऐसी  बात  तो  क्या  इस  की  कौर  निर्देश  करने  तथा  यह  बताने  की

 वक्तव्य  का  कोई  आधार  है
 ?  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  :  REYo-¥?R,  FEY L-R,

 और  १९५२-५३  के  बीच  भारत  में  बंटवारे
 पूर्वी  अफ़रीका  के  डाक  तथा  तार  विभाग

 के  कृत्यों  पर  अपनी  वार्षिक  रिपोर्ट  में  गये  सब  प्रकार  के  कपड़े  की  मात्रा  ;

 दैनिक  निदेशक  ने  कहा  है  कि  पूर्वी  अफ्रीका  PEYo-Y,  Rey R-¥X,

 के  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  के  पास  तथा  PEXV-YR  में  भारत  में  मंगवाये  गये

 भारत  से  weet  पत्रिकायें  ar  रही  हें  और  छतरियों  के  कपड़े  की  मात्रा  तथा  मूल्य  ;

 इन  पत्रिकाओं  को  जप्त  कर  लिया  गया  कौर

 स्पष्टतया  उनका  निर्देश  far  सम्बन्धी
 क्या  सरकार  भारत  में  कपड़े

 erat  से  जिनके  लिये  पूर्वी  अफ्रीका  के  कई

 व्यक्तियों  ने  निजी  रूप  में  भारत  केਂ  प्रकाशकों  से
 मंगवाने  के  लिये  कोई  नवीन  अ्रनुमति  नਂ  देने

 का  विचार करती  है  ?

 चन्दे  के  आधार  पर  भेजने  के  लिये  आदेश
 दे  रखे थे  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 सरकार  के  पास  उपलब्ध
 टी०  :  सदन  पटल  पर

 विवरण  पत्र  रखा  जाता  है  परिशिष्ट
 कारी  के  भ्रनुसार  ऐसी  पत्रिकाएं  पूर्वी  अफ्रीका

 ;  अनुबन्ध  संख्या  २३] में  ,  भारतीय  ate  wer  किसी  पुस्तक-विक्रेता

 द्वारा  नहीं  मंगवाई जातीं  ।  परन्तु लोग  निजी  छतरियों  के  कपड़े

 रूप  में  भारत  से  डाक  के  द्वारा  मंगवाते  हैं  ।
 केਂ  आंकड़े  पृथक  नहीं  रखे  जाते  |

 जगदेव  अन्तर्राष्ट्रीय  मेला
 में दिसम्बर  PEYR  समाप्त

 १३२.  श्री  मुनि स्वा मो  क्या
 होन  यादे  md  ad  के  लिये  निधारित  की  गई

 वाणिज्य  qatar  ot  यह  बताने  की  कृपा  | नीति  के  थि  भ्रनुज्ञप्तियां दी
 जायेंगी

 करेंगे कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारत  ने

 तम्बर  १९५३  में  जगरेब  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  कुटीर  उद्योग

 में  हुये  वार्षिक  जगदेव  भ्रन्तर्राष्ट्रीय मेले  में  १३४.  श्री  दाभी  :  क्या  योजना  मंत्री

 भाग  लिया  ?
 २७  अगस्त  PEXR  को  गये  तारांकित

 मेले  में  भारत  ने  किन
 वस्तु ग्न ों  नम्बर  GAN  के  उत्तर  की  और  निदेश

 का  प्रदर्शन  किया  ?  करने  तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  मंत्री  :
 प्रत्येक  सामुदायिक  परियोजना

 हां  ।
 क्षेत्र  में  से  काते  गये  धागे  से  बने  हुए

 सदन  पटल  पर  विवरण  पत्र  सूती  कपड़े  के  सुत  को  हाथ  से  कातने  तथा

 रखा  जाता है  ।  [  परिशिष्ट  y  सूत  को  हाथ से  बनने  को  विभिन्न

 अनुबन्ध  संख्या  २२  ]  कुटीर  उद्योगों  में  तैयार  की  गई  sea  का
 820  S.  D.
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 सरकार  इस  कार्य  को  कब  पुरा

 तथा
 इस

 धन्धे
 में  लगे  हुए  व्यक्तियों  करन  की  रखती  है

 ?

 की  संख्या ;  इसके  लियें  बजट  में  कितना

 इनमें  से  प्रत्येक  उद्योग  में  लगे  उपबन्ध  किया  गया  है
 ?

 हुए  व्यक्तियों  को  किसਂ  प्रकार  की  सहायता
 क्या  इस  पुरी  को  कोई  शासकीय

 दी  गई  तथा  कितनी मात्रा  में  ;
 नाम  दिया  गया  है

 ?

 )  कया  किसी  सामुदायिक  परियोजना
 गह-व्यवस्था  रसद  मंत्री

 aa  में  धान  जाता  है  ;  और

 {
 cam  :  भ्रक्तूबर gay  ३

 \  )  यदि  at,  तो  किन  क्षेत्रों  में
 ?

 के  अन्त TH  €३,५२,४४०  रुपये |

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री  ५.  ह  ह  काम  के  PEYw-UY  में

 )
 से

 री  एकत्रित  होने  की  प्रा  की  जाती  है  ।

 को  जा  रही  गौर  सदन  पटल  पर  रख  चालू  वित्तीय वर्ष  में  &,  ४०,०००

 जायंगी  |  रुपय ॥

 जो०  Yo  टी०  zyo
 चाणक्यपुरी  |

 १३४.  शी  एच०  एन०  सकती  क्यां
 दग्ध-पदस्थ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  किਂ  क्या  सीमा  शल्क  तथा  व्यापार  १३७.  श्री  झूलन  विस्टा  :  कया  arias

 के  सामान्य  करार  में  भारत  के  लेने  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 करार से  पूर्व  REV Y-Vs  की  तुलना  YX-¥3 A ANI A WAT म  भारत  म  प्राया तु
 PEYo-¥ 2,  १९४१-५२,  तथा  PEYR-YR  किये  गये  दग्ध  पदार्थों  की  मात्रा  प्रकार

 समझौता  करने  वाले  दूसरे  देशों  में  भारत
 तथा  मुल्य  ;

 के  निर्यात  के  भाग  में  कुछ  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 है
 ?  पिछले  ay  की  तुलना  में  उनका

 कया  स्थान है  ?
 वाणिज्य  मंत्रो  (au  कर मरकर  )

 जिसका  माननीय  सदस्य  वर्णन  करते  वाणिज्य  मंत्रो  ( im!  कर मरकर )

 उस  हिस्से  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  प्रतिशत  तथा  विवरण  पत्र  रखा  जाता है  ।

 वृद्धि हुई  परन्तु  सीमा  शुल्क  तथा  व्यापार  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 के  सामान्य  करार  ने  जिस  मात्रा  में  इस  पर
 पंचवर्षीय  योजना

 प्रभाव  डाला  उसका निर्धारण करना  सरल

 नहीं है  ।  RRC.  ql  नाना दास  क्या
 ~

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 चाणक्यपुरी  facet

 जहां  तक  बांध  राज्य  का  सम्बन्ध  है  वहां
 १३६.  श्री  हेमा  क्या  निर्माण

 की  सरकार  नें  उस  राज्य  की  योजना  के  विषय
 गह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह  बताने  की

 में  कुछ
 परिवर्तनों

 का  सुझाव  दिया  हूँ
 ?

 कृपा  करेंगे we  चाणक्यपुरी  दिल्ली

 यदि  हां  तो  परिवर्तन  कौन के
 sis  सिरा

 न  तिया

 जा  चुका है  ?  कौन से  हें  ?
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 पंचवर्षीय  योजना  में
 कितनी

 )  पूर्वी  गोदावरी  जिले  में  सामल

 राधि का का  उपबन्ध  किया  गया है  कोट  योजना  कौर  करनूल-कुप्पा  जिल

 केन्द्र  का  हिस्सा  अलग  अलग  में  नं दयाल  यो  जना  |  सामूहिक  विकास  योजना  हों

 भ्र  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  के  लिये पंचवर्षीय  योजना  के  रंगत

 अंध्र  राज्य  में  way  तक  कितनी  राशि  स्थान  चनने  के  विषय  में  अभी  कछ  तय  नहीं

 खच  की  गई  है  ।  gui है  ।

 योजना  व  सिचाई  तवा  वियात  मंत्री  सामूहिक  योजनायें

 श्री  से  मद्रास  राज्य  ३०-€-५३  भ  8, 95%  साये  ६  १६६६

 खच  गये  ।
 पंचवर्षीय  योजना  स्थल  रूप  से  आध्र

 कौर  अवशेष  आंध्र  राज्य  में  बांट  दी  गई  है  |  सदन  के  पटल  पर  एक  वितरण

 योजना  अयोग  तथा  आध्र  राज्य  ग्रांट  एसयू  रखा  जाता  है  [  देखिये  परिधि  २,  अनुबन्ध

 की  योजना  पर  विचार  कर  रा  > Q  ।  सख्या  २५]

 योजना  आयोग  का  एक  अग्र  श्रनिकारी
 हाथ से  बना  जानने

 इस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  ग्राही  करनेल  में
 2४६०  ai  ब.िवको रैय्या  कया

 है  ।  ८216-28  राज्य  की  योजना  पुरी  हो  जाने

 पर  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  गुह-ब्यावरा  तथा  रसद  मंत्री  न्  बताने  की

 कृप  करेंगे  कि
 जायेगा  ।

 (*)  सरकार  ने  FEXR  से
 आंध्र  राज्य  मे  सामरिक  fasta  खंड

 cae  हि ॥  कितना  sly  बना  कागज़

 १३९  at  नाना दास  कया  रोज  खरा  at

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 केन  किन  स्थानों  से  कागज

 {  f

 \  श्राप  राज्य  के  लिये  कितनी  ar  wesYs ध क  US ९  गया  था  ?

 मलिक  योजनायें  राष्ट्रीय  विस्ता
 निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 सेवा  खंडों  की  मंजरी  दी  गई  है  स्वर  fag)

 वहां  कौन  कौन  सीमा  ठीक  योजना यें  ge YR-—  कुछ  नहीं  |
 तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  चाल  हैं  ;

 oe  ३१०१  रीम  ।

 उन  पर  कितनी  राशि  व्यय  की
 झ्रोगले-वाडी

 गई  है  कौर  पूना  ।

 wat  तक  कितनों  प्रगति  हुई  है
 ?

 ग्रांड  होटल  fata

 तया वियत  उप मंत्रों  १४१.  शा  भोला  até  निर्माण

 गह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह  बताने  की

 १  ५२-४५  ¥3—  दो  साम  कितना  करेंगे

 योजनायें  ।
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  ग्रांड

 FeYxR  सामूहिक विकास  होटल शिमला द्वारा  होटल  के  कमरों  का  किराया

 खंड  २२  राष्ट्रीय  संसद  सदस्यों  तथा  सरकारी  कर्मचारियों

 सेवा  खंड  )  से  भिन्न  भिन्न लिया  जाता
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 [  खा  भाई |  पम्प

 यदि  ऐसा  तो  किरायों  में  क्या
 १४ ३.

 डा०  अमीन  वाणिज्य  तथा

 अन्तर  तथा  उसके  ;  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  ग्रांड  होटल  हमारे दंश  की  छिद्र  गहरे

 कप  तथा  अन्य  प्रकार  के  पम्पों की  वार्षिक
 में  भोजनादि  के  मलय  वहां  के  wes  द्वारा

 ग्रावर्यकता  1  तथा कांस्टीट्यूशनल  हाउस में  लिये  जाने  वालें
 ७५

 मुल्यों से  कहीं  अ्रधिक  लिये  जाते  हें
 ?  सन  PER  में  तथा  जनवरी

 से  अ्रक्तूबर  १९४५३  की  शारवती  में  जितन

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो
 ऐसे  पम्पों  के  आयात  की  अनुमति  दी  गई

 स्टग  सरकारी
 थी  उनकी  संख्या  तथा  रुपयों  में  मलय

 ?

 कम  चोरियों  तथा  संसद  सदस्यों  से  लिये  जाने
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 वाले  किराये  में  कोई  प्रत  नहीं  है  ।  पर  दर  टी ०  कृष्णमाचारी )  छिद्र कूप  ,
 उनके  सरकारी  कार्य  पर  होने  WaT  न  होने

 गहरे  कप  तथा  टरबाईन  पम्पों  की  वार्षिक
 की  vaca में  विभिन्न  होते हैं  ।  मांग  का  ठीक  ठीक  शअ्रनमान  नहीं  लगाया

 जी  श्रीमान्  ।  ग्रांड ह
 जा  सकता है  ।

 ह
 शिमला  में  भोजनादि  का  व्यय  mara  किये  गये  केन्द्र  विकास

 ट्यूशन  हाउस  की  अपेक्षा  अधिक  है  ।  में  टरबाईन  पम्प भी  सम्मिलित

 पम्पों  का  मूल्य  इस  प्रकार  है  ;
 औषधि-परत  सावन

 FEAR  PER

 RVR  डा०  अमोल  क्या  वबहाणउ

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  att

 क्या  यह  तथ्य  है
 कि  इस

 देश  में
 €८,४  Req  ४८,  ि  रैशेल

 का
 श्रेष़्ठ-युक्त  सावन  बनाने  काय  faz  कप  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य

 पम्पों  की  सम्बन्धी  सूचना  उपलब्ध सर्वे  प्रथम  सन्  PEUR  प्रारम्भ  किया  गया

 था  तथा  नहीं

 खट्टी  उद्योग
 यदि  तो  उन  सार्थों  के  नाम

 १४४.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  वा
 तथा  स्थान  जो  यह  निर्माण  राय  कर  रही  हैं

 ?

 fsa तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०
 करेंगे  कि  मिल  के  बन  कपड़े  पर  लगाय  गये

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 जी  उपकर  से  स्थापित  की  गई  निधि  की  सहायता

 यह  ज्ञात  ्  है  कि  भारत  में  -  से  खड्डी  उद्योग में  सुधार  करने के
 लिये

 युक्त  साबन  सन  PEKR  से  पहले भी  बनाये  विभिन्न  राज्यों  से  कया  सुझाव प्राप्त हुए  हें  ?

 जात थ  वाणिज्य  तवा  उद्योग  मंत्रों  (att  टी
 ०

 सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  दी ०"  कृष्णमाचारी  )  खड़ी  उद्योग  के

 fahag
 संलग्न है  ।  किक  परिशिष्ट  २,  विकास  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  विभिन्न

 गन्ध  संख्या  a&]  योजनायें  प्राप्त  हई  है  ।  विभिन्न  राज्यों  के  लिजे
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 स्वीकृत की  गई  को  दिखाने  वाला
 इस  परियोजना से  किन  जिलों

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  तथा  नगरों  को  विद्युत्  शाक्ति  मिलेगी
 ?

 २,  अनुबन्ध  संख्या  9 |  सिचाई  तथा  विद्युत्  उपमंत्री

 :  Qeuw Hye aH | के  मध्य  तक  ।

 भाखरा  बांध  परियोजना  से  जल  तथा  विद्युत्
 निर्माण  कार्य  के  वर्तमान  ard

 afc
 का  प्रदाय

 क्रम  के  अनुसार  भाखरा  बाघ  LEE

 तक  बन  कर  तेयार  हो  जायेगा  t
 १४५.  श्री  कर्णीसिहूजी  :  क्या

 सिंचाई  तथा  विदुर  मंत्री  उस  संभावित
 श्र

 पेप्सू  तथा

 fafa  को  बताने  की  कृपा  करेंगे  जब  कि  राजस्थान  के  राज्यों  द्वारा  प्रस्थापित  प्रेषण

 तथा  वितरण  सम्बन्धी  समस्त  प्रश्न  योजना भाखरा  ata  परियोजना  से  बीकानेर

 जन  को  सिचाई  कार्यों  के  लिये  mart  द्वारा  एक  समिति  को  निर्दिष्ट  कर

 पानी  दिया  जायेगा ?  गया  है  कौर  उस  से  उत्तमोत्तम

 प्राथिक  परिणाम  प्राप्त  करने  के  हेतु  पूंजी

 भाखरा  बांध  के  पूरा  होने  में  व्यय  के  युक्ति  मूलक  कार्यक्रम  सम्बन्धी  ऐसी

 कितनी  देर  लगने  की  संभावना  है  ?  a  प्रणालियों  के  विषय  में  परामर्श  देने  को

 कहा  गया  है  ।  किन  जिलों  तथा  नगरों  को
 कब  तक  भाखरा-नांगल

 wit  कब  इस  परियोजना  से  विद्युत  शक्ति
 योजना से  राजस्थान  वितरण के  लिये  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  समिति

 द्वारा  प्रति  वेदन  प्रस्तुत  कर  दिये  जाने  के

 किया  जायेगा  |

 520  P,  |
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 है
 भाग

 eet  शीर  उत्तर  से  देय  कार्यवाही  )

 वि ———

 ERR  ४२४

 ह  ह ि  al
 रच  | NG  |  हैं  |

 (१)  फाउन्टेन  पैन  की  सियाही  के

 उद्योग  को  प्रदान  किये  गये  संरक्षण  के  जारी

 २४  RS4R  रखने
 सम्बन्धी  प्रफुल्ल  आयोग  की

 rr  ener  YR;

 (२)  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्रालय  वि
 सदन  की  बैठक  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  संकल्प  संख्या  ४२.  बी०/५३,

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  दिनांक  १४  PEXR  |

 प्रशन  और  उत्तर
 में  रखे  गये  देखिए  संख्या

 एस-१६७/४३

 अचल  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  अजन देखिए  भाग

 अधिनियम  १९५२  के  अन्तर्गत
 अधिसूचना

 २-३०  म७  To  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर  मे  अ्रचल  सम्पत्ति

 अनुपस्थिति
 की

 अनुमति  अधिग्रहण  तथा  अजन  १९५२

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  बिशप  रिचडंसन  से  की  धारा  १७  की  उपधारा  (२)  के  श्रस्तर्गत

 एक  पत्र  मिला  है  जिस  में  उन्हों  ने  यातायात  गृह व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय  की

 की  कठिनाई  के  कारण  सदन  के  इस  सत्र  की  अधिसूचना  संख्या  ¥ERO—F/YR,  दिनांक

 बैठकों  में  उपस्थित  होने  में  aaa  प्रकट  €  १९५३  की  एक  प्रतिलिपि  सदन

 पटल  पर  रखता हूं
 । की  क्या  सदन  ऐसी  अ्रनुमति  देता  है  ?

 में  रखा  गई  ।  देखिए  संख्या

 अनुपस्थिति  की  अ्रनूमति  दे  दी  गई  |
 एस  95¢/43] ३]

 a a  a  लया  चरा

 काफी  के  निर्यात  शुल्क  संबंधी
 सदन  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 संकल्प

 (१)  प्रफुल्ल  आयोग  को  रिपोर्ट
 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  में

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 ७०  संशोधन  को  प्रस्तुत  करना  चाहता हूं  ।

 का  संकल्प  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  श्री  टी०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  टी
 ०  ato  कृष्णमाचारी  :  मं

 कृष्णमाचारी  )
 :  में प्र शुल्क aa  प्रीमियम  समझता हुं  कि  कर

 से  प्राप्त  प्राय  के  व्यथ

 १९५१  की  घारा  १६  की उपधारा  (२)  के  के  लिए  मांग  तथा  विनियोग  को  होना  आवश्यक

 अन्तर्गत  निम्न
 पत्रों  की

 एक  प्रतिलिपि  सदन  में  समझता  हूं  कि  झ्ायव्ययंक  की  प्रस्तुति

 पटल  पर  रखता हूं
 ——

 का  समय  ऐसे  श्रम्यावेदन  के  लिए  उपयुक्त

 534  PSD
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 [at  टी०  टी०

 है  ।  श्राप  मेरा  इस  बारे  में  पथ  प्रदर्शन  करें  कि  में  रक्षा  प्रदान  करते  केवल  भविष्य  में  हम

 क्या  इंस  प्रयोजन  से  किसी  संशोधन  को  प्रस्तुत  अधिक  निर्यात  शुल्क  को  वसूल  नहीं  कर

 करना  उचित  होगा
 ?

 यह  राय  सामान्य  संकते |

 राजस्व  का  भाग है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  इस  का  अथ

 श्री  एस०  बी०  रोम स्वामी  :  इस  सम्बन्ध  यह  है  कि  यदि  संकल्प  को  रद्द  कर  दिया  गया

 मूं  में  श्राप  का  ध्यान प्रक्रिया  तथा  किये-संच लग  तो  इसे  बन्द  करना  होगा  |

 नियमावली  के  नियम  ES  की  कौर  दिलाना

 चाहता  हूं  ।
 ‘resolve’  at  ‘recommend’  के

 अध्यक्ष  महोदय  :  ae  संशोधन  संकल्प
 दादों  से  कोई  ग्रस्त  नहीं  पड़ता  ।  इस  संशोधन

 द्वारा  प्राय  को  किसी  प्रयोजन  विशेष  के  लिए

 के  विस्तार  से  बाहर जाता  है  तथा  राजस्व को  निश्चित  करने  का  यत्न  किया  गया है  ।  में
 किसी  प्रयोजन  विशष  के  लिए  पृथक  रक्षित

 करता है  ।  में  समझता  हू ंकि  किसी  संकल्प
 समझता हूं

 कि  यह  मूल  संकल्प  के  विस्तार  से

 परे  की  बात  है  |  इस  संकल्प  का  प्राप्त धन  के
 सम्बन्धी  संशोधन  ऐसा  नहीं  किया

 जा  सकता  |
 व्यय

 से  कोई  लगाव नहीं  है  ।

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  मेरा  एक श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  ः  यदि  ऐसा

 है  तो  में  अरपना  द्वितीय  संशोधन  जिस  में
 निवेदन यह  है  जहां  ‘resolve’  दाब्द

 wat से  सदन  वचनबद्ध हो  जाता  वहां ‘resolve’  स्थान  पर  ‘recommend’
 ‘recommend’  शब्द  से  ag  केवल  अपने 11.0  रखा  गया  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 मत  को  व्यक्त  करता  है  जिस  का  उसे  अधिकार
 श्री  दी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  इस

 संकल्प  को  स्वीकृत  कर  दिया  जाय  तथा
 यह  नियम  4.0  के  बिल्कुल  भ्रनुसार है  ।

 मेरा  सादर  निवेदन  है  कि  अन च्छ्धंद  ११३
 सरकार  को  निर्यात  की  भ्र नुम ति  दी  जाय  तो

 यह  धन  काफ़ी  ु बोडं  की  एकत्रित  निधि  में
 के  अ्रन्तगत  राष्ट्रपति  की  मंजूरी  की  बात  को

 में  नहीं  समझ  सका  |
 जाकर  माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  मत  है  कि  यह प्रयोजन
 के

 काम
 में

 प्रा  सकेगा  |  इस

 संकल्प  के  क्षेत्र  से  बाहर  होने  के  कारण रिक्त
 में

 उन  का  ध्यान  ग्रनुच्छेंद  ११३  की  भ्रांत

 भी  दिलाना  चाहता  हूं  जिस  के  ग्रनुसार  हम
 मित  है  ।  माननीय  सदस्य  संकल्प  पर  बोल

 सकते  हू  । सिफारिश  से  ही  अनुदान  या  मांग  को  पेश

 नहीं  कर  सकते  ।  श्री  एस०  at  राम स्वामी :  काफी

 उद्योग  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  समझा  जाय

 कि  सकल्प  को  प्रस्वीकृत  कर  देने  से  महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर

 सूचना  रद  हो  जायगी  तथा  सरकार  द्वारा
 रानी  हुए

 इस  ग्रा  को  वं दूली  पर  आपत्ति  हो  सकेगी  ?  इस  संकल्प  में  मेरा  हित  केवल  एक

 श्री  at °  टी०  कृष्णमाचारी :
 उपभोक्ता  का  है  |

 प्रफुल्ल  अधिनियम  के  अन्तर्गत  माननीय  मंत्री  ने  हमें  कल  बत॑लाया  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  प्राप्त  आयात  अधिकार
 ह

 fart  मूल्य  २४०  रु०
 प्रति  हंडरवेट  है  तथा

 ‘sa  अभी  तक  की  गई  काय  वार्ड
 AIG  के  सम्बन्ध  श्रन्तदंदी यਂ  मूल्य  १४६  रु०  प्रति  हूं डर वेट  ।
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 इस  का  अरथ  यह  है  कि  अन्तर  लगभग  १००  को  भी  कुछ  लाभ  पहुंचना चाहिये  था
 ।  मुझे

 रुपय  प्रति  हं डर वेट  है  ।  इतने  अधिक  अन्तर  R ~¥— °  प्रति  पौंड  के  मूल्य  का  आधार  समझ

 लाभ  उत्पादक  को  पहुंचने  की  बजाय  नहीं  भ्राता  ।  इस  का उत्पादन की  लागत  से

 राज्य  को  पहुंचता है
 ।  में  चाहता  था  कि  कुछ  सम्बन्ध  भ्र वश्य  होना  चाहिये

 ।
 इस  में

 माननीय  मंत्री  हमें  इस  धन  के  व्यय  के  विषय  श्रम  एक  मुख्य  मद्र  है
 ।

 ERE
 में

 जहां  प्रति  दिन

 में  कुछ  बतलाते  |  इस  मामले  से  मजदूरी  ५  भराने  प्रति
 व्यक्ति  वहां  यह

 उत्पादक  तथा  उद्योग  का  सम्बन्ध है  ।  इस  १-६-०  रु०  से  लेकर  २-१-०  रु०  प्रति  दिन

 धन  का  इन  तीनों  में  बटवारा  होगा  ?  इस  का  उत्पादन  की  लागत  पर  गहरा

 इस  वस्तु  के  अन्तदॉशीय मूल्य मूल्य  को  कम  करने  के  प्रभाव  पड़ा  है  ।  थोक  मूल्यों की  दृष्टि
 से  भी

 उद्देश्य  से  इस  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  शौर  की  अपेक्षा  काफ़ी  के  मूल्य  कोई

 भ्रमित  नहीं  चढ़े  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  एक गया  ।  अन्तर्देशीय  मूल्यों  को  कम  करने  कां

 यह  एक  विचित्र  ढंग  है  ।  यह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  तटस्थ  संस्था  को  काफ़ी  के  मूल्य  के  निश्चित

 व्यापार  तथा  नीति  के  सभी  करने  का  काम  सौंपा  जाना  चाहिये  जिस से

 सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  विश्व  मूल्यों
 उपभोक्ता  तथा  उत्पादक  दोनों  को  लाभ

 पहुंच  सके  । की  वृद्धि  का  लाभ  उपभोक्ता  को  मूल्यों  की

 कमी  के  रूप  में  पहुंचना  चाहिये  ।  हमारा
 तीसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 कुल  उत्पादन  २३,०००  टन  है  तथा  खपत
 स्वयं  उद्योग के  विकास  की  बड़ी  गुंजाइश  है

 |

 १८,०००  टन  जिस  से  Qu  करोड़  रुपये  के

 मूल्य  की  ५०००  टन  काफी  निर्यात  के  लिए
 कुछ  ही  वर्षों  में  हम  काफ़ी  की  कृषि  के  अधीन

 क्षेत्र में  १  लाख  एकड़  की  वृद्धि  कर
 सकते

 बच  रहती है
 ।

 सदन
 में  इस  बात

 को  स्पष्ट

 नहीं  किया  गया  कि  इस  मात्रा  के  निर्यात  की
 उत्पादन  के  बढ़ने से

 उपभोक्ता  को  भी

 मलय  की  कमी  का  लाभ  पहुंच  सकेगा  ।

 पहले  भ्र नुम ति  कयों  नहीं  दी  गई  ।  यदि  इस

 समय  हमारे  पास  जमा  १२,०००  टन  काफ़ी  इन  सब  बातों  को  विचार  में

 के  निर्यात  की  पहले  अनुमति  दी  गई  होती  तो
 रखते हुए  माननीय  मंत्री  के  लिए  यह  बतलाना

 व्यापार  के  विपरीत  शेष  की  ४०  करोड़  की  उचित  है  कि  इस  प्रकार  से  एकत्र  किये  गये

 राशि
 में  से

 पांच  छः  करोड़  रुपये  की  धन  का  वह  कैसे  प्रयोग  करना  चाहते  हैँ  ताकि

 उत्पादक  कौर  उद्योग  को  विकास  के  बारे  में

 की  हालत  खरब  हो  गई  है  ।  में  चाहता हूं
 कि  श्राइवासन  मिल  सके  तथा  त्रस्त  में  उपभोक्ता

 माननीय  मंत्री  हमें  बतलाएं  कि  इस  मात्रा  के  को  भी  मूल्य  की  कमी  का  लाभ  पहुंच  सके
 |

 निर्यात  की  ग्र नम ति  क्यों  नहीं  दी  गई  ।

 श्री  एन०  एम०  लिंगम

 सदन  के  सामने  जो  संकल्प  वह  स्वय  तो
 मुझे  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  इस  उद्योग

 में  ऐसे  व्यतीत  हे  जिन  के  पास  २५  एकड़  विवादास्पद  नहीं  किन्तु  उस  से  वे  समस्या
 यें

 प्रकाश  में  श्र  जाती  ह  ।  जिन  सम्बन्ध
 से  अधिक  काफ़ी के  anna  नहीं  ह  ।  उन  के

 हित  में  यह  चाहिये
 कि  खपत  के  बाद  काफी  उद्योग से  है  ।  ग्र्तं  इस

 अवसर  पर

 काफी  उद्योग  के  संक्षिप्त  इतिहास  तथा  देश
 बच  रही  मात्रा  के  fasta

 की  अनुमति  दी

 इस  से  भ्रन्तदेशीय  मूल्य  भी  अधिक  की  aa  व्यवस्था  में  उस  की  विंमान  स्थिति

 की  चर्चा  करना  अनुचित
 न  होगा  |

 न  बढ़ते  |  में  यह  कहना  चाहता हूँ
 कि  उत्पादक
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 [aft  एन०  एम०

 १८७२  में  भारत  से  लगभग  २५,०००  टन  नहीं  दिया गया  किः  इस  उद्योग के  सामने

 काफ़ी  का  निर्यात  होता  था  ।  तब  से  उस  का  कठिनाइयां  क्या  हें--उस  की  समस्यायें

 निर्यात धीरे  धीरे  घटता  ही  गया  कौर  RR Ro  क्या है

 से  १९३९ के  बीच  इस  उद्योग मे  सब  से  अधिक  अब  देखिये  इस  उद्योग  की  कठिनाइयां

 मन्दी  त्  गई  थी  |  उसी  के  बाद  काफी  बोर्ड
 क्या  पहली  बात  तो  यह  है  कि  काफी को

 बनाया  गया  अर  Re Vo  से  इ  स  उद्योग  की
 पैदावार  बहुत  ही  श्रनिष्चित रही  है  ।  कभी

 दशा  में  सुधार  होना  आरम्भ  हुआ  ।  किन्तु  पैदावार  प्रगति  हो  गई  कौर  कभी  बहुत  ही

 युद्ध  के  बाद  भी  काफी  उद्योग  बहुत  अधिक
 खराब  ।  काफी  का  पौदा  बहुत  नाजुक  होता  है

 फला  फूला  नहीं  ।  यह  उद्योग  मुख्य  रूप  से  शर  उस  की  बहुत  देख  भाल  करनी  पड़ती

 छोटे  उगाने  वालों  का  है  |  आजकल  इस  उद्योग  इस  कार्य में  बहुत  भ्रनुभव  श्र  कुशलता  की
 में  भारतीयों  की  प्रधा नता  है  ।  संसार में  जितनी  श्रावस्यकता होती  है  ।  इस  पर  भी

 काफी
 पैदा  होती  उस  का  केवल  एक  प्रतिशत  वर्षा  और  मिट्टी  का  फसल  पर  बहुत  अधिक

 भाग  भारत  में  पैदा  होता  है  ।  फिर  भी  इस  प्रभाव  है  ।  मौसम  का  तो  इतना  अधिक

 क्षेत्र
 में

 भारत  महत्वपूर्ण  स्थान  क्योंकि  प्रभाव  पड़ता  है  किः  कोई  भी  निश्चित रूप  से

 हमारे  देश  की  काफी  बहुत  च अ्रच्द्ध  प्रकार  की  यह  नहीं  बता  सकता  कि  प्रति  वर्ष  इस
 की

 होती  है  ।  दक्षिण  भारत  की  we  व्यवस्था  में  पैदावार  कितनी  होगी  ।  वर्षा  के  अधिक  हो

 तो  इस  का  भश्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।  इस  जानें  से  सारी  फसल  चौपट  हो  जाती  है  ।

 उद्योग  में  लगभगਂ  दो  लाख  व्यक्ति  काम  करते  कौर  फिर  इन  नाजुक  पौदों  को  तरह  तरह  की

 है  ।  दक्षिण  भारत  में  काफी  का  घर  घर में  प्रयोग  बीमारियां  हो  जाती  जिन  के  फलस्वरूप

 होता है
 ।  कौर  इस  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  भी  फसल  बरबाद  हो  जाती  =—HaT  कि  कुछ

 मे  मंत्रालय  के  काफी  के  मूल्य  में  कमी  करने
 समय  पूर्व  लंका  में  न्र

 था  |
 तीसरी  बात  यह

 के  प्रयत्नों  की  सराहना  करता  हूं  ।  फिर  भी  है  कि  जब  काफी  के  पौदे  बहुत  पुराने  हो  गये

 अभी  इस  का  मूल्य  इतना  कम  नहीं  हुमा  है  कि  अच्छी  फसल के  लिये  समय  समय  पर

 लोग  बहुत  आसानी  से  इसे  दैनिक  उपयोग  के  उन  को  बदला  बहुत  श्रावस्ती है

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  अए  समझ हेतु  खरीद  सकें  ।  बात  यह  है  कि  इस  के  साथ

 दुध प्र ौर  चीनी  का  खर्चा  भी  तो  जुड़  जाता  है  ।  संकते  हें  कि  काफी  उगाने  बालों  को  कितनी

 मेरे  भ्रनुमान  से  अराज  कल  दक्षिण  भारत  में  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 पारिवारिक  आयव्ययक  का  लगभग  १०  लेकिन  सदन  को  न  केवल  उगाने  वालों  की

 प्रतिशत  भाग  इस  पेय  पर  व्यय  होता  है  ।  रक्षा  करनी  है  बल्कि  उसे  उपभोक्ता  को  भी

 ऐसी  परिस्थिति  में  में  तो  यह  समझता  हुं  कि  लाभ  पहुंचाना है
 ।

 मेरा  निवेदन यह  है  किः

 काफी  का  घरघर  प्रचार  करने  के  लिये  इस  के  इस  कार्य  के  लिये  स्वयं  इस  उद्योग  को  काफी

 मूल्य में  काफी  afer  कमी  करने  की  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिये  प्रोत्साहन

 कता  है  ।  परन्तु  ऐसा  करने  में  हमें  उन
 दिया  जाना  चाहिये  ।  काफी  उद्योग  के  विकास

 से  न  केवल  काफी का  उत्पादन  ही  बढ़ेगा नाइयों  को  नहीं  भूल  जाना  जो  इस

 उद्योग के  सामने  प्राप्त  भ्रांकड़ों  से  पता  बल्कि  बेकार  लोगों  को  काम  लोगों

 जीवन  यापन  स्तर  ऊंचा  उठेगा  तथा
 चलता है  कि  १६४६ से  काफी का  मूल्य  शब

 चौगुना हो
 गया  है  ।  किन्तु  इस  बात  पर  ध्यान  हमारा  विदेशी  व्यापार  बढ़ेगा  |  आजकल
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 प्रति  वर्ष  २३,०००  टन  काफी  भारत  में  पैदा  जब मंत्रालय  के  कहने पर  काफी  ate  ने

 होती  जिस  में  से  लगभग  ३  या  ४  हजार  मूल्य  घटा  कर  बहुत  कम  कर  दिय  तब

 टन  निर्यात  हो  सकती  है  ।  उत्पादन  काफी  के  निर्यात  से  होने  वाली  थोड़ी  सी  राय

 ३०,०००  रटन  प्रति  वर्ष  हो  तो  हम  से  काफी  उगाने  वालों  वंचित  रखना

 १०,०००  टन  काफी  का  निर्यात  कर  सकेंगे  उचित  नहीं  है  ।  या  तो  श्राप  काफी का  एक

 भर उस  से  जो  आय  होगी  उसे  हम  पूरी  तौर  उचित  मूल्य  निश्चित  कर  दीजिये र

 पर  उपभोक्त  के  मूल्य  को  alae  सहायता
 उगाने  वालों  को  काफी  के  निर्यात  का  लाभ

 दीजिये  अथवा देने  के  काम  में  लगा  सकते  है  ।  मेरा  इस  उद्योग  को  बिल्कुल

 दन  यह  काफी  की  कृषि  में  वुद्धि  करने
 के  स्वतन्त्र  कर  दीजिये  ताकि  वह  अपने  हितों  की

 लिये  सरकार  को  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  करना  देख  भाल  स्वयं  कर  सकें  ।  में  यह  स्वीकार

 चाहिये  ।  इस  के  साथ  साथ  यदि  पौदों  को  रोगों  करता  हूं  कि  काफी  का  मूल्य  अभी  कौर

 शौर  कीड़ों  से  बचाने के  लिये  उपाय  ढूंढ
 कम  होना  तभी  इस  का  घर  घर

 निकाले  जायें  तो  निस्सन्देह  थोड़े  ही  काल  म  प्रचार  हो  उकता  है  ।  मेरे  विचार  से  इसका

 काफी के  उत्पादन  में  बहुत  वृद्धि  हो  सकती हूं  |
 इलाज  यह  है  सरकार  इस  को  श्री  सहायता

 मंत्री  महोदय  को  इस  दिशा  में  समुचित
 दे  कौर  इस  उद्योग  को  समुचित  प्रोत्साहन

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  उत्पादन  बढ़  जान से  न
 यदि  यह  उद्योग  मर  गया  तो  दक्षिणा  भारत

 की  व्यवस्था  पर  इसका  बहुत  बुरा  प्रभाव केवल  उपभोक्ता  को  लाभ  होगा  बल्कि  उत्पादन

 की  लागत  भी  कम  हो  जायेगी  |  पड़ेगा  |  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  संकल्प  को

 सदन  के  सामने  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 अराजक  संसार  में  काफी  का  प्र भाव  है  ।

 काफी  के  मूल्य बहुत  बढ़  गय  हें  ।  मेरे  विचार  से  श्री  दामोदर  मेनन  में

 यह  समय  भारत  में  काफी  उद्योग  के  विकास  एक  ऐसे  क्षेत्र  से  रहा  हूं  जहां  काफी  बहुत

 एवं  विस्तार  के  लिये  बहुत  उपयुक्त  है  ।  इससे  पैदा की  जाती  है  ।  इसलिये  मुझे  इस  उद्योग में

 अच्छा  अवसर  फिर  कदाचित  हाथ  में  न  रिआया  |
 बहुत  रुचि  है  ।  में  आरम्भ  में  ही  यह  बता  देना

 इस  से  लाभ  उठाकर  हम  न  केवल  राष्ट्रीय  चाहता हूं  में  इस  शुल्क  के  प्रारोप  के  विरुद्ध
 धन  को  बढ़ा  सकेंगें  बल्कि  उसी  की  सहायता  से

 नहीं हूं
 ।

 में  चाहता  यह  हूं  कि  इस  उद्योग  के  प्रति

 हम  बेकारी  की  समस्या  को  भी  बहुत  कुछ  सरकारी  रुख  में  ऐसा  परिवर्तन  होना  चाहिये

 हल  कर  सकते  हें  ।  मंत्रालय ने  काफी  का  जो  जिससे  fe  उद्योग  को  लाभ  पहुंच  सके  |

 बुनियादी  मृत्य  निश्चित  किया  उस  से  दक्षिण  भारत  में  तो  काफी  एक  साधारण

 मुझे  कोई  झगड़ा  नहीं  है  ।  सुना है  काफी  बोर्ड  पारिवारिक पेय  है  ।  किन्तु  wa  इस  का  प्रचार

 ने  मंत्रालय
 के  कहने पर

 उस
 का  मूल्य दो  बढ़ता  जा  रहा  है  शेरपा  उत्तर  भारत  में  भी

 रुपये  चार  ara  प्रति  पौंड  कर  दिया  पौर  काफी  लोग  इस  को  पीने  लगे  यह  एक

 अब  उसे  घटा  कर  दो  रुपये  एक  अराना  प्रति  weal बात  है  ।  इस
 का

 मतलब  यह  है  कि  हम

 पौंड  कर  दिया  गया  है  ।  उपभोक्ताओं को  सस्ते  मूल्य  पर  काफी  दें ।

 उपभोक्ता  के  हितों  की  रक्षा  तो  की  ही  जानी
 श्री  Zlo  टो ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  मित्र

 चाहिये  कौर  माननीय  मंत्री  महोदय  ऐसा  कर

 ने  जो  ares  दिये  वे  एक  दम  ठीक  नहीं  हैं  ।
 भी  रहे  किन्तु  दुःख  इस  बात

 का  है  कि

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  मुझ  से  गलती  उत्पादकों  की  कठिनाइयों पर  उचित  ध्यान

 हो  सकती  मेरा  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  नहीं  जा  रहा है  ।  काफी  उद्योग
 में
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 निस्सन्देह  बहुत  से  निहित  स्वार्थ  हैं  ।  उनके  है  ।  चाहिये  तो  यह  किਂ  हम  उत्पादक  को

 प्रति  मुझे  कोई  सहानुभूति  नहीं  है  ।  उन  की  प्रोत्साहन  दें  शर  काफी  की  कृषि  में  वृद्धि

 समाप्ति  के  लिये  यदि  श्राप  कोई  विधान  बनायें  करें  ऐसा  कि  में  ने  कहा  प्राजक  विदेशो ंमें

 तो  हम  श्राप को  पूर्ण  सहयोग  देंगे  ।  किन्तु  काफी  का  भाव  बहुत  बढ़  गया  प्रौढ़  उस  में

 में  यह  समझता  हुं  कि  उत्पादकों  को  मूल्यों  में  से  सरकार  अपना  हिस्सा  लगाने  को  तयार  है  ।

 अतः  हम  सरकार  से  इस  बात  की  कर
 वृद्धि  के  रूप  में  सरकार  यदि  रियायत  दे

 सकती  है  तो  उस  से  उन  को  बहुत  लाभ  पहुंचेगा  |  सकते हें  कि  इस  में  में  वृद्धि  के  कारण

 होनें  वाले  लाभ  में  से  उत्पादक  को
 भी

 मलाबार  के  awn  जीवन  पर  केन्द्रीय
 उस  का  भाग  मिलना  चाहिये  ।  मेरा  एक

 सरकार  का  नियंत्रण  काफी  शरीक  है  ।
 सुझाव यह  भी  है  कि  काफी के  मूल्य को

 वहा ंके  आधिक  जीवन  का  लगभग  प्रत्येक
 निश्चित करने  के  मामले  को  तटकर  बोर्डे को

 पहलू  सरकार  के  नियंत्रण  के  area
 सौंप  देना  चाहिये--यदि  सरकार  को  ऐसा

 जाता  जा  रहा है  ।  इसीलिये  में  fare  रूप  में
 करने  में  कोई  आपत्ति न हो तो । मेरे पूर्वे न  हो  तो  ।  मेरे  पूर्व

 मंत्री  महोदय  से  यह  अपील  कर  रहा  हूं  किः
 वक्ता  ने  यह  कहा  कि  काफी  के  भावों  में  वृद्धि

 वे  उत्पादकों  के  हितों  का  भी  समुचित  ध्यान
 हो  जाने  के  कारण  हमें  जो  लाभ  प्राप्त हो

 में  जहां से  ग्रा  रहा  वहां  पर  रोल्स्टन
 रहा  उस  में

 उत्पादक
 को  भी

 उस
 का  भाग

 काफी  प्रमुख  रूप  से  उत्पादित  की  जाती  है  |
 मिलना  चाहिये  ।  में  इस  का  समर्थन  करता

 हम  लोग  श्रीलंका  काफी  नहीं  उत्पादित
 हूं  ate  are  करता  हूं  कि  मंत्रालय इस  कौर

 करते  हैं  ।  wearer  काफी  ऊंचे  और  अच्छे
 उचित  ध्यान  देगा  ।

 किस्म की  होती  यह  निर्यात  शुल्क  रोल्स्टन

 काफी  पर  लगाया  जा  रहा  Wa:  इस  का  श्री  ए०  ato  ama  बेकुण्ठी ) ह

 मुख्य  भार  हमारे  ऊपर  पड़ता  है  ।  यह  ठीक  है  काफ़ी  उत्पादकों  की  हैसियत  से  इसके

 कि  विदेशों  में  काफी  का  मूल्य  बढ़  गया  है  कौर  मूल्य  निश्चित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  झगड़ा

 यह  भी  ठीक  है  कि  इस  से  उत्पादकों तथा  नही ंहैं  ।  हम  इस  बात  के  इच्छा  हें  कि

 व्यापारियों  को  होने  वाले  लाभ  में  से  सरकार  भोक्ता  को  काफ़ी  उचित  मुख्य  में  मिले  |

 कुछ  भाग  ले  सकती  है  ।  इस  से  मेरा  कोई  झगड़ा  हम  उपभोक्ताओं  के  आभारी  हैं  क्योंकि  जब

 नहीं  किन्तु  इस  प्रकार  से  वसूल  की  गई  राशि  संसार  में  काफ़ी  का  मूल्य  कम  था  तो  भारत  में

 का  उपयोग  न  केवल  उपभोक्ता  तथा  सामान्य  ऊंचा  था  |  ऐसे  समय  उपभोक्ताओं  ने  हमें

 करदाता के  लाभ  के  लिये  बल्कि  उत्पादक  केਂ  ऊंचा  मूल्य  दिया  जिसके  लिए  हम  उनके

 लिये  भी  होना  चाहियें  क्योंकि  यदि  air  झा भारी  हैं  ।  किन्तु  राज  दशा  बदल  गई

 उत्पादकਂ  को  प्रोत्साहन  नहीं  देते  हैं  तो कदाचित  संसार  के  बाजारों  में  काफ़ी  ऊंची  दर  में  बिक

 झाग  चल  कर  स्वयं  उद्योग  बरबाद  हो  जाये  रही  हैं  जबकि  भारतवर्ष  में  उसका  मूल्य  कम

 और  तब  फिर  श्राप  को  निर्यात  शुल्क  के  रूप  में  है  ।  किन्तु  फिर  भी  मेरा  विचार  है  कि  इसका

 मिलने  वाला  धन  भी  नहीं  मिल  सकेगा  ।  मूल्य  wat  कम  नहीं  है  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि

 उत्पादक  का  ध्यान  रखना  भी  अत्यन्त  मंत्री  जी  इसके  मूल्य  में  कमी  करने  के  लिए

 अवश्यक है  ।  किन्तु  खेद  है  कि  सरकार  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  जहां  उपभोकक््तात्रों

 इन  मामलों  मं  सामयिक  कार्यवाही  नहीं  के  लिए  कमी  का  प्रश्न  हैं  वहां  हम  यह  भी

 करती  है  जिस  से  उत्पादक  को  नुकसान  होता  चाहते  हें  कि  उत्पादकों  को  उचित  मूल्य  मिले



 ४३५  काफी के  निर्यात  शुल्क  र  नवम्बर  १९५३  सम्बन्धी  संकल्प  ERE

 ताकि  वें  अपनी  खेती  की  स्थिति  ठीक  रख  सकें  श्री  केदावयगार

 दक्षिण  भारत  में  कॉफी  उद्योग  बहुत  ही एवं  अधिक  धन  लगा  कर  झ्र धिक  उत्पादन  कर

 ae  साथ  ही  उनमें  इस  बात  की  भी  पूर्ण  उद्योग  है  ।  इस  उद्योग  में  लाखों  श्रमिक

 क्षमता  बढ़े  कि  वह  झ्रधघिक  भूमि  को  उत्पादन  कार्य  करते  हैं  ।  झर  यह  भी  weal  बात  है

 कार्य  के  लिए  प्रयोग  में  ला  सकें  ।  शौर  साथ  कि  भाग्यवश  इसमें  मशीन  का  प्रयोग  नहीं  हो

 ही  साथ  शरीक  व्यक्तियों  को  नौकरी  भी  सकता  क्योंकि  इसका  ढंग  ही  ऐसा  हैं  ।  लाखों

 श्रमिक इसमें  कार्य  करते  कौर  फिर भी मिल  सके  |  wave  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरा

 निवेदन  fe
 वह  जिस  प्रकार  इसके  विस्तार  के  लिए  काफ़ी  क्षेत्र  है  ।

 उपभोक्ताओं  के  मामले  को  देख  रहे  हें  उसी
 इसका  रिवाज  भी  काफ़ी  बढ़  रहा  है  ।

 प्रकार  उत्पादकों  के  मामले  को  भी  आंकड़ों  को  देखने  से  पता  लगता  है  कि  मध्य

 पूर्ण  ढंग  से  देखें  ।  काफ़ी  का  रिवाज  उत्तर
 वर्ग  का  लगभग  प्रत्येक  व्यक्ति  काफी  पीने  में

 भारत  में  भी  बढ़ता  जा  रहा  हैं  ।  काफी
 रुचि  रखता  है  ।  इस  दृष्टिकोण  से  हमारे  देश

 जो
 कि  हम  यहां  उत्पादन  करते  हें  उसकी  बहुत  में  काफी  की  खपत  की  भी  बहुत  गुंजाइश है

 |

 कुछ  मात्रा उचित  समय  में  हमारे देश  में  ही  इन  बातों  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  में  माननीय

 खप  जायगी  |  किन्तु  फिर  भी  कुछ  मात्रा  का
 मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इसकी

 हमें  विदेशों के  लिए  निर्यात  करना  होगा
 प्रतीक  बातों  की  are  न  जांय  भ्रमित  विनियोग

 जिससे  हमें  विदेशी  विनिमय  अजित  किये  जा
 विधेयक  भी  कौर न  केवल  छोटे  छोटे

 सकते  उत्पादकों  प्र  मालिकों  की  ही  सहायता  करें

 aft  बेचारे  मध्यवर्गीय  उपभोक्ताओं  की

 भी  सहायता  करें  जिन्हें  ऊचा  मूल्य  देना  पड़ता

 माननीय  मंत्री  जी  से  एक  निवेदन  कौर  |  राव  मेरा  यही  निवेदन  है  मूल्य  कम

 भी  है  कि  इसकी  कृषि  के  सम्बन्ध  में  भी  अधिक  करके  उत्पादकों  की  सहायता  करें  ग्रोवर  साथ

 ध्यान  जाना  watt  इसके  ही  साथ  छोटे  छोटे  काफ़ी  उत्पादकों  को  भी

 कृषि  विस्तार  के  लिए  ग्रसित  क्षेत्र  का  उपयोग
 प्री  पूरी  सुविधा  दें  |

 किया  कौर  छोटे  छोटे  उत्पादकों  को

 प्रोत्साहन  मिलना  चाहिए  ताकि  वे  अपनी  कृषि
 भी  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी

 जब  हम  अपने  देश  में  काफी  उत्पादन  के  आंकड़े को  उचित  रूप  से  करें  ताकि फसल  में  काफ़ी

 वृद्धि हो  जाय  |  मेरा  विचार हूँ  कि  यदि  वर्तमान
 देखते  हें  और  संसार  के  क ड़ों  से  उनकी

 तुलना  करते  हैं  तो
 पता

 चलता  है  कि  देश  में
 काफ़ी  उत्पादक  भूमि  में  उचित  ढंगों  से  कार्य

 किया  जाय  तो  कुछ  ही  वर्षों  में  काफी  का
 भ्रमित  उत्पादन  के  होते  हुए  भी

 हमारे
 देश  का

 उत्पादन  संसार के  समस्त  उत्पादन  का  केवल
 उत्पादन  जो  लगभग

 २०  हजार  टन  है
 १  प्रतिशत  है  ।  अतएव  इस  उद्योग  के  विस्तार

 बढ़  कर  ३०  अथवा  ४०  हजार  टन  हो  जायगा  |

 का  काफ़ी  क्षेत्र  है  ।  दूसरी  बात  यह  भी  देखने

 मेरा  ao  विश्वास  है  कि  इसके  उत्पादन  में

 की  है  कि  देश  में  काफ़ी  का  संसार  के
 कम  से  कम  ५०  प्रतिशत की  वृद्धि  अवश्य  हो

 जायगी  ।  यदि  नये  क्षेत्रों  में  भी  खेती  की  जाती
 अन्य  देशों  में  काफ़ी  के  मूल्य  की  भ्र पे क्षा  बहुत

 कम  है  ।
 हैं  तो  फसल  में  कौर  भी  वृद्धि  होगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  उत्पादकों  के  लिए  मूल्य  में  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  इस  बात  के  होते

 उचित  सीमा  होनी  चाहिए  |  हुए  भी  कि  इस  उद्योग  में  विस्तार की  बहुत
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 एम०  एस०

 वह  धन  या  तो  उपभोक््ताध्रों  के  सधवा गुंजाइश  हे  सरकार  की  नीति  कुछ  ऐसी  है  जो

 न  उत्पादक  न  बेचने  वाले  कौर  न  उत्पादकों  के  लाभ  के  लिए  प्रयोग  में  जाना

 उपभोक्ता  की  ही  कोई  सहायता  करती  है  ।  चाहिए  ।  काफ़ी  के  मूल्य  को  कम  करके

 मझे  बताया  गया  हैं  कि  लगभग  ral  भोक्ताश्रों  को  सहायता  देनी  चाहिए  ।  इसी

 प्रतिष्ठित  विदेशी पूंजी  इस  उद्योग  में  लगी  उद्देश्य
 की

 पूति  के  लिए
 इस

 ग्राम  का

 मेरा  विचार  है  कि  इस उद्योग  में  लगी  हुई  यह
 प्रयोग  करना  कौर  यह  उचित  नहीं

 विदेशी  पूंजी  fae  समय  तक  देश  में
 न  रहे ।

 है  कि  निर्यात  शुल्क  से  प्राप्त  धन  सामान्य  कोष

 में  जाय  ।
 जहां  तक  हो  सके  हमारी  नीति  इन  उद्योगों

 को  भारतीयकरण करने  की  हो  ।  अतएव  श्री  वी०  बी०  गांघी

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  माननीय  मंत्री  इस  विषय  :
 हम  से  बहुत  से  सदस्यों  का  यह

 पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  र  ऐसे  उपाय  विश्वास  है  कि  हमारा  देश  निर्यात  करने  वाला

 करें  कि  oe  सभी  विदेशी  पूंजी  भारतवासियों
 बने  ।  are  निर्यात  को  बढ़ा  ने  के  प्रत्येक  rat

 की  होकर  उनके  नियंत्रण  में  ्र  जाय  |
 पर  हम  प्रसन्नता  प्रकट  करें  ।  चाय  क्षेत्र  के

 काफ़ी  उत्पादन  का  विकास  way  भ्र ौर  मुख्य  जो  कि  सदन
 के  मुख्य  सदस्य

 हो  सकता  है  ।
 आगामी

 ७
 या

 ८
 वर्षों  में  यह

 भी  के  द्वारा  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 ४०  हजार  टन  तक  हो  सकता  है  अ्रौर  वह  जानें  वाला  है  ।  जिसमें उनका  कहना  ह  कि

 काफी  के  उपभोक्ता  के  लिए  कुछ  करना
 भी  वर्त  मान  भूमि  जिसमें  कि  प्राजक  काफी

 का  उत्पादन  किया  जाता  है  उसी  में  भ्रच्छे  चाहिए  ।  वास्तव  में  जसा  कि  संशोधन  में

 ढंगों  का  प्रयोग  करके  उसे  बढ़ाया  जा  सकता  कहा  गया  है  कि  वह  saat  के  लिए

 जब  संसार  में  काफ़ी
 की

 प्रगति  मांग  है  मूल्य  में  कमी  करेंगे  |  काफी  एक  ऐसा  उत्पादन

 तो  सरकार  को  आवश्यक  हूं  कि  वह  इसके  है  जिसकी  मांग  झ्र परिवर्तनीय है  अर्थात  मूल्य

 की  कमी  कौर  वृद्धि  के  अनुसार  उसमें  कोई
 विस्तार  के  लिए  कोई  योजना  चलाये  ।  मेरी

 यह  शिकायत  &  कि  राज  तक  इसके  लिए  परिवर्तन  नहीं  हो  सकता
 ।

 ऐसी  बात  नहीं  है

 न  तो  कोई  योजना  बनाई  गई  हैं  सनौर  न  कोई
 कि  यदि  राज  काफी  का  मूल्य  राधा  कम  हो

 जाय  तो  काफ़ी  पीने  वाला  व्यक्ति  जो  ग्राम
 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  जो  कि  इस  उद्योग

 के  विकास  के  लिए  अत्यन्त  wary है  ।  ४  प्याले  काफी  पीता  है  वह  १०  प्याले  पीने

 लगेगा  |
 gave  एक  निश्चित  समय  के  लिए  कोई

 योजना  बनाई  जानी  चाहिए  ताकि  उत्पादन  अराज  काफ़ी  का  मूल्य  इतना  कम  हैं  जितना

 के  किसी  निश्चित  लक्ष्य  तक  हम  पहुंच  सकें  ।  कि  पिछले  कई  वर्षों  में  नहीं  शुभ्रा  है  |

 wa  में  में  कहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  जी
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  नहीं  जहां

 के  बर्ताव  ने  किसी  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं
 तक  सम्बन्ध  है  उसका  मूल्य

 सबसे  अधिक  हैं
 ।

 दिया  है  ।  उनका  बर्ताव  कुछ  अच्छा  होना

 चाहिए  ।  काफ़ी  के  निर्यात  पर  कर  लगाने  के  थ्री  ato  बी०  गांधी  :  में  समझता  हूं  कि

 सम्बन्ध  में  जब  हम  चर्चा  कर  रहे  हूं  तो  मेरा  यह  किसी  भी  सदस्य  ने  गम्भीरता  के  साथ  काफ़ी

 कहना  हैं  कि  इस  प्रकार  निर्यात  शुल्क  से  प्राप्त
 के  निर्यात  का  विरोध  नहीं  किया  है  ।  यदि  हम

 राजस्व  सामान्य  कोष  में  नहीं  जाना  चाहिए  ।  इस  नीति  को  मान  लेते  हूं  कि  काफी  की
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 मांग  है  तो  में  समझता  हूं  कि  उत्पादन  भी  बढ़  गया  है  ।  लगभग  १०,०००

 इसके  मूल्य  में  परिवर्तन  करने  से  कोई  लाभ
 टन

 काफी  निर्यात  के  लिए  प्राप्य  है  ।  में  नहीं

 नहीं  होगा  ।  उन  सदस्यों  को  जो  कि  उत्पादकों
 समझ  सका  कि  फिर  निर्यात  पर  यह  प्रतिबन्ध

 एवं  इस  उद्योग  की  दशा  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कयों  लगभग  ५  हजार  टन  काफी  के  निर्यात

 जानते  हें  उनको  चाहिए  कि  वे  काफ़ी  के  उपकर
 की  अपने  देश  में  मूल्यों  की  बढ़ोतरी

 में  वृद्धि  कराने  के  प्रदान  पर  दबाव  डालें  कौर
 के  डर  के  होते  हुए  भी  मिलनी  चाहिए  ।

 इस  उपकर  से  होने  वाली  राय  को
 उत्पादकों

 के  हित  के  लिए  प्रयोग  में  लाने  के  लिए  दबाव
 एक  बात  कौर  |  बेकारी  बढ़  रही  है  ।  इस

 उद्योग  के  विकास  के  लिए  पर्याप्त  क्षेत्र  है  ae
 डाल े।  काफी  की  बाजार  में  खपत  भी  निरंतर  बढ़ती

 ण श्रत. में  में  कहूंगा  कि  इस  संशोधन  को  जा  रही है
 ।  सो  इसमें  लगभग  १॥  लाख

 प्रवधिक  प्राकार  पर  रह  कर  दिया  गया  है  |  व्यक्तियों  को  काम  मिल  सकता  है  यदि

 दकों  को  कोई  लाभ  न  wt  श्रमिक
 किन्तु  यदि  इसे  इस  आधार  पर  रद्द

 न  भी

 किया  जाय  तो  भी  यह  तथ्य  fe  माननीय  उत्पादन  का  प्रोत्साहन न  तो  यह

 उद्योग  भी  बिगड़ता  जायगा  |  ग्रीवा  बेकार मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  में  निर्यात  शुल्क

 लगाने  के  बारे  में  कहा  गया  है  इस  शुल्क  से
 व्यक्तियों  के  हित  में  माननीय  मंत्री  जी  इस

 होने  वाली  ara  को  भारतवर्ष  के  संचित  em  से  प्राप्त  अर्य  को  इस  उद्योग  के  विकास

 कोष  के  अ्रतिरिक्त  wea  किसी  कायें  के  लिये
 के  प्रयोग  में  लाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे

 खर्च  करने  से  उन्हें  प्रतिबंघित  करता  ऐसी  है

 और  वह  भी  एक  सीधे  सादे  कारण  से  कि  शुल्क
 श्री  टी  ०  टो०  कृष्णमाचारी  में  अपने

 एक  कर  है  ौर  एक  करदाताओं  को

 किसी  विद्वेष  लाभ  का  निर्देश  किये  बिना
 माननीय  मित्र  श्री  wo  वी०  कामत  का  उनके

 संक्षिप्त  लाभप्रद  भाव  के  लिए  बड़ा
 लगाया  जाता  है  ।  अतएव  निर्यात  शुल्क  के

 कृतज्ञ  हूं
 ।

 यहां  वह
 ही

 एक  ऐसे  सदस्य  हैं
 जो

 बारे  में  भी  जो  कि  एक  कर  सरकार  को
 काफ़ी  के  विषय  में  जानकारी  रखते  हें  ।  यह

 यह  कहना  अथवा  सरकार  को  किसी
 विचार  प्रकट  करते  हुए  मुझे  खेद  है-कि  अरन्य

 fay  वर्ग  अथवा  समुदाय  जो  कि  कर  देता
 सदस्यों  ने  जो  भाषण  दिये  उनमें  कोई  ठीक

 उसके  लाभ  के  लिए  एक  निश्चित  धन
 सूचना  या  सरकार  के  fat  कोई  त्वोकाये

 निर्धारित कर  देना  उचित  नहीं  है  परामशं  न  क्योंकि  वे  सब  सुरो  a  तो  पर

 आ्राधारित  थी ं।
 aft  केलूप्पन  माननीय  मंत्री  जी

 ने  प्रकार
 की

 काफी  का  २  हजार  टन  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वी०  बी०  गांधी

 निर्यात  करने  की  प्राज्ञा  दी  है  ।  में  जानता  हूं  ने  कहा  था  कि  वह  नहं  जाना  HH  काफ़ी  एक

 कि  प्रकार  की  काफ़ी  अ्रच्छी  हैं  ।  ऐसी  वस्तु  है  जिसका
 भ  वृद्ध  तथा  कमी

 शर  विदेशी  बाजारों  में  इसकी  होती  रहती  हूँ  भ्रमणा  ऐसी  वस्तु  है  जिसकी

 खपत  भी  weal  है  ।  काफ़ी  का  मांग  निरन्तर एक  सी  रहती  है  ।  वस्तु के  रूप

 उत्पादन  १६८,०००  एकड़  में  किया  जाता  है  में  इसमें  वृद्धि
 या  कनी  नहों  होती  ।  जहां

 जबकि  का  केवल  ६७,०००  एकड़  में  ।  इसकी  मांग  का  सम्बन्ध  परतें  वृद्धि  तथा

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  केवल  कमी  होती  रहती  हैं  ।  क्योंकि  हम  इसके  बिना

 का  ही  निर्यात  कयों  किया  जाता है  ?  देश  में  रह  सकते  हैं  ।
 दुर्भाग्यवश  उनका  निश्चय

 534  PSD
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 zo  टी०

 कि  प्रत्येक  वस्तु  की  मांग  लचक मय  प्रिया  वाली  रोल्स्टन  काफी  का  यह  ४३  रु०  प्रति

 लचकहीन  श्रव्य  होनी  wt  यह  हंडरवेंट  मूल्य  उनके  लिये  ठीक  बहुत  है

 तथ्य  कि  दो  माननीय  सदस्यों  ने  काफी  की  श्र  पर्याप्त है  प्रौढ़  वे  ऐसा  ही  कर

 मांग  की  लचक  की  विरोधात्मक  व्याख्या  अराज  या  १  दिसम्बर  से  जब  नीलाम
 ce  ठे

 इन  दोनों  बातों  ने  उनको  बड़ी  मुश्किल  में  wey  होगा  तब  में  बाग  का

 डाल  दिया  हे  ।  क्योंकि  अ्रथंशास्त्री प्रत्यक्ष  जो  उत्तम  समझा  जाता  लगभग  २  रु०  प्रति

 रूप  में  न  मानने  योग्य  तथ्य  से  सहमत  नहीं  एक  होगा  LEY  रु०  या
 उसके  लगभग

 |

 हो  सकता ।  परन्तु  तथ्य  यह  हे  कि  काफ़ी  इस  प्रकार  रोल्स्टन  लगभग  दो  तिहाई  तक

 की  मांग  लचकमय है  ।  गिर
 उस  धत  के  दो  तिहाई  से

 कम  ।  परन्तु  हम  उत्पादक  के  लिये २  रु०  ४
 *कਂ  प्रकार  के  बाग़  की  काफ़ी  अच्छी

 ईरान  सुरक्षित  कर  रहे  हें  प्रौर  यह  वह  लागत

 समझी  जाती  हे  ।  १९४०  में  इसका  मूल्य  है  जो  उन्होंने  चालू  वर्ष  के  उत्पादन  के  लिये
 लगभग ३८  रु०  प्रति  हंडरवेट  था  कल  निश्चित की  है  ।  अत: २ रु० २  रु०  तथा २  रु०  ¥

 सरकारी  कर  तथा  काफ़ी  चोडे  के  समा हरण  अना  के  बीच  का  अन्तर  कहीं से  निकालना

 को  मिला  कर  न्यूनतम  स्वीकार्य  मूल्य  भी
 है  ।  हो  सकता  है  कि  नीलामों  से  हमें  कुछ

 लगभग  २१२  है  ।  बाज़ार-मूल्य  २५०  रु०
 भ्रमित  धन  प्राप्त  परन्तु  समूहन  में  ये

 प्रति  हंडरवेट  है  ।  मत  प्राथमिक  कारक
 ४३  रु०  प्रति  हंडरवेट  भी  होंगे  जो  हम  रोल्स्टन

 प्रभाव  डालते  हे  ।  लचक  वास्तव  में  काफी  के  निर्यात  से  प्राप्त  करते  हें  ।  गर्त  इच्छा

 तियों  पर  निभा  इस  मामले  में  मेरा
 यह  हैं  कि  उपभोक्ता  का  मूल्यਂ  कुछ  घटना

 विचार  है  कि  मांग  अत्यन्त  लचकमय  है  ।
 चाहिये  ।  अर्थात  नीलाम  में  न्यूनतम  स्वीकारें

 क्योंकि  यह  ३८  रु०  से  बढ़  कर  २४५०  रु०  हो
 मूल्य  २  रु०

 ४  कराना
 के  स्थान  पर  २  रु०

 गई  हे  ।  बहुत  से  ऐसे  व्यक्ति  हें  जो  यह  मूल्य  होगा  ।  इस  भ्रांत  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  बोर्ड

 नहीं दे  सकते  ।  art  यह  स्थिति हैं  ने  कुछ  ऐसी  शर्तों  पर  यह  स्वीकार  कर  लिया

 है  जो  हमें  स्वीकार्य  नहीं  हैं  ।
 तो  भी

 हम

 इस  निर्यात-शुल्क  के  सम्बन्ध  में  तथ्यਂ  यह  भोक्ता  का  मूल्य  कम  करने  का  प्रयत्न  कर

 ६२  रु०  ८  प्राता  प्रति  हं डर वेट  निर्यात  रहे  हैं  ।  पर्याप्त ਂ  मात्रा  काफ़ी  प्राप्य  होनें  के

 है  ।  हमें  २१  रु०
 कारण  स्त्शा  है  कि  उपभोक्ता  को  बाग  1...

 शुल्क  के  रूप  में  मिलते  हें
 ।

 यह  निर्यात  होने  की  काफ़ी  लगभग  २  रु०  २  अना  अथवा

 वाली  किसी  भी  वस्तु  पर  नहीं  लगाई  जाती  ।
 २  रु०  ४  कराना  प्रति  पौंड  मिल  जायेगी  जबकि

 अतः  निर्यात  हुये  प्रति  हंडरवेट  पर  राजकोष
 गत  वर्ष  उसे  लगभग  ३  रु०  ४  शना  हे  रु०

 को  ४१  रु०  ८  कराना  मिलता  है  ।  क्योंकि  औसत  ४५  आना  देना  पड़ता  AT  |

 जो  इन  नीलामों  से  होता  १६८

 रु०  ८  WMT रहा  है  ।  बोर्ड को  ४३  रु०  कौर

 मिलते  हैं  ।  सत  यह  बढ़ा  छंद  जो  हमें  माननीय  सदस्यों  ने  तटकर  शझ्रायोग  के

 इस  निर्यात  से  प्राप्त  हो  रहा  बोर्ड  तथा  विषय  में  कुछ  कहा  था  ।  एक  प्रकार से  तटकर

 राजकोष  में  समान  बांटा  जाता  हैं  ।  में  समझता  अयोग  को  बहुत  कार्य  दे  दिया  गया  है  कौर

 हूं
 कि

 यदि  वे  उपभोक्ता  से
 (|

 मूल्य  दिला
 कर

 तटकर  आयोग
 से  वहां  काम  लिया  जाता

 उसे  लाभ  पहुंचाना  चाहते  तो  निर्यात  होने  है  जहां  सरकार  समझती  हैं  कि  यदि  वे  अधिक
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 ह
 मूल्य  देते  waar  किसी  विशेष  उद्योग  को  हो  जाना  प्रत्य  क  दृष्टि  से  बुरा  परन्तु

 रक्षा  प्रदान  करते  तो  उन  पर  यह  यदि  यह  इससे  भी  अधिक  बढ़ता  है  तो  मुझे

 आरोप  लगाया  सकता  हे  कि  वे  भ्रपनी  बांका  है  कि  अरब  हमें  रोकने के  लिये  प्रयत्न

 व्यक्तिगत  इच्छा  का  प्रयोग  करके  अ्रल्प  प्राय  करना  चाहिये  ।

 वाले  व्यक्तियों  के  प्रतिकूल क्रिया कर  रहे  हैं

 ताकि  उपभोक्ता  को  अधिक  मूल्य  देना  पड़े  |  इस  स्थिति  का  दूसरा  पक्ष  भी  है  ।  &¥3

 इन  आरोपों से  अपने  झ्रापको  बचाने की  से  art  हम  विदेशों  को  निर्यात  करते  रहे  हैं

 दृष्टि से  तटकर  आयोग  से  काम  लिया  जाता  भर  हमने  देखा  था  कि  प्राप्त  होने  वाला

 हैं  ।  इसलिये  तट  कर  प्रयोग  उपभोक्ता  तथा  निर्यात-मूल्य कहीं  कम  था  ।  क्योंकि गत  दस

 उत्पादक  के  बीच  न्याय  निर्णय  कर  सकता  है  वर्षों  में  ब्राज़ील  ने  इतनी  काफ़ी  उत्पन्न  की

 क्योंकि  afer  मूल्य  दिया  जाता  है  |
 इस  मामले  कि  अमरीका  वासियों  को  काफ़ी  का  इतना

 में  इस  प्रकार  का  झगड़ा  नहीं  है
 ।  गर्त  मुझे  शादी  न  होन ेके  कारण  उतनी  काफ़ी

 ऐसे  किसी  भ्रारोप  का  भय  नहीं  है  ।  उपभोक्ता  की  झ्रावश्यकता न  थी  ।  हज़ारों  ठन

 तथा  उत्पादक  के  बीच  न्य।यਂ  निर्णय  करने  के  काफ़ी  केबिन  सागर  में  फेंकनी  शर

 लिये  तटकर  शझ्रायोग  की  कोई  श्रावस्यकता  निर्यात  को  बनाये  रखने  की  से

 नहीं  हे  क्योंकि  में  न्याय  निर्णय  करने  तथा  सारा  निर्यात  में  उपभोक्ता  से  श्रमिक  सहायता

 उत्तरदायित्व लेने  को  तेयार  हूं  ।  यदि  माननीय
 च्

 मांगी  गई  ।  १९६४४  से  e¥o  तक  उसने

 सदस्य  समझते  हें  कि  मेंने  कुछ  ग़लत  किया  है  १४५  रु०  से  १७  रु०  तक  प्रति  हंडरवेट  सहायता

 तो  में  अ्रारोप  का  उत्तर  देने  ौर  यदि  आरोप  दी  |  निर्यात  बाज़ार  में  मोड्डे  मूल्य  पर
 विक्रय

 सिद्ध  हो  जाये  तो  उसका  दण्ड  भोगने  को
 करने  के  लिये  हमने  उपभोक्ता  से  afar

 तैयार  हूं  ।
 मूल्य  लिया ।  यह  नहीं  कहा

 जा

 तो  भी  हमने  लागत  के  ढांचे  के  बारे  में
 सकता  कि  सरकार  काफी  उत्पादक  के  हित

 के  प्रति  लापरवाह  रही  है  क्योंकि  हमने
 पूछताछ की  थी  |  तक  मूल्य  ats

 की  समिति  द्वारा  निश्चित  किया  गया  है  ।
 भोक्ता  से  भुगतान  कराया  था  ।  परन्तु  अब

 हम  उपभोक्ता
 से

 उससे  अधिक  भुगतान  नहीं
 मूल्य  ३८  रु०  से  XLo  रु०  प्रति  हंडरवेंट

 तक  बढ़ते रहे  हें  ।  रोल्स्टन के  बारे में  न  करा  सकते  जो  वह  कर्ब  कर  रहा  हैं  ।  इसके

 साथ  ही  साथ  यह  कहा  जाता  है  कि
 विचारणीय  |  यह  सस्ती  काफी  हे  स्वयं

 उगती है  ।
 अपने  वर्तमान  मूल्यों  ग्रनुत्पयादी  तथा

 है  ।  मलाबार  तथा  व्यानाद . के

 जहां  तक  H  का  सम्बन्ध  Evo  मेरे  मानवीय  मित्रों  जिन्हें  स्थिति  का

 में  जब  बोले  स्थापित  हुन  प्रदेश  में  लगभग  ज्ञान  ऐसा  कहा  परन्तु  में  उन्हें  बताता

 मूल्य  ac  रु०  था  ।  १६४६,  १९४७  तथा
 हूं  कि  यद्यपि  यह  झ्र-सीमान्त  बागों  के  लिये

 2e¥c  में  मूल्य  €०  रु०  बढ़  गये  कौर  Lee  निश्चय  ही  भ्रपरितोषद  है  परन्तु  यह  सीमान्त

 बागों  के  लियें  परितोषद  है  ।  यह  उत्तम  श्रेणी के  पश्चात्  मूल्य  १२०  १३५  रु०  तथा

 १८०  रु०  तक  बढ़  गये
 |

 मूल्य  २  रु०  के  बागों  के  जो  श्रत्यधघिक  लाभ  उठाते

 अराना  प्रति  अंक  है  झर  वें  मूल्य  इससे  भी  पार-परितोषद  हू  ।  फिर  कभी  में  इस  सदन

 अधिक  बढ़ाना  चाहते  हैं  ह अ्र्थातू  २  रु०  ७  को  तथ्य  बताऊंगा  जिनसे  विदित

 कराना  प्रति  ।  ३८  रु०  से  बढ़ कर  १८०  Bo  होगा  कि  जिस  समवाय  की  पूंजी  १९४३  में
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 सम्बन्धी  संकल्प  विधेयक

 टी
 ०  टी०

 ६०,०००  पौंड  या  लगभग  ८  लाख  रु०  थी  के  निर्यात  पर  लगभग  ३३  लाख  रू०  प्राप्त

 उसकी  पूजी  लगभग  १००  लाख  रू०  होता  है  ।  काफ़ी  बोर्ड  को  भी  इतना  ही  धन

 कौर  कम  से  कम  ६०  लाख  रु०  बागों  में  मिलेगा  कौर  उपभोक्ता  के  लिये  मूल्यों  में

 लगाया  गया  है  जो  मूल्य  पूजी  का
 लगभग  mien  सहायता  देने  के  लिये  उन्हें  यह  धन

 \oX«  प्रतिशत  हैं  ।  यह  प्रत्यक्ष है  कि  किसी  नें  उपलब्ध  होगा  |

 यह  धन  उपभोक्ता  का
 ही

 गला  काट  कर  इससे  मेरे  माननीयਂ  मित्र  श्री  एस०  वी ०

 बनाया है  |  रामास्वामी की  इच्छा  हो  जाती  है  जो

 चाहते  थे  कि  इस  धन  को  किसी  विशेष  उद्देश्य सरकार  की  यह  इच्छा  हैं  कि  काफ़ी

 उत्पादक  के  संग  उचित  व्यवहार  किया  जाय  के  लिये  सुरक्षित  कर  दिया  जाये  |  मेंने  इस

 निर्यात  शुल्क  को  इस  ढंग  से  बढ़ाया  है  कि  धन
 शौर  छोटे  उत्पादक  की  रक्षा  की  जाये  |

 काफ़ी  बोर्ड  के  लिये  उपलब्ध  होगा  ।
 में  कल

 ही  काफ़ी  बोर्ड  को  समाप्त  कर  सकता

 माननीय  मन्त्री
 हुं  भ्र  मूल्य  अपने  मान  पर  प्रा  जायेंगे  ।  में

 श्री  ए०  वी ०  टामस

 नें  बताया  है  कि  रोल्स्टन  काफी  स्वयं  उगती
 देव  ही  निर्यात  नियमित  कर  सकता  हुं  ताकि

 है  ।  यह  कथन  सत्य  नहीं  हैं  क्योंकि  रोल्स्टन
 मूल्य  कम  हो  जायें  a  उपभोक्ता  को  लाभ

 हो  ।  परन्तु इस  स्थिति  में  U  हंडरवेट  उत्पन्न
 काफ़ी  स्वयं  नहीं  उगती

 श्रीਂ  दी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  कਂ
 करने  वाले  उत्पादक  का  सत्यानाश  हो  जायेगा

 जबकि
 ८

 से  १०  हं डर वेट  तक  उत्पन्न  करने
 की  अ्रपेक्षा  यह  इसी  प्रकार  उगती  है  |

 वाले  उत्पादक  को  लाभ  होगा  ।  हम  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  संकल्प  को

 सदन  में  मतदान के  लिये  रखूंगा  |  यहं चाहते  कि  छोटे  उत्पादक  समाप्त  हो  जायें  ।

 हम  उद्योग  का  ज्ञान  रखने  वाले
 भारतीय  प्रफुल्ल

 जैसे  श्री  ए०  वी०  की  सहायता  से  कोई
 PER  (१९३४  का  ३२  की

 ऐसा  ढंग  निकालेंगे  fae  अधिक  लाभ  उठाने
 धारा  ४  क  को  उपधारा  (२)  के

 वाले  व्यक्ति  पर  संविधान  के  अनुच्छेद  १४  के
 UAT,  भारत  सरकार  के  वाणिज्य  तथा

 भ्रमित
 रहते  हुए  कुछ  अ्रघिक  भार  पड़ेगा  करार

 उद्योग  मन्त्रालय  की  अधिसूचना  एस०  अर ९
 छोटे  उत्पादक  को  पुरःस्थापन  भत्ता  ,  के  रूप

 में  कुछ  प्राप्त  होगा  ।  जब  काफी  विधेयक
 को  Pho,  दिनांक  १०  अक्टूबर  PER

 जिसके  द्वारा  काफ़ी  पर  उक्त  अधिसूचना
 विवाद  के  लिये  प्रस्तुत  होगा  तब  यह  ढंग

 की  तिथि  ६२  रु०  ८  ईरान  प्रति  हंडरवेट
 खोजने  का  हम  प्रयत्न  करेंगे  ।

 का  निर्यात  शुल्क  लगाया  गया  अ्रनमोदन

 करती
 है

 क
 इस  समय  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 हूं  कि  यह  निर्यात  शुल्क  बड़े  ही  उचित  ढंग  से

 लगाई  गई  इससे  हमें  जो  लाभ  होता

 उसे  हम  काफ़ी  बोर्ड  के  संग  समान  आधार  धोतियाँ  अतिरिक्त  उत्पादन

 पर  बांट  लेते  हैं  ।  0.0  टन  पर  विधेयक

 द  २१  रू०  प्रति  हंडरवेट  की  दर  से  उत्पादन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०

 शुल्क  के  रूप  में  लगभग  १७  लाख  रु०  प्राप्त  ठी ०  )
 :  प्रस्ताव  करता

 होगा  कौर इस  निर्यात शुल्क  से  हमें  ४,०००  टन  हूं कि
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 से  मोतियों  के  निर्धारित  कोटे  से  का  ६०  प्रतिशत  ही  हो  ।  यह  प्राज्ञा  विशेषकर

 अधिक  भेजी  जाने  वाली  मोतियों  पर  पति  रिक्त  करघा  उद्योग  की  सहायता  के  लिए  की  गई

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  तथा  उस  के  संग्रह  थी  ।  इस  अवधि  को  सरकार  ने  इसलिए  चुना

 करने  सम्बन्धी  विधेयक  पर  विवार  किया  कि  इस  में  कपड़े  का  उत्पादन  सब  से  अधिक

 जाय  ॥
 अर्थात् १  ५०,०००  गांठ  प्रति  मास  था  जब  कि

 में  इस  विधेयक  की  सारी  पृष्ठ  भूमि  बता
 मांग  लगभग  ४४,०००  गांठ  थी  ।  हम  ने  कोटा

 कर  सदन  को  थकाना  नहीं  चाहता  क्योंकि  ६०  प्रतिशत  के  लगभग  अर्थात्  20,000

 गांठ  प्रति  मास  निर्धारित  किया  था  ।  हम  ने
 अधिकतर  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में  सब  कुछ

 यह  महसूस  किया  कि  वास्तव  में  कमी  ३  रेड
 मालूम  है  सनौर  सम्भव  है  कि  इस  विधेयक  के

 सम्बन्ध  में  सरकारी  नीति  पर  बहुत  से  सदस्य
 प्रतिशत  तक  सीमित  रहेगी  कौर  इस

 अपन  विवार  प्रकट  जिन  का  मुझे  उत्तर
 प्रकार  कुछ  गुंजाइश  रह  जायगी  |

 देना  पड़ेगा  ।  कपड़ा  कमिश्नर  को  भी  कुछ  ढील  देने

 इस  विधेयक  का  इतिहास  यह  है  कि  यह
 की  अनुमति  दी  गई  थी  ।  कुछ  मिलों  की

 २६  FER  को  जारी  किए  गए  स्थिति  ऐसी  थी  कि  वे  अरन्य  प्रकार  के  कपड़े

 का  उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  कर  सकती  थीं  । भ्र ध्या देश  के  स्थान  में  है  उस  की  पुष्टि

 करने  के  लिए  है  |  यह  उपरोक्त  अध्यादेश  से  कपड़ा  कमिश्नर  ने  अब  तक  ११  मिलों  के

 कुछ  भिन्न है
 ।  अध्यादेश मे

 में
 जिस  की  मामले  में  इस  नियम  को  ढीला  किया  है  ।

 अ्रनूमति  हो  की  परिभाषा  यह  दी  गई  है  कि  उन  में  से  ७  पश्चिमी  बंगाल  में  ह  कौर  एक

 वह  कोटा  जो  बांधा  जाय  ।  उड़ीसा  में  ।  इन  मिलों  को  लगभग  ८०  प्रतिशत

 परन्तु  विधेयक  में  इन  दादों  के  स्थान  में  तक  उत्पादन  करने  की  अनुमति  दी  गई  है
 ।

 जाय--ये  wee  भाए  है  ।  इस  का
 सच  तो  यह  है  कि  १९५२  से

 मतलब है  कि  उत्पाद  शुल्क उस  कपड़े पर  लेकर  मोतियों  का  उत्पादन  ३०,०००  गांठ
 लिया  जायगा  जो  मिल  से  बाहर  भेजा  जाय

 से  कम  ही  रहा  है  |  यह  उत्पादन  २८,०००
 नदी

 उस  पर  जो  तैयार  कर  के  बांध  कर  रख
 रोक  २९,०००  गांठ  के  बीच  रहा  है  |

 इसलिए
 दिया  जाय  ।  यदि  कपड़ा  मिल  में  पड़ा

 यदि  हमें  इस  प्रतिबन्ध  के  लाभालाभ  को

 रहे तो  उस  पर  शुल्क  नहीं  लिया  जायगा  |
 जांचना  होतो  हम  ऐसा  कर  सकते  |

 खण्ड  ३  के  भ्रमित  व्याख्या  १  में  एक
 यदि  इस  रादेश  के  कारण  कोई  लाभ  नहीं

 परन्तुक  जोड़  दिया  गया  है  जिस  से  कि  सम्बद्ध
 ञ्  ०९ ता  इस  का  कारण  यह  नही ंहै  fe  इस

 अवधि  में  जो  मिलें  नहीं  उन्हीं  दिनों
 आदेश  को  असफल  बनाने  की  चेष्टा  की  गई

 बनीं  परन्तु  उन  दिनों  धोतियाँ  नहीं  बनाती
 बल्कि  इस  के  अन्य  कारण  ह  ।  मेरा  निवेदन  है

 थीं  या  पुरा  माल  तैयार  नहीं  करती  थीं--उन  के
 कि  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  या  सरकार

 सम्बन्ध  में  कोटा  निर्धारित  किया  जा
 की  नीति  झरा  सोचना  करते  समय  इस  बात

 सके
 का  ध्यान  रखें  ।

 सूदन को को  मालूम  होगा
 कि  १  ५२  यह  भी  सच  है  कि  कमी  वाले  क्षेत्रों

 के  तरन्त  में  सरकार  ने  मिलों  को  आज्ञा  दी  थी  maid  जहां  कपड़े  का  मांग  की

 कि  ३१  मार्च  gays
 को

 समाप्त  होने  वाले  तुलना में
 कम  होता

 है
 इस  प्रतिबन्ध  से  बुरा

 at  में  मोतियों  का  उत्पादन  कुल  उत्पादन  प्रभाव  पड़ा  है  ।  ऐसे  मामले  भी  हमारे  सामने
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 भाए  ह  जहां  राज्य  सरकारों  ने  यह  महसूस  को  ध्यान  मे  नहीं  रखा  ।  अर्थात  हम  ने  यह

 किया है  कि  इस  प्रतिबन्ध से  सं थानीय  खपत में  नहीं  देखा कि  इन  मिलों ने  REY  में  ही

 बाधा  पड़ी है  ।  इस  बात  से  भी  कुछ  माननीय  उत्पादन  प्रारम्भ  इस  बात  का  ध्यान

 सदस्य  खिन्न  ह  ।  नहीं  रखा  कि  ये  विस्थापित  मिले  इत्यादि  ।

 परन्तु  दूसरी  मिलों  ने  भी  इस  स्थिति  का
 कुछ  क्षेत्रों  में  कौर  बढ़िया  धोतियों  के  दाम

 ३०  प्रतिशत  या
 उस  से

 भी  अधिक  बढ़  गए  |
 लाभ  उठाया  है  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इस

 मुझे  बताया  गया  है  कि  यह  वृद्धि
 ४०

 प्र सीदत
 स्थिति  का  इलाज  यही  हैकि  इन  पर  मुकद्दमा

 भी  हुई  परन्तु  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि
 चलाया  जाय  ।  परन्तु  इस  विषय  पर  अधिक

 विचार  कर  के  तथा  राज्यों  के  मंत्रियों  से  सलाह
 यह  कहां  तक  सच  है  ।  मेरे  झ्रांकड़ो ंसे  तो

 कर  के
 यह  महसूस  किया  कि  ऐसी  <  था

 यह  वृद्धि  ३०  प्रतिष्ठित ही  प्रतीत  होती  है  ।

 की  जाय  कि  उत्पादन  पर  कृत्रिम  प्रतिबन्ध
 दर्मियान  दर्जे  की  तथा  बढ़िया  मोतियों

 के  दामों  में  १०  प्रतिशत से  २०  प्रतिश्त  तक
 लग  जाय  ।  झ्र ौर  यदि  लोग  इस  का  उल्लंघन

 करें  तो  वे  अधिक  लाभ  पर  अपना  माल  बेंच  कर
 की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  में  हैरानी  की  कोई  बात

 जो  धन  कमाना  चाहें  वह  उत्पाद  शुल्क  द्वारा
 नहीं  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गांधी  यह  कहेंगे

 उत्पादन  को  निर्बेन्धित  करना  बुरी
 उन  से  ले  लिया  जायगा  ।  म  यह  नहीं  कह  रहा

 हूं  कि  यह  बड़ी  चतुराई  का  काम  बल्कि
 भ्रम-नीति  gale  एक  उद्योग  किसी  दूसरे

 उद्योग  पर  ही  पलता  यह  शौर  भी  बुरा
 हितों  यहां  तक  मार्नन को  तैयार हूं  कि  यह

 बड़ी  भोंडी  किये  वाही  परन्तु  यह  एक  उपाय
 परन्तु  जब  विकट  समस्या  सामने  जाती है

 तो  विकट  उपाय  करन  पड़ते ह  ।  एक
 है  श्र  मुझे  कपड़ा  उद्योग  का  जो  थोड़ा  बहुत

 घटिया  स्थिति  वाले  उद्योग--जो  स्वयं  अपनी  अनुभव  है  उस  के  ग्राघार  पर  मरा  विचार है

 देखभाल  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है--के
 कि  यह  उपाय  काम  दे  जायगा  ।  सदन  के

 सामने  जो  विधेयक  है  उस  के  सम्बन्ध  में
 कल्याण तथा  उत्पादन  के  एक  प्राय  उद्योग  के

 मझे  यही  कुछ
 कहना

 है  ।
 साथ  सम्बद्ध  करने  का  एक  यही  उचित  कारण

 है  उस  समय  में  इस  बहस  में  नहीं  पड़ना  अपने  माननीय  मित्र
 डा  ०

 लंका

 चाहता  कि  हमन  ठीक  ara  किया  या  कि  की  भावनाओं  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  कहना

 नहीं  ।
 में

 तो
 केवल  तथ्य  बता  रहा ह  |  कुछ  है  ।  हम  ने  भ्र ध्या देश  केवल  इसलिए  जारी

 प्रतिबन्ध  लगाए  गए  ह  जिस  के  फलस्वरूप  किया  था  स्थिति  कुछ  गम्भीर  थी  कौर

 कमी  करने  वाले  क्षेत्रों  जहां  करघों  पर  उस  से  फौरन  ही  निपटना
 आवश्यक  था  |

 अघिक  धोतियाँ  नहीं  बनाई  मूल्य  नियंत्रण  art  को  विकल  बनाए  जाने  के

 बढ़  गए  ह  ।  राज्य  सरकारों  को  उसी  हद  तक  प्रयत्नों  को  हम  सहन  नहीं  कर  सकते  |

 केन्द्रीय  सरकार  से  कहना  पड़ता है  कि
 अधिक  कई  मामलों  में  बहुत  ही  उचित  कारण  इस

 ढील
 दी

 जाय
 ।

 सच
 तो  यह  है  किः  पश्चिमी  बात  के  लिए  था  हम  नियंत्रण  area

 बंगाल  में  कुछ  मिलों  ने  अनुचित  रूप  से  काय  के  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  TH  संगत  कायदा ही

 किया  है  |  सम्भव है  कि  कुछ  मामलों  में  न  करें  अर्थात  मुकदमा  न॑  चलाएं  |
 में  भी  ल

 मिलों  द्वारा  इस  कार्यवाही  के  किए  जाने  का  माननीय  मित्र  डा०
 लंका  की

 तरह  ही

 कोई  उचित  कारण  हो  ।  इन  में  से  तीन  मिलों  इसਂ  प्रकार  के  सरसरी  कानून  बनाने  के  विरुद्ध

 के  कोटे  निर्धारित  करते  समय  हम  ने  वस्तुस्थिति  मुझे  इस  बात  में  सन्देह  नहीं  कि
 में

 विरोधी
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 पक्ष  का  होता  या  केवल  सदस्य  मात्र  हो  श्री  टी०  ठी  कृष्णमाचारी  :  सवाल  तो

 तो  उतने  ही  जोर  से  इस के  विरुद्ध  gray  केवल  इतना है
 कि  उसकी  लम्बाई  कितनी  है  ।

 उठाता  जितने  जोर से  कि  मेरे  मित्र  ने  उठाई है  |  यदि  महिलाएं  ४  गज़  की  धोती  पहनने

 श्राप  को  मालूम है  कि  देश के  उस  भाग  में डा०  लंका  सुन्दरम  )  :

 श्राप  कब  तक  अपनी  बेड़ियां  पहने  रहेंगे  ?  जहां  का  में
 रहने

 वाला  महिलाएं  पहले  की

 अपेक्षा
 कम

 लम्बी
 धोती  पहनने  लगी  पहले वाणिज्य  चित्र  कर मरकर )  :  पूर्व

 वे  €  गज  की  धोती  पहिनती  अरब  साढ़े  पांच
 सूचना  चाहिए  |

 गज  की  पहनने  लगी  ह  कौर  सम्भव  है  कि  वे

 श्री  ट ०  Zio  कृष्ण सा चारो  :  मनुष्यों  ४  गज़  की  धोती  ही  पहनने  लगें

 के  मामले  ऐसे  हं  कि  भविष्य  के  सम्बन्ध  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ४  गज  की  तो  कोई

 कुछ  नहीं  जा  सकत  |  कुछ  लोगਂ
 सीमा  नहीं  है  ।

 षियों  के  पास  जाना  चाहते  हे  परन्तु  में  घटनायें
 श्री  दी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  हम  ने

 को  देखता हुं  ।
 कोई  सीमा  रखी  ही  नहीं  क्योंकि  धोती  की

 जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  घटनाएं  चाहे  लम्बाई  भिन्न  भिन्न  स्थानों  में  अलग  अलग  है  ।

 जैसा भी  रूप  धारण  कर  लें  मझ  परवाह  नहीं
 में  तो  यह  कहता  हूं  कि  इस  शुल्क  से  बचने

 पह  न  समझिए  कि  यह  पदत्याग  की  धमकी
 की  सम्भावनाएं  ह  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  इस

 म॑  त्यागपत्र  नहीं दे  रहा  हूं  ।
 कानून से  बचा  नहीं  जा  सकता  परन्तु  हमारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मोतियों  में  मंदा  तो  यही  है  कि  यह  एक  रुकावट  का  काम

 दे  | साढ़ियां  भी  शामिल  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  साड़ियों  के श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी

 इस  मामले  में  नहीं  ।  उत्पादन  पर  इसलिए  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाना

 चाहते  कि  म॑  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करूंगा  जिस
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  तो  केवल ot

 से  कि  महिलाओं  की  भावनाओं  को  ठेस

 चौड़ाई  दी  हुई  लम्बाई  नहीं  ।
 पहुंचती  हो  ।  यही  काफ़ी  बुरा  है  कि  मुझे  इन

 टी  ०  टो ०  ऐसा  होता  आदमियों  से  निपटना  पड़ता  है  wie  में  कोई

 है  कि  किसी  विशेष  राज्य  में  लोग  साड़ियां  ऐसी  बात  नहीं  करूंगा  जिस  से  साड़ियों  के

 भी  उतनी  ही  लम्बी  पहनते  हूं  जितनी  कि  मूल्य या  संख्या  पर  कोई  प्रभाव  पड़े  ।

 धोतियाँ  |  यदि  लोग  इस  प्रतिबन्ध  से  बचने  रक्षा  संगठन  मंत्रो  :  जेसे
 A)  ~

 के  लिए  ८  क्यूबिक  के  स्थान  में  १०  क्यूबिक  की  दमा  में  है न  र  भी  है  उसीਂ  प्रकार

 धोती  पहिनने  तो  बड़े  शौक  से  ऐसा  कर  में  भी  arrest  है  ।

 यद्यपि  उस  अतिरिक्त दो  क्यूबिक  का  मूल्य

 ही  एक  प्रतिबन्ध  बन  ate  यही
 थी  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  तो

 स्पष्ट  है  श्रीमान्, कि कि  जब  हम  हिन्दी  को
 हम  चाहते ह  |

 अपनी  राज्य  भाषा  बना  लेंगे  तो  हमें  यह  दोष

 उपाध्याय  महोदय  :  इस  के  दूर  करना  पड़ेगा  ।  इस  भाषा  में  बहुत से

 सुधार  की  श्राइ्यकता  है  |
 अधीन  ८  क्यूबिक  at  साड़ियां  भी  बनाई  जा

 सकती  ह  परन्तु  चूंकि  इसे  घोती
 ''

 नहों  क  हा  तो  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  स्थिति

 यह  बच  जायगी  |  यह  है  ।  में  जानता  हूं  कि  श्री  सिंहासन  सिंह
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 टी०  टी०

 तथा  अन्य  कई  माननीय  सदस्य  बोलना  चा  हते  इतना  उन्नत  नहीं  जितना  कि  बम्बई  या

 al  मेरा  विचार  है  कि  बड़ी  ग्रा लोच ना  की  अहमदाबाद में  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  विधेयक

 जायगी  ।  मं  सारी  बातों  का  उत्तर  देने  की  में  प्रस्तावित  दर  इतनी  अधिक  नहीं  होनी

 चाहिए  और  इस  में  लगभग  ५०  प्रतिशत चेष्टा  करूंगा  |  इस  समय  मत  भ्र  कुछ  नहीं

 कहना है  ।  कमी  देनी  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में

 सरकार  को  उतनी  ही  निश्चित  करनी इन  शब्दों  के  साथ  मे  अरपना  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करता  हूं  ।  चाहिए  जितनी  कि  उस  ने  मोतियों  पर  रोक

 लगाते समय  की  थी  ।
 कई  माननीय  सदस्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  पहले  धोती  धारी

 सदस्यों  को  अवसर  दूंगा  और  फिर  उन्हें  जो
 को  यह  बतला  देना  चाहूंगा  कि  इस  विधेयक

 का  कार्य-क्षेत्र  क्या  हैं  ।  कार्य-क्षेत्र  यह  ह  कि

 पतलून  पहनते  हू  |
 ६०  प्रतिशत  कोटे  से  अधिक  जो  कपड़ा  बनाया

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :
 उस  पर  अतिरिक्त  उत्पादन-शुल्क

 से  मोतियों  के  निर्धारित  कोटे
 से

 लगाया  जाये  ।  माननीय  सदस्य  अपने  भाषण

 अ्रधिक  भेंजी  जाने  वा  ली  मोतियों  पर  अतिरिक्त  इस  बात  तक  सीमित रखें  ।

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  तथा  उस  के  संग्रह  करने
 श्री  एम०  खुदा  ब्या

 सम्बन्धी  विधेयक
 पर  विचार  किया

 यह  विधेयक एक  दंडात्मक  विधेयक हैँ  |

 श्री  get  सब  से  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  वे  शुल्क  लगाना

 पहले  राजाजी  ने  हाथ कर्घा  उद्योग  को  चाहते  &,  किन्तु  यह  तो  जुर्माना  है  |  सरकार

 हित  करने  के  लिए  कपड़ा  मिलों  में  मोतियों  ने  एक  कार्यपालिका  आदेश  द्वारा  कुछ  प्रकार

 के  वस्त्रों  अर्थात  मोतियों  और  साड़ियों  के के  उत्पादन  पर  रोक  लगाने  का  सुझाव  दिया

 था  और  मोतियों  के  उत्पादन  पर  ४०  प्रतिशत  उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  थे  और

 तक  रोक  लगा  दी  गई  थी  ।  इस  में  सन्देह  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  था

 नहीं  कि  इस  का  काफ़ी  अच्छा  प्रभाव  पड़ा  कि  वे  इस  आदेश  को  क्रियान्वित  करवाने  में

 था  ।  मुझे  स्मरण  हू  कि  मेरे  मित्र  डा०  दास  सहयोग  दें  |  यदि  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार

 सदा  यह  रहे  हे  कि  इस  रोक  के  कारण  ने  अपने  राज्य  में  कुछ  मिलों  के  सम्बन्ध  में

 पश्चिमी  बंगाल  में  मोतियों  की  बहुत  कमी  इस  प्रतिबन्धक  आदेश  को  क्रियान्वित  नहीं

 हो  गई  है  ।  जहां  तक  उस  कमीਂ  वाले  किया  और  उन  के  उत्पादन  में  हस्तक्षेप  नहीं

 क्षेत्र  का  सम्बन्ध  कम  से  कम  वहां  से  तो  तो  इस  के  अवश्य  कुछ  उचित  कारण

 यह  रोक  उठा  लेनी  चाहिए  ।  किन्तु  मं  समझता  होंगे  ।  अब  जो  शुल्क  लगाय  वह

 हूं  कि  यह  विधेयक  कमी  वाले  क्षेत्रों  के  लिए  एक  प्रकार  का  जुर्माना  क्योंकि  विधेयक

 बहुत  उपयोगी है
 ।

 में  ने  कुछ  की  में  कहा  गया  हैं  कि  यदि  मिलें  निर्धारित

 सूचना  दी  है  कि  कर  की  दर  बहुत  अधिक
 कोटे  से  al  प्रतिशत  अधिक  उत्पादन

 है  ।  में  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  प्रारंभिक
 तो  २«आना  प्रति  गज  जुर्माना  किया

 अवस्था  में  दर  इतनी  अधिक  नहीं  होनी  जायेगा  और  यदि  २५  तो  ३  आना

 प्रति  गज़  ।  अब  स्थिति  यह  है  कि  बंगाल  में क्योंकि में  यह  जानता  हुं  कि  feat

 ब्रंगाल  में  या  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  यह  उद्योग  मिलों  की  मशीनरी  इस  तरह  की  हूँ
 कि  उन  में
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 जातियों  और  साड़ियों  का  उत्पादन
 से  उन  के  कपड़े  के  मूल्य  बढ़  जायेंगे  और

 हो  सकता  है  ।  उन  में  अन्य  प्रकार  के  वस्त्र  खपत कम  होगी  |

 तैयार  नहीं  हो  जैसा  कि  बम्बई  और  यदि  मिलों  ने  कोटे  से  अधिक  कपड़ा
 अहमदाबाद  की  मिलों  में  हो  सकता  है  ।  यदि  तैयार  किया  है  तो  सरकार  उन  पर  मुकदमा
 आप  इन  मिलों  में  मोतियों  और  सीढ़ियों  के  चला  सकती  ह  या  उन  के  विरुद्ध  अन्य  कार्रवाई
 उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  लगा  तो  इस  से

 कर  सकती  है
 ?

 इस  के  बदले  उपभोक्ताओं

 उन्हें  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  से  क्यों  जुर्माना  वसूल  किया  जाये  ?

 और  परिणाम  यह  होगा  कि  बेकारी
 विधेयक  से  यह  भी  नहीं  पता  चलता

 बढ़  जायेगी  ।  अहमदाबाद  की  मिलों  पर

 इस  प्रतिबन्ध  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता
 किः  इस  शुल्क  से  जो  रुपया  इकट्ठा

 क्योंकि  वे  मोतियों के  स्थान  पर  अन्य  प्रकार  वहू  किस  तर दु  उपयोग  किया  जायेगा  ।

 के  कपड़े  पापलिन  आदि  तैयार  कर  के  घाटे
 कया  इसे  खादी  तथा  कुटीर  उद्योग  निधि  में

 को  पुरा  कर  सकती  हे  |  feet  पश्चिमी  बंगाल
 डाला  जायेगा ?

 में  अन्य  प्रकार  के  कपड़ों  की  कोई  मांग  नहीं  मुझे  यह  भी  भय  है
 कि

 मूल्यों  में  a

 है  ।  इस  प्रतिबन्ध  के  कारण  मिलें  बेकार  होने  के  कारण  भ्रष्टाचार  भी  पैदा  होगा  ।

 में  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि पड़ी  रहेंगी  और  बेकारी  फैलेगी
 ।

 इस  मामले  की  हर  पहलू  से  जांच  करे  ।

 दूसरा  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  इस

 अधिनियम  को  लागू  करने  के  लिए  सरकार  उसे  उन  मिलों  का  एक  सम्मेलन  बुलाना

 क्या  व्यवस्था  करेगी  |  एक  उपभोक्ता  को
 जिन्हों  प्रतिबन्धक  आदेश  का

 पालन  नहीं  किया  और  यह  देखना  चाहिएँ
 यह  मालम  नहीं  हो  सकेगा  कि  कौन  सी

 धोती  निर्धारित  कोटे  के  अन्दर  बनाई  गई
 कि  उन्हों  ने  जो  कारण  बतलाये  हैं  वह

 ठीक  हैं  ।  सरकार  का  उन  मिलों  जिन  पर

 है  और  कौन
 सी

 कोटे  के  बाहर  ।  एक  ऐसी

 धोती  के  लिए  जो  कि  कोटे  के  बाहर  बनाई
 इस  आदेश  का  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  कुछ

 गई  उसे  अधिक  दाम  क्योंकि  उस  रियायत देने  का  विचार  है
 ।

 परन्तु  मेरे

 विचार  में  यह  रियायत  पर्याप्त  नहीं  है  ।
 पर  अतिरिक्त  उत्पाद-शुल्क  लगा  होगा  और

 यह  उत्पाद-शुल्क  अन्त  में  उपभोक्ता  पर  ही
 उन  के  दृष्टिकोण  को  ध्यान  में  रखना  होगा

 और  उन  के  हित  को  ध्यान  में  रख  कर  ही
 पड़ेगा  |

 उन्हें  विकसित  होने  देना  चाहिये  ।

 [sit  पाटनकर  अध्यक्ष-पद  पर
 पंडित  ठाकुर  दास  atta

 मुझे  इस  बात  की  समझ  नहीं  आती  कि  यह  बिल  जिस  शकल  में  आया  है  उस  के

 आप  मिलों  को  पहले  तो  निर्धारित  कोटे  से  उसूल  कि  मिल  के  कपड़े  पर  ड्यूटी

 अधिक  कपड़ा  तैयार  करने  की  अनुमति  देते  लगायी  जाय  इस  ग़रज़  से  कि

 हूं  और  फिर  जुर्माने  के  रूप  में  शुल्क  लगा  कर  हेंडलूम  इंडस्ट्री  को

 फ़रोग़  दिया  जा  तो  हाउस इसे  उपभोक्ताओं वसूल  करते  हूं  ।  यह

 स्पष्ट  &  कि  यह  विधेयक  बंगाल  और  बिहार  तसलीम  कर  चूका  है  ।  यह  सही  ह  कि
 थोड़ा

 उन  मिलों  के  विरुद्ध  जिन्हों  ने  उचित  अर्सा  हुआ  हम  ने  खादी  एंड  हेंडलूम  इंडस्ट्री

 कारणों  से  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निर्धारित
 डेवेलपमेंट  एक्ट

 कोट ेसे  अधिक  कपड़ा  तैयार  किया हूं  ।  इस  १९५३)  पास  किया  और  उस  इस  हाउस

 534  PSD
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 ठाकरे  दास

 उस  वक्त  देश  में  इस  तजवीज़  को  आम  तौर

 ने  इस  उसूल  को  मान  लिया  था  कि  मिल  के
 पर  सपोर्ट किया  गया  था

 कपड़े  पर  ड्यूटी  लगायी  जा  सके  ताकि  उस

 रुपये  से  और  उस  मज़ीद  रुपय  से  जो  गवन
 श्री  सिंहासन  सिह

 मेंट  इस  बारे  में  देना  हम  हेंडलूम  इंडस्ट्री

 :
 उन्हों  ने  तो  सेंट  पर  सेंट  (१००

 कहा  था को  तरक्की  दे  सकें  और  इस  तरीके  से  जो

 देश  में  इतना  अनएम्पलायमेंट  )
 पंडित  ठाकुर  दास  भागे  अगर  यह

 दुरुस्त  है  जैसा  कि  मेरे  लायक  दोस्त  फरमाते है  उस  को  दूर  करने  में  कामयाब  हों  ।  जिस

 यह  बिल  हाउस  के  एनविल  पर
 हें  कि  उन्हीं  को  यह  सारा  काम  दे  दिया

 था  उस  भी  बहुत  सीਂ  तकरीरें
 जाय  तो  जो  में  आरगुमेंट  कर  रहा
 था  वह  और  भी

 मजबूत  हो  जाता  है
 ।
 में  ने हुई  थीं  और  यह  मामला  हाउस  में  पेश  हुआ

 था
 ।

 उस  बिल  पर  बोलते  हुए  में  ने  निहायत  हाउस  में  उस  किया  था  जिस

 अदब  से  आनरेबल  काम सं  मिनिस्टर  साहब
 कि  यह  खादी एंड  हेंडलूम  इंडस्ट्री  डे

 वे लप मेंट मेंट

 बिल  आया  कि  गो  मेरी  राय  में  यह की  खिदमत  में  अज  किया  था  कि  आप  उन

 अश खास  में  से  हें  कि  जो  इस  कांस्टीट्यू शन
 प्रेक्टिकेबल  )  नही  लेकिन  मैं

 चाहता  हूं  कि  इस  देश  के  अन्दर  एक  एक को  बनाने  वाले  जिस

 ट्यूशन  में  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  पर  यह  कपड़ा  जो  बने  वह  इस  देश  के  जुलाहों  द्वारा

 जिम्मेवारी  डाली  गई  है  कि  अपनी  पालिसी  बनाया  जाय  |.  यह  स्वदेशी  मूवमेंट

 से  इस  तरह  से  कार्रवाई  इस  देश  में  करे  कि
 बंगाल  में  चला  पर  आज

 अनएम्पलायमेंट  खत्म  हो  यहां  पर  मूझे  अफसोस  है  कि  हमारे  बंगाली  भाई

 हर  एक  आदमी  को  खाने  को  रोटी  एक  दूसरे  वेन  में  बोल रहे  हें  !

 पहनने  को  कपड़ा  मिले  और  ae  ढकने  को  देश  में  इस  मूवमेंट  को  बड़ा
 फ़रोग़  हासिल

 छत  मिल  सके  और  यहां  से  अनएम्पलायमेंट  हुआ  था  ।  हमारे  राष्ट्र  पिता  महात्मा
 गांधी

 खत्म  हो  जाय  ।  उसका  एक  ज़रिया  जो  उस
 न  यह  हुक्म  सादिर  फरमाया

 था  कि
 विदेशी

 बिल  में  सोचा  गया
 और

 जिस  के  ऊपर
 आज  कपड़े  को  जला  दिया  जाय  और  उस  वक्त  हम

 गवर्नमेंट  जोर  दे  रही  वह  यह  था  कि  जहां  ने  देखा  कि  बहुत  जगह  पर  ढेरों  विदेशी  कपड़ा

 तक  हो  सके  काटेज  इंडस्ट्रीज को  बढ़ाया  जाय  जलाया गया  |  एक  बहुत  इंटरेस्टिंग  डिबेट

 में  देखता हूं  कि  इस  देश  काटेज  इंडस्ट्रीज़  जो  मुझे  उस  जमाने  की

 में एक  वीविंग  की  ही  ऐसी  इंडस्ट्री  याद  आती  हमारे  स्वर्गीय
 टेगोर

 @  जिस को  तरक्की  देने  की  गुंजाइश  हैं  ।  और  महाराज

 लेकिन  ज्यों  एक  वीविंग मिल  खुलती  के  दरम्यान  हुई  थी  और  वह  पढ़ने  के  काबिल

 हैं  उस  का  असर  यह  होता  हैं  कि  हजारों  गो  दोनों  की  राय  मुतज़ाद  थी  लेकिन

 जुलाहे  बेकार  हो  जाते  हूं  ।  इस  वास्ते  इस  उन्हों  ने  जो  आर्टिकल  ast  रिव्यू

 निम्न  में  जब  इस  देश  के  नेता  में  लिखे  हे  वह  पढ़ने  के
 काबिल  है  ।  वह  एक

 श्री  राजगोपालाचायं ने  यह  तजवीज़  पेश  बहुत  अच्छा  मज़मून  हमारे  सामने  पेशा  करते

 की  कि  फिलहाल ४०  फीसदी  मोतियों  को  हूं  कि  उस  ज़माने  में  किस  तरह  से  पालिटिक्स

 हेंडलूम  विवेक  को  दे  दिया  जाय  और  मिल्स  चलती  थी  ।  इन  आर्टिफ्ल्सि

 को  उन  के  शिव  करने  )  से  रोका  से  उस  वक्त  की  पालिटिक्स  पर  काफी  रोशनी
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 पड़ती  है  ।  लेकिन  में  इस  वक्त  उस  में  नहीं
 असहाब  की  रायें  मुझ  से  इत्तिफाक

 न
 करतीं

 जाऊंगा
 ।

 में  अज॑  करना  चाहता  हूं  कि  चन्द  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  हाउस  के  सामने

 रोज़ हुए  हाउस  में  हम  ने  इस
 दोनों  साइट्स

 आ
 जातीं

 ।
 मेरी

 राय  तो  यह  हैं  कि  उन  को  सेंट  परसेंट  धोतियाँ

 थे
 ।

 मेरी  अदब  से  गुज़ारिश  कि  मुझे

 है
 की  मोनोपली  मिल  जाती  ।  पहले

 अभी  ऐसे
 पालिटिशियन

 से  मिलना  बाकी  हैं
 धोती  की  मोनोपली  मिलती

 और
 बाद  अज़ां

 जो
 मुझे  यह  यक़ीन  दिला  सके  कि  विनिंग  ड़े  का  मामला  esa  को  दे  दिया

 जाता  और  हमारी  मिल्स  सीधे  स्पिनिंग
 इंडस्ट्री  के  अलावा  और  कोई  दूसरी  ऐसी

 काटेज  इंडस्ट्री  है
 जो  कि  ज़्यादा  से  ज़्यादा  करतीं  ।  इस  देश  के  अन्दर  स्पिनिंग

 एम्पलायमट दे  सकती  है  ।  में  जानता  हूं  कि  पू नेरेटिव  नहीं  है  ।  अगर

 अभी
 यह  प्रा पोज़ीशन  रेम्यूनेरेटिव  होता  तो  मेरी  सेंट  परसेंट  राय

 नहीं  है  कि  सारा  कपड़ा  विवेक  ही  है  कि  स्पिनिंग  और
 वीविंग

 के  जरिये  इस

 सकें
 ।

 बंगाल  के  भाई  यह  शिकायत
 ar  से  अनएम्पलायमेंट  दूर  हो  सकती

 है
 ।

 बाबू  राम  नारायण  सिंह

 बन  सकतीं  कि
 जो  मिल

 की  मोतियों  की  जगह

 पूरा  काम  दे  सकें
 ।

 में  इस  चीज़  से  वाकिफ

 :
 स्पिनिंग  भी  रे म्यू नेरेटिव है  ।

 भी  लाभदायक  है  ।)
 g  ।

 लेकिन  में  यह  बतलाना  चाहता  हूं

 कि

 जब  हम  एक  सिचुएशन  को  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  में  पिछले

 तीस  बत्तीस  साल  से  खादी  का  काम  करता

 चला
 आ

 रहा  हूं  और  में  ने  यह  देखा  है  कि
 को  हम  को  बरदाइत  करना  जबकि  स्पिनिंग  के  ज़रिये  आम  तौर  पर

 लोगों

 वह  बिल  आया  था  तो  में  ने  जज  किया  था  को  इतनी  आमदनी  नहीं  होती  जिस  से  उन

 कि
 में  ag

 दिन
 देखना  चाहता  हुं  कि  हमारे

 का
 गुजारा

 चल  सके  ।  इस  वास्ते  मेरी

 यह  राय  है  ।  में  जानता  हूं  कि  मेरे  बहुत  से देश  का  सारा  कपड़ा  हालत  के  जरिये  बने

 और  साथ  ही  में
 ने

 यह  भी  अज़ं  किया  था  कि  दोस्तों  की  की  बहुत  कद्र  करता

 हर  एक  हिन्दुस्तानी  को
 यह  मान  लेना  चाहिये  यह  है  कि  अगर  हालात  तबदील  कर  दिये

 कि
 अगर  वह  चाहता  हँ  कि  आयन्दा  हिन्दुस्तान

 जायें  तो  स्पिनिंग  भी  रेम्यूनेरेटिव  हो  सकता

 में  पेंट  न  रहे  तो  उस  का  एक  रह  अगर  यह  तजरबा  कामयाब  हो  सके  तो

 ज़रिया  यही  हूँ
 कि

 सब  लोग  हेंडलूम  के  कपड़े  में  चाहूंगा  कि  दोनों  ही  काम  हाथ  से  किय

 को  पहनें  ।  आज  सरकार  ने  एक  एग्जीक्यूटिव  जायें  और  मिलों  को  इजाज़त  न  दी  जाय

 आडर  पास  किया  कि  fe  वह  हजारों  आदमियों  की  रोजी  मारें  ।

 तो  अब  इस  को  इंप्लीमेंट

 हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  दी  जाय  करने  का  कौन  सा  तरीका  है  ।  क्या  उस  को

 इम्प्लीमेंट  करने  का  यह  कायदा  जैसा  कि

 उस  बारे  में  बिल्कुल  राय  नहीं
 ली

 गयी  मिंट  कर  रही  ह  और  यह  बिल  हमारे

 और  में  गाडगिल  साहब से  सहमत  हूं  कि

 i

 लायी  है
 ।

 अभी  हमारे
 बंगाल

 के

 दोस्त  ने  बतलाया कि  यह  तो  मिलों  को

 सजा  नहीं  है  बल्कि  कन्जयुमर
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 ठाकरे  दास

 इस  को  रोकने  का  जायज़  नहीं  है
 ।

 यह  दुरुस्त
 को  सजा है  ।  में  अदब  से  अज  करना  चाहता

 हूं  कि  हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  मदद  देने  की  ख़ातिर

 हूं  कि
 जब

 इस  सरकार  ने  यह  कानून  पास
 यह  किया  गया  हैं  ।  लेकिन  में  अदब  से  पूछना

 कर
 दिया  और  उस  में  इस  बात  की  पुरी

 चाहता  हूं  कि  यह  रुपया

 गुंजाइश  रखी  है  कि  जिन  मिलों  के  पास

 ड्यूटी  के  ज़रिये  हासिल  यह  कहां
 धोती  बनाने  का  ही  काम है  उन  का  कोटा

 इस  का  क्या  होगा  ?  यह  सरकार
 भी  बड़ा  रखा  जाय  दूसरों  के  मुकाबले

 तो  फिर  यह  कौन  सा  तरीका  है  कि  आप
 के  खज़ाने  में  लोगों  तनख्वाह

 बढ़ाने  में  जायगा  और  गवर्नमेंट  के  काम  करने
 एडीशनल  sat  लें  ।

 इस  हालत  में  जो  मिल  कुसूर  करेगी  तो  उस
 में  जनरल  रेवेन्यू

 में  शामिल  होगा  ।  अगर  हेंडलूम
 का  क्या  नतीजा होगा  ?  उस  का  यही  नतीजा

 होगा
 कि

 जो  हालात  आप  सन्  १९५३ के
 इंडस्ट्री  को  असिस्ट  करना हूं  तो

 इस  रुपये  को  वहां  लगावें  जहां  कि  इस
 बिल  के  ज़रिये  बनाना  चाहते  है  वह  नहीं

 बनेंगे  और  न  इस  से  वीवर  को  पहुं  चता
 को  लगाना  ह्  अदब  से  अज  करना  चाहता

 हुं  कि  कम  से  कम  यह  चीज़  तो  इस
 में  रखनी

 @  |  जिस  सिचुएशन  का  आप  इलाज  करना

 चाहते  थे  उस  का  इलाज  इस  से  नहीं  होगा  ।  चाहिये  थी  कि  यह  रुपया  हेंडलूम  इंडस्ट्री  की

 मदद  के  लिये  काम  में  लाया  जायगा  ।  अभी लेकिन
 आप  कसे  कहते  हैं  कि  इस  का

 इलाज  यह  है  कि  उस  के  ऊपर  दो  आने
 जो  प्राचीन  है  वह  काफ़ी  नहीं

 चार  आने  छः  आने  गज  या  आठ  आने  अगर आप  हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  फ़रोग़

 गज़  से  उन  का  भाव  बढ़ा  दें  ।  अगर  आप
 देना  चाहते  तो  आप  वह  प्रावीजन

 करना  चाहिये  था  कि  लोग  मजबूर  हो  कर इस  तरह  से  बढ़ा  देंगे  तो  जो  कुछ  मिलों

 को  देना  पड़ता  उस  से  उन  को  aware
 वीवर के  बने  हुए  कड़े को  पहनने  लगते  ।

 नहीं  होता  ।  उन  को  तो  sacha  देनी  पड़ती
 अगर  कपड़े  की  कमी  होगी  वह  उपाधि

 कीमत  का  रुपया  वीवर  के  पास  जावेगा  ।' उस  को  वह  दूसरों  पर  पास  कर

 देते  हूं  ।  बल्कि  चूंकि  कंट्रोल  हट  गया  है  तो  लेकिन  यह  तो  एक  तरह  से  यह  हुआ कि

 उस  से  वह  ज्यादा  कमा  सकते  हे  ।  तो  इस  से
 घड़े  में  आप  पानी  डालना  शुरू  करते  हें  और

 मिल  वालों  को  गेन  नुक़सान  नहीं  ।  नीचे  उस  के  सुराख  कर  देते  तो  वह  घड़ा

 उन
 को  तो  फायदा  है  अगर  उन  का  माल  पानी  से  कसे  भरेगा

 ।
 में

 अदब
 से

 अज  करूंगा

 बिक  जाय  और  ज़्यादा  कीमत  पर  बिक  कि  यह  क़ायदा  ठीक  नहीं  है  और  यह  तरीका

 आप  ने  अख्तियार किया  है  यह  ठीक  नहीं क्योंकि  प्राइस  कंट्रोल

 नहीं  रहा  तो  क्या  होगा  ?  वह  इस  से  है  ।  जो  मक़सद  आप  हासिल  करना  चाहते

 भी  ज्यादा  फायदा  उठायेंगे  और  उन  को  @  वह  दर  असल  इस  से  हासिल  नहों  होगा  ।

 यह  इंसेंटिव  होगा  वह  फायदा  नहीं  तो  कम  से  कम  यह  तो  इस में

 इस  क़ानून  को  तोड़ें  क्या  कोई  ऐसा भी  रख  देते  कि  जो  एडीशनल डयूटी  होगी वह

 क़ानून  बनता  है  कि  जिस  में  क़ानून  तोड़ने
 तो  gan  के  काम  में  यह  फायदा

 वाले
 को

 सजा
 न

 हो  बल्कि  फ़ायदा  हो  में  तो
 हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  पहुंचाया  होता  ।  अभी

 भदब  से  अर्जे  करना  चाहता  हूं  कि  यह  तरीक़ा  तो  इस  से  एक  तरफ़  फ़ायदा  गवर्नमेंट  उठाता
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 चाहती  है  कि  गवर्नमेंट  के  जनरल  रेवेन्यू  औसत वहां  में  किसी  कंज्यूमर  से  यह

 में  रुपया  चला  जाय  और  दूसरी  तरफ़
 मिल  नहीं  कह  सकता  कि  यह  कपड़ा भी  उस  को

 ह वालों  को  यह  फ़ायदा  देना  चाहती  है  कि  वह  मुहैया  न  हो  और  वह  इतना  कपड़ा  भी

 चाहे  जिस  क़ीमत  पर  बेच  लें  ।  जब  जरूरत  पहने  |  इन्सान  नंगा  केसे  रह  सकता है  ?

 होगी  तो  लोग  ज्यादा  क़ीमत  दे  कर  भी  वह  अगर  उस  को  कपड़ा  मिलेगा  तो  जरूर  मिल

 कपड़ा  आठ  आने  गज़  ज्यादा  होगा  तो  क्लाथ  का  इस्तेमाल  किया

 वह  भी  देंगे  |  जायगा  |  आप  थोड़े  से  आदमियों  से  ऐक्स पैक्ट

 कर  सकते  हूं  कि  वह  खादी  पहने
 इसलिये  या  तो  ऐसी  सुरत  हो  जाय  कि

 लेकिन  जब  तक  कि  खादी  मुकाबले  मिल  के

 हेंडलूम  में  ऐसी  धोतियाँ  बनें  जिस  से  मिक

 इंडस्ट्री  का  मुकाबला  किया  जा  वहू
 कपड़े  के  सस्ती  और  अच्छी  नहीं  तब

 तक  आप  सब  को  इस  खादी  के  पहनने  के  लिये
 इतनी  नरम  खूबसूरत  व  सत्ती  |  लेकिन

 मजबूर  नहीं  कर  सकते  |  मिल  का  कपड़ा  तब
 यह  फिर  भी  सप्लाई  और  डिमांड

 तक  ज़रूर  खरीदा  जायगा  जब  तक  कि  वह
 तथा  का  सवाल  है  ।  सप्लाई  और

 मिलेगा  ।  इस  लिये जब  कि  वह  कपड़ा  खरीदा
 डिमांड  के  लाज  इतने  रूथ लेप

 जायगा  और  चूंकि  मिल  के  कपड़े  में  कोई
 हैं  कि  वह  कभी  क़ाबू  में  नहों  आ

 खराबी  नहीं  हमारे  मिल  का  कपड़ा  बाहर
 सकते  |  में  समझता  हुं  fe  सप्लाई  और

 भेजा  जाता  इसलिये जो  भी  दाम  होंगे

 डिमांड  के  क़ायदे  के  बाहर  आप  नहों जा
 bas

 लोग  देंगे  |  अगर  हमारे  मिल  के  कपड़े  म

 सकते  ।  इस  वास्ते  में  ने  दो  एक  अमेंडमेंट
 खराबी  होती  तो  वह  बाहर  नहीं  भेजना

 भेजे  ग़ालिबन  अगर
 चाहिये  था  ।  आज  जो  कपड़ा  हमारे  मिलों

 यह  बिल  कल  तक  चलेगा  हाउस के
 के  अन्दर  बनता  है  और  बाहर  के  मिलों

 रूबरू  आ  जावेंगे  |  लेकिन  में  समझता  हूं  कि
 का  जो  कपड़ा  आता  तो  में  अदब  से  ae

 आनरेबिल  मिनिस्टर  साहब  को  मालूम
 करना  चाहता  हूं  कि  बदलने  बाहर  के  कपड़े

 हो  चुकी  होंगी  ।  में  अदब  से  यह  अर्ज़  करना
 के  में  चाहता  हूं  कि  लोग  हमारे  मिलों  का

 चाहता  हुं  कि  यह  जो  रुपया  इस  में  से  हासिल
 बना  कपड़ा  पहनें  ।  मुकाबले  फ़ौरन  )

 हो  वह  सारे  का  सारा  रुपया  हैंडलूम  इंडस्ट्री
 क्लाथ  के  में  चाहता  हूं  कि  लोग  हमारा  मिल

 की  इमदाद  में  खां  किया  जाय  |
 मेड  क्लाथ  इस्तेमाल  करें  ।  इस  वक्त  दिल्ली

 के  बाज़ार  में  अगर  कोई  बाहरी  आदमी
 जा

 दूसरी  बात  यह  है  कि  आज  में  समझ
 कर  देखे  तो  हँ  रान  हो  जायगा  कि  क्या  यह

 सकता  हूं  उन  मेम्बरों  की  शिकायत  जो  कि  देश  भूका  जहां  करोड़ों  रुपय  का  फारेन

 बंगाल  से  तशरीफ  लाये  हें  कि  वहां  पर  धोतियाँ
 बला  सुबह  से  शाम  तक  दुकानों  पर

 बेचा

 नहीं  हें  और  ग़रीब  आदमी  जिस  को  धोता
 जाता  है  ।  उस  को  देख  कर  हमें  शर्म  आती

 और  कुरता  ही  इस्तेमाल  करना  वह  भी  कोई  वक्त  था  कि  जब  सुरेन्द्र  नाथ  बेनर्जी

 उस  को  नहीं  मिल  ।  में  जानता  हूं  कि  ने  स्वदेशी  काਂ  मूवमेंट  चलाया  था  और

 दुनिया  में  कपड़े  का  और  जगह  औसत  लोगों  ने  फ़ोन  क्लास  लेन  सेना  कर  दिया

 हू  ।  कहीं  कहीं  चालीस  गज  औसत  वहां  था  |  लेकिन  आज  उसी  देश  में  विदेशी  कपड़ा

 की  बात  नहीं  हमारे  देश  में  ११  से  आराम  से  आता  है  |  पिछले  दिनों  हाउस  को

 १५  गज  तक  का  औसत  है  ।  तो  जहां  यह  याद  होगा  कि  नौ  करोड़  रुपया  का  कपड़ा
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 वालों  के  आप  यहां  के  मिल  वालों
 को

 फायदा इस  देश  के  अन्दर  इम्पोर्ट  किया

 गया  |  हम  ने  पंडित  नेहरू  साहब  प्राइम  पहुंचायें  ।  लेकिन  जहां
 तक

 का  सवाल

 जहां  तक  अनएम्प्लायमेंट  का  सवाल
 मिनिस्टर  शिकायत  की  fe  यह

 केसा  तमाशा  हिन्दुस्तान  में  है  कि  महात्मा
 जहां तक  ग़रीब  आदमी  का  सवाल

 उस  के

 वास्ते  दोनों  का  असर  एक  तही  हैं  ।  अगर  अप
 गांधी  के  देना  में  विदेशी  कपड़ा  इस  तरह से

 आता  है  कि  जिस  तरह  से  वह  नहीं  आना
 चाहते  हैं  कि  देश  में  अनएम्प्लायमेंट  दूर  हो

 तो  यहां  पर  स्वदेशी  की  नई  स्पिरिट  )
 चाहिये  था  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  मूझे  इंस  का

 को  लाता  पड़ेगा  |  आप  उस  के  लिये  यह
 कुछ  पता  नहीं  कि  कसे  आ  कामर्स

 मिनिस्टर साहब  से  पूछो  ।  उन  से  पुछने पर
 ४०  परसेंट  धोतियों  को  क्यों  लेते  हूं  ?  आप

 को  तो  सारा  कपड़ा  हेंडलूम से  बनवाना  होगा
 |

 वह  कहते  हें  कि  हम  को  पता  नहीं  कि  किस

 तरह  से  आ  गया  ।  तो  नौ  करोड़  रुपये का
 में  जानता  हूं  कि  आप  आज  यह  एकदम  से

 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  अगर  आप  आज  कर  दें कपड़ा  इस  तरह  से  हमारे  देश  में  आ  गया  |

 तो  देश  में  एक  कौँ्टेस्ट्राफी  आ

 इसलिये  अगर  आप  सचमुच  हैंडलूम
 जायगी  जब  कि  कपड़े  की  इतनी  कमी  है  ।

 इंडस्ट्री  को  असिस्ट  करना  चाहते  हैं  तो  पहला
 आप  आज  इस  को  नहीं  कर  सकते  । में इस

 काम  तो  आप  के  लिए  यह  हैं  कि  आप  बाहर
 के  लिय  इस  क़दर  फैब्रिक  नहीं

 के  नज  क्लाथ  का  यहां  आना  बिल्कुल

 बन्द  कर  दीजिये  ।  अगर  आप  बिज़नेस  मीन
 हूं  ।  लेकिन  में  यह  जरूर  चाहता  हूं  कि  दफ़ातन

 क्लाथ  को  बिल्कुल  नहीं  आने  देना  चाहिये  |

 करते  अगर  आप  चाहते  हें  कि  इस  देश  में

 स्वदेशी  मूवमेंट  जोर  अगर  आप  चाहते

 आप  इस  को  बन्द  नहीं  करते  और  साठ  और

 चालीस  परसेंट  मोतियों .  के  झंझट  में  पड़

 हूं  कि  अनएम्पलायमेंट  दूर  तो  में  चाहता  जाते  हैं  ।  आप  ऐसे  काउंट्स  का  कपड़ा  जो

 हूं  कि  यह  इम्पोर्ट  बिल्कुल  बन्द  कर  दिया  हेंडलूम  में  इस्तेमाल  होता  मिल  से

 जाय  ।  यह  अनएम्पलायमेंट  तभी  दूर  होगी  वाना  बन्द  कर  दें  और  यह  सारा  का  सारा

 जब  कि  यहां  की  इंडस्ट्री  को  आप  एऐनकरेज
 कपड़ा  ह ६  से  बनवाना  शुरू  कर

 जब  कि  इस  देश  को  बनी  हुई  चीज़ें  तो  ज्यादा  मुनासिब  होगा  ।

 ही  आदमी  इस्तेमाल  करेंगे  ।  आप  देखिये

 जी
 कि  किस  तरह  का  कपड़ा  इस  देश  में  पैदा  में  एक  प्रा पोजीशन  और  रखता

 नहीं  हो  सकता  ।  सिवाय  ऐसे  कपड़े  के  और
 में  जानता  हूं  कि  देश  म  कपड़े की  कमी  हैं  ।

 कपड़े  को  इम्पोर्ट  न  होने  दीजिये  ।  क्या  आप  अभी  तक  हेंडलूम  ने  इतनी  तरक्की  नहीं

 बाहर  का  कपड़ा  मंगा  कर  इस  तरह  की  कि  हम  को  इतनी  धोतियाँ  मुहैया  कर  सके

 खराबी  बढ़ाना  चाहते  ह  कि  यहां  के  लोग  कि  हर  एक  आदमी  पहन  सके  ।  इसलिये  आप

 देश  में  अनएम्प्लायूड रहें  और  wal  मरें  कम  से  कम  एक  साल  की  मुहलत  दीजिये

 और  बाहर  का  कपड़ा  लोग  पहनें  ।  रस्किन
 कि  सन्  १९५४  के  बाद  उस  तरह  का  कपड़ा

 ने  क्या  कहा  था  कि  क्रेज़  और  बैग्स  का  मिल्स  के  अन्दर  न  बने  ।  इस  के  लिये  नहीं

 पर  एकसा  असर  होता  है  ।  आप  अगर  कहता  कि  एक  साल  ही  एक  साल  हो  या

 मिल  वालों  को  फ़रोग़  दें  बमुकीबले  फ़ौरन
 दो  साल  था  चाहे  जो  अरसा  उस  के

 तय  करने  के  लिये  मेँ  गवर्नमेंट  को  ही  बैस्ट कपिटेलिस्ट  के  तो  मुझे  कोई  ऐतराज़  नहीं  ह  ।

 में  चाहता  हूं  कि  बमुकावले  a ATCT  क्लाथ  जज  निणंयकर्ता  )  समझता  हूं  कि  वह
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 इस  को  तय  करे  ।  उस  के  पास  ऐक्सपर्ट  केवल  उस  कपड़े  को  छोड़  कर  जिस  की

 मे ंतो  लेमन
 बहुत  ज्यादा  जरूरत  हो  और  जिस  के  मंगाये

 की  हैसियत  से  एक  उसूली  बात  पेश  करता  वार  काम  नहीं  चल  सकता  उस  कपड़े

 हूं  कि  एक  साल  के  बाद  या  ऐसे  अरसे  के  को  छोड़  कर  आप  बाक़ी  सारे  कपड़े  का

 बाद  जिस  को  गवरमेंट  मुनासिब  इम्पोर्ट  बन्द  कर  दें  और  ऐसा  करने  में  आप

 अगर  गवर्नमेंट  के  परमिसिबिल  कोटा
 को  कोई  नुक़सान नहीं  होगा

 मित  के  ऊपर  अगर  कोई  कपड़ा  बनावे

 तो  यही  नहीं  कि  उस  पर  यह  tale  दूसरी  चीज़  में  अज  करना  चाहता  हूं

 ड्यूटी  बल्कि  रस  को  वह  कपड़ा  भी  कि  आप  की  पालिसी  और  कोशिश  यह

 फोरफीट  कर  दिया  जाप  |  होनी  चाहिये  कि  आयन्दा  जितना  कपड़ा

 हेडली  से  बन  सकता  आप  मिल  में  उस
 अगर  आप  यह  चीज़  रक्खेंगे  तो  उन

 को  मालूम  होगा  ।  ड्यूटी  भी  देनी  पड़ेगी  कपड़े  का  बन्द  कर  यह  में  जानता

 हूं  कि  इस  से  मुमकिन हैं  मिल  की  वह  मशीन और कपड़ा  भी  फोरफीट  हो  जायगा तो  शायद

 उन  पर  कुछ  प्रभाव  पड़े  और  वह  मोतियों  आइडल  पड़  लेकिन

 यह  कसे  हो  सकता  ह  कि  मशीन  आइडल
 के  बारे  में  आप  के  हुक्म  को  मानना  शुरू  करें  ।

 न
 पड़ी  रहने  देने  के  लिये  हेम  इंसानी

 इस  के  अलावा  और  दूसरी  चीजें  हैं  ।  रियल
 को  भूखा  रक्खें ?

 कभी  कभी  आप  बहुत  ड्रेस्टिक  स्टेप  लेना  मशीन  भले  ही  इस  क़दम  से  आइडिल  पड़

 कदम  चाहते  हें  और  बड़े  लेकिन  हम  इंसान को  भूखा  नहीं  रहने

 सख्त  कानून  आप  पास  करते  हें  ।  कितने  ही  दे  सकते  ।  इसलिए अगर  आप  इस  देश  से

 बिल  आप  के  देखे  मिल  पर  भी  आप  अनइम्पलायमेंट  हटाना  चाहते  इस  देश

 कब्ज़ा  करते  मिल  का  हिसाब  भी  ले  लेते  के  ग़रीब  आदमियों  का  भला  करना  चाहते

 हैं  और  डायरेव्ट्स  को  भी  निकाल  देते  हैं  ।  तो  मेरा  कहना  है  कि  आप  की  पालिसी

 इस  से  क्या  में  नतीजा  निकालूं  कि  आप  तो  सही  लेकिन  उस  का  इम्पलीमेंटेशन

 बिल्कुल  ग़लत  है  ।  इस इस  बिल  के  बारे  में  बहुत  सीनियर

 नहीं  हें  क्योंकि  जम  के  लिये  जो  सजा  क़िस्म  का  बिल  जेसा  कि  यह  उस को  तो

 @  वह  बहुत  मीठी  है  ।  कया  में  ae  नतीजा  में
 कभी  सपोर्ट  नहीं  करता

 अगर  उस  के

 निकालूं  कि  अभी  मिलमालिकों  के  हक़  में  अन्दर  यह  बात  नहीं  होती  कि  आज  भी

 जो  उन  के  दिल  के  अन्दर  साफ्ट  कार्नर  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  मोतियों  जरूरत  ह

 उस  के  अन्दर  अभी  सख्ती  और  ग़रीब  आदमी  बगर  मोतियों  के  आप

 आना  शुरू  नहीं  हुई  हे
 ?

 मेरी  अदब  से  को  नंगे  देखने  को  मिलेंगे  और  आप  के  सामने

 fer  यह  हे  कि  अगर  आप  दरअसल  इस  बहीं  दृश्य  आयगा  जो  सन्  ४३  में  उड़ीसा में

 मामले  को  ठीक  नुक्ते  निगाह  से  जांचना  देखने  को  मिला  था  ।  महात्मा  गांधी  जब

 चाहते  तो
 पहली  चीज़

 जो  में अजे  कहूंगा  वहां  तशरीफ़  ले  गये  तो  औरतें  घर  से  बाहर

 वह  यह  सारी  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री  नहीं  आती  क्योंकि  उन  के  पास  अपना

 और  सारी  पालिसी  तन  ढांकने  को  कपड़ा  नहों  म॑  नहीं  चाहता

 इस  हाउस  के  सामने  में  अदब  से  कि  हमारे  देशवासियों  को  फिर  वह  नज़ारा

 आप  की  खिदमत  में  अज  करूंगा  कि  जितना  देखने  को  मिले  |  गवर्नमेंट  अनइम्पलायमेंट

 बाहर  का  कपड़ा  आता  हे  उस  कपड़े  में  से  को  दुर  करना  चाहती  है  तो  सीधे  ats  से
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 ठाकुर  दास

 टूर  करे  और  में  चाहूंगा  कि  अगर  ऐसा  आप  धना जन  की  राकांपा  से  बिना  बाहर  की

 कर  सकें  तो  लेकिन  कम  से  कम  इस  धोतियाँ  बनानी  न भ्रारम्भ  कर  दें  ।

 बिल  के  अग़राज़  के  वास्ते  फ़ौरन  यह  दो  तीसरे  में  यह  सुझाव  रखना  चाहती  हूं

 अमेंडमेंट  ज़रूर  मानने  चाहियें  जो  कि  में  fe  उत्पादन  शुल्क  लगाना  न्यायोचित  नहीं

 पेश  कर  रहा  हूं  गोकि  में  जानता  हूं  कि  यह
 है

 ।
 उत्पादन  शुल्क  की  चाहे  कुछ

 भी
 दर  हो

 जिंस  को  आप  एडिशनल  ड्यूटी  कह  सकते
 यह  उपभोक्ता  से  वसूल  की  जानी  है  ।  मोतियों

 यह  बिल्कुल  एक  बेअसर  चीज  हूँ  ।  जहां  का  मूल्य  इतना  अधिक  हो  गया  हैं  कि  साधारण

 तक  मिल्स  का  ताल्लुक़  उन  पर  कोई  व्यक्ति  धोतियाँ  नहीं  खरीद  संकते  ।  मेरा

 असर  नहीं  ख़सूसन उस  मिल  को  जिस
 सुझाव  हैं  कि  यदि  कारखाने  ६०  प्रतिशत से

 कपड़े  पर  लास  जो  उस  पर  अधिक  मोतियों  का  उत्पादन  करें  तो  इसਂ

 tsa  ड्यूटी  वह  पबलिक  पर
 अपराध  के  लिए  उन  पर  aha  चलाना

 पास  कर  देंगे
 ।

 इस  मौक़े  पर  में  कुछ  और
 जुर्माना  करना  चाहिये  अथवा  उत्पादन

 ज्यादा  अज  नहीं  करना  मेरे  और  की  अतिरिक्त  सामग्री  को  जब्त  कर  लेना

 बहुत  से  दूसरे  दोस्त  बोलन  को  उत्सुक  चाहिये  ।  कोई  भी  ढंग  जो  कि  प्रयोग  के  योग्य

 इसलिए  में  अपनी  बात  खत्म  करता  हूं  ।  mie  लाभप्रद  हो  अपनाना  चाहिये  ।  परन्तु

 श्रीमती  ए  ०  काले  में  उत्पादन  शुल्क  लगाना  हो  तो  दरिद्र

 उपभोक्ता
 को

 दण्ड  देना  है  मराठी
 की  अकं चकित  हुं  कि  मेरे  बंगाली  मित्र  ने  बंगाल  के

 कारखाना  स्वामियों  का  समन  किया  है  जो  कहावत हैं  :

 fe  बहुत  प्रभावशाली  कौर  चालाक  हैं  ।
 सौडान  सन्याशयाला  सीमा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  की  स्थायी  समिति  इसके  अर्थ  हें  कि  चोर  को  छोड़  दिया

 में  मने  सुझाव  रखा  था  कि  हम  हाथ  करघे  के
 जाता  हैं  शौर  निरपराधी  को  पकड़  लिया  जाता

 उद्योग  को  जीवित  रखना  चाहते  हैं  ।  हमें
 a
 Q  ।  अ्रपराधी  कारखानों  के  स्वामी  हैं  जिन्हें

 दण्ड  मिलना  चाहिये  | ऐसा  करना  चाहिये  कि  केवल  हाथ  करघे  की

 साड़ियों  are  मोतियों  का  उत्पादन  यदि  धोतियों  में  साड़ियों  को  भी

 ठाकुर  दास  arta  अध्यक्ष-पद
 लित  समझा  गया  तो  यह  स्त्रियों  के  लिए  एक

 आपत्ति  होगी
 ।

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  अ्रनुक्रम पर

 भी  नहीं  रहना  चाहिये  ।  यदि  १२  प्रतिशत

 इस  समय में  सरकार  से  प्रार्थना  करना  अथवा  ५०  प्रतिशत  उत्पादन  किया  जाता  है

 चाहती हूं
 कि  उसे  wa  घोषणा  करनी  तो  वहू  अपराध  भी  एक  सा  ही  बुरा  है  |

 चाहिये  कि  विहित  कालावधि  में  वे  ऐसा  कर

 देंगे  कि  केवल  हाथ  के  करघे  मोतियों  कौर  में  इस  सिद्धान्त  से  सहमत  हूं  कि  उन

 साड़ियों का  उत्पादन  करे ं।
 कारखानेदारों  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगना

 चाहिये  जों  alee  उत्पादन  करते  हें  परन्तु

 दूसरे  धोतियों  की  परिभाषा  में  रंगदार  मध्य  वर्ग  के  लोगों  को  ध्यान  रखना  चाहिये

 बार्डर  wie  बिना  बार्डर  की  मोतियों  को  ताकि  वे  अधिक  पीड़ित  न  हों  ।

 सम्मिलित  करने  का  सुझाव  किया  गया  हैं  |  श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  में  सर्वप्रथम

 इस  बात  का  भय  हूं  कि  कारखानों  के  स्वामी  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  हाथ  के
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 करघों  के  उद्योग  को  जो  यथासम्भव  सर्वोत्तम  कारखानों  ने  अ्रधिक  मोतियों  का  उत्पादन

 सहायता  दी  जा  रही  हैं  में  उस  का  विरोधी  किया ।

 नहीं हूं  ।  att  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  स्थिति

 में  उपभोक्ताओं  की  दुष्टि  से  कुछ  कहना  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  कुछ  राज्य

 चाहता  हुं  क्योंकि  सौभाग्यवश  कम  से  कम  कारों  ने  प्रतिबंधों  का  सेन  नहीं  किया  था

 इस  मामला  में  उद्योग  कौर  उपभोक्ता के  परन्तु  इस  का  यह  अ्रभिप्राय  नहीं  कि  वे  अपन

 राज्य में  कारखानों को  का  उल्लंघन स्वार्थ एक  ही  हैं
 करने के  लिए प्रोत्साहन देती  थीं  ।  यह  गलत

 कानूंगो  समिति  इस  समय  कपड़ा  उद्योग
 वे  ग्रम्यावेदन भेजते  हैं  ।  वे  कहते  हें  कि  यह

 के  विभिन्न  विभागों  की  किस्मों  के  acer
 एक  दृष्टिकोण  है  जिस  पर  विचार  करना

 के  विकट  seat  पर  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार  चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  करना  सर्वथा

 को  यह  चाहिये  था  कि  ऐसा  कठोर  विधान  ठीक हूँ  परन्तु  में  यह  कहना  ठीक  नहीं  समझता

 बनाने  से  पूर्व  समिति  की  भली  प्रकार  विचारी  fe  राज्य  सरकारें  ऐसी  विधि  का  उल्लंघन

 हुई  सिफारिशों की  प्रतीक्षा  करती  ।  करने  के  लिए प्रोत्साहन देती  हैं

 इस  समय  जेसी  स्थिति  हे  कौर  जैसा  श्री  जी०  Sto  सोमानी  :  मेरी  जानकारी

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  भी  प्रायः  सभी  के  अनुसार  यह  मंत्रालय  उन  सब  कारखानों

 कारखानों  ने  प्रतिबन्धों  का
 पालन  किया  के  विरुद्ध  अभियोग  चलाना  चाहता  था  परन्तु

 परन्तु  बंगाल  कौर  उड़ीसा  में  जो  कि  कमी  वाले  मेरे  विचार में  wa  में
 राज्य  सरकारों

 ने

 क्षेत्र
 कुछ  मिलों ने  इन  प्रतिबन्धों का

 पालन  इसका  पालन  स्वीकार  नहीं  किया  |

 नहीं  किया  कौर  वह  भी  स्थानीय  सरकारों
 श्री  do  टी ०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान  में

 को
 पूरी  सहमति  के  साथ

 ।
 इस  प्रकार  के  वक्तव्य  का  जोर  से  विरोध

 श्री  टो०  टो०  कृष्ण माचा रों  :  मुझे  खेद  करता  हूं  ।  सर्वथा  कोई  अस्वीकृति  नहीं  थी

 श्र  न  ही  कोई  स्वीकृति हो  सकती  हे  । हे  कि  में  माननीय  सदस्य  के  इस  वक्तव्य के

 विरुद्ध fe  इन  प्रतिबन्धों  का  उल्लंघन  श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  वस्तुतः  यदि

 प्रतिबंधों  को  पालन  किया  गया  था  तो  मैं  नहीं स्थानीय  सरकारों  की  पूरी  सहमति  द्वारा

 किया  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  ।  यह  समझता कि  उत्पादन  शुल्क  के  इस  विधेयकਂ को

 ठीक  नहीं  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  प्रस्तुत  करने  की  क्या  आवश्यकता  थी  |  उद्देश्यों

 सदस्य  को  अपनी  जानकारी कहां  से  प्राप्त  तथा  कारणों  के  विवरण  में  भी  यह  बताया  गया

 होती  हैं  परन्तु  मुझे  यह  कहने  का  अधिकार
 है  कि  उद्देश्य की  प्राप्ति  के  लिए

 प्रतिबन्धों
 की

 है  कि  कोई  राज्य  सरकार  इन  प्रतिबंधों  में  से  अपेक्षा  उत्पादन  शुल्क  है
 ।

 तथ्य  यह  हैं

 किसी  के  उल्लंघन  के  लिए  पूरी  सहमति  नहीं  कि  हाल  के  पूजा  त्यौहार  में  पश्चिमी  बंगाल

 दे  सकती |  मोतियों  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए

 श्री  गिडवानी :  पूरी  प्रिया  न्  ?
 कारखाना  में  बनी  धोतियाँ  चाहता  था

 |
 परन्तु

 क्योंकि  माननीय  मंत्री  ने  यह  प्र स्वीकार
 कर

 सभापति  महोदय  :  यह  संभव  ह  कि  वहां  दिया  है  इस  लिए  में  नहीं  कहना  चाहता
 कि

 प्रतिबन्ध  स्थानीय  सरकारों  की  सहमति  से  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  अपत  निश्चय

 लगाये  गये  हों  परन्तु  माननीय  सदस्य  ने  कहा  को  पुरा  करने  के  लिए
 ताकि  लोगों

 को
 सस्ती

 कि  स्थानीय  सरकारों  के  प्रोत्साहन  से  कुछ  धोतियाँ  मिल  मिलों  को  प्रोत्साहन  दिया  ।
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 जी०  डी०  सोमानी |

 गए  वर्ष  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  था  चाहे  बारीक  धोती  हो  are  चाहे  मोटी  दोनों

 कि  उपभोक्ता के  लिए  मिल  का  कपड़ा  पर  एक  ही  हिसाब  से  दण्डात्मक  उत्पादन  शुल्क

 सस्ता  ह  और  उपभोक्ता  के  स्वार्थ  को  नहीं  लगाए  जाएंगे
 ।

 सार्वजनिक  दृष्टिकोण  से  यह

 भुलाना  चाहिए  ।  इस  लिए  सरकार  ने  जनवरी  अच्छा  होता  far  सरकार  मोटी  कौर  बारीक

 में  प्रतिबंधों  की  are  we  जो  उत्पादन  शुल्क  मोतियों  को  उत्पादन  शुल्क  से  विमुक्ति  दे

 लगानें  की  नीति  शभ्रपनाई  है  वह  उपभोक्ताओं  देती  कौर  अ्रधिक  मूल्यवान  तथा  उत्तमोत्तम

 के  स्वार्थ  के  विरुद्ध  जिन  का  प्रतिनिधित्व  मोतियों  पर  अधिक  कठोर  उत्पादन  शुल्क

 कई  महत्वपूर्ण  राज्य  सरकारों  ने  किया  है
 ।  लगा  देती

 wa  मूल्यों  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।
 में  ora  करता  हुं  कि  सरकार  हाथ  के

 मूल्य  की  मोहर  नहीं  लगी  होती  ।  इस  लिए  करघे  उद्योग  की  सहायता  के  लिए  कोई  पग

 मूल्यों  का  विनियमन  मांग  ate  संभरण  के  उठाते  हुए  उन  उत्तरी  भारत  के  लाखों

 नियम  पर
 हो  रहा  है  ।  ग्र ध्या देश  के  प्रत्यायन  व्यक्तियों  के  हित  का  ध्यान  रखेगी  जिनका

 पर  जबकि  कपड़े  की  अरन्य  किस्मों के  मूल्यों  में  प्रतिनिधित्व॑ कई  राज्य  सरकारों  ने  किया  है

 कमी  हो  गई  थी  मोतियों  का  मूल्य  बढ़  गया  था  |  श्री  अलग  राय  शास्त्री

 अब  धोतियाँ  साड़ियों  से  भी  अधिक  मूल्य  पर  अध्यक्ष व  जिला  परिचय
 बेची  जा  रही  हें  ।  यह  स्थिति  अधिक  भारी

 में  आपको  धन्यवाद  देता  हुं  कि  आपने
 उत्पादन  शुल्क  लगाने  से  शर  भी  गंभीर  हो  मुझे  इस  पर  बोलने  का  अवसर  दिया  ।

 जाएगी
 में  इस  बिल  के  उद्देश्य  को  समझा  ही

 नहीं
 कि

 इसके  लाने  की  कया  श्रावश्यकता  हुई
 ।

 हाथ  के  करघे  के  उद्योग  की

 यता  के  लिए  कौर  भी  प्रभावी  ढंग  है  ।  यह  बिल  जिस  रूप  में  हमारे  सामने  कराया  है

 नीय  मंत्री  ने  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  उससे  वह  श्रीजेश-पत्र जिसके  द्वारा  मिल  के

 कपड़ों  के  उत्पादन  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाया
 हुए  कोई  तथ्य  अथवा  आंकड़े  नहीं  बताए  कि

 मोतियों  are  साड़ियों  पर  प्रतिबंध  लगाने  से  गया  था  कि  जिससे  हेंडलूम  इंडस्ट्री

 जो  विधान  बहुत  समय  प्रचलित  रहा  हाथ  को  प्रोत्साहन वह  आदेश  पत्र

 अपनी  आ्रात्मा  में  प्र  शरीर  में  दोनों  में  समाप्त के  करघे  उद्योग  को  क्या  लाभ  पहुंचा  हूँ  >|

 उद्योग  की  जानकारी  प्रसार  उपभोक्ता
 हो  जाता  है  ।  जो  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था

 वह  इस  तरह  से  समाप्त  हो  जाता  है  कि  aa
 को  इन  विधानों  द्वारा  व्यर्थ  दण्ड  दिया  है

 अर  हाथ  के  करघे  उद्योग  को  कोई  लाभ  भी  हम  मिलों
 को

 यह  जर  दे  देते  हें  कि  वह  प्रतिबन्ध

 नहीं  पहुंचा
 ।  इसलिए  इसका  उपचार  प्राय

 केआग  चाहे  जितना  भी  कपड़ा  पदा  कर  सकती

 है  केवल  झ्रावश्यकता उनको  यह  होगी  कि ढंगों में  उन  कई  रचनात्मक  विधानों के

 सम्बन्ध  म  बताने  के  लिए  न  तो  समय  है  कौर
 वह  हमें  कुछ  कर  के  रूप  में  प्रदा  कर  दें  ।  मिलों

 न  ही  जिन  द्वारा  इस  उद्योग  को
 को  मुनाफा  कमाने

 की
 पूरी  छूट  दी  जायगी

 बच्चों  कि  उस  मुनाफे  में  वह  सरकार  को
 यता  दीਂ  जा  सकती  है  ।

 साझीदार  बना ले  ।  तो  जो  प्रयोजन  प्रतिबन्ध

 यह  are  भी  श्राइचयेजनक है  किਂ  उत्पादन  लगाने  का  था  वह  प्रयोजन  कहां  रहा  ?  हेंडलूम

 शुल्क  सम्बन्धित  मोतियों  की  गिनती  ak  इंडस्ट्री  का  भला  हो  या  बुरा  हो  सरकार  को
 ति

 किस्म  के  विचार
 a

 बिना  लगाया  जाएगा  |  इससे  मतलब  नहीं  हे  ।  सरकार  को  प्रयोजन
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 इस  बात
 से  है  कि  उसके  प्रतिबन्ध  लगाने  amram

 |
 wat  श्रीमान्  भी  स्वयं  यही  कह  रहे

 के  कारण  जो  मिलों को  afer  कपड़ा  बनाने  थे  श्र  मेंने  भी  इस  प्रकार  का  संशोधन  दिया

 की  प्रेरणा  हुई  हे  उस  प्रेरणा  से  भ्रनुचित  लाभ  है  कि  यदि  यह  बात  होती  ही  है  तो  कम  से  कम

 उठाकर  उस  मुनाफे  में  एक  अच्छी  साझेदारी  इस  कर  से  जो  होने  वाली  है  वह  एकमात्र

 प्राप्त  की  जाय
 ।

 जो  लोगਂ  मिलों  क़रा  कपड़ा  इसी  उद्योग  जो  कि  हाथ  से  कपड़ा
 बनाने

 पहनने  केबाद  हें  जब  उनके  पास  दूसरा  कपड़ा  का  खर्च  की  जाय  सरकार  की  दूसरी

 नहीं  होगा  तो  वह  उसको  पहनेंगे  दौर  जो  मूल्य  मदों  पर  इसका  एक  पैसा  भी  व्यय  न  किया

 उसका  लगाया  जायगा  उस  मूल्य  पर  वह  उसको  जाय  ।  मगर
 में  नहीं  समझता  कि  यह  भी  उसका

 खरीदेंगे  कौर  इस  प्रकार  से  हाथ से  कपड़ा  सीधा  इलाज ह
 |

 हम  उस  आमदनी से  बुनकरों

 बनाकर  चलाने  वाले  बुनकरों की  को  कुछ  पेंशन  दे  सकते  उनका  कुछ  गुजारा

 तबाही  हो  जायगी  |  एक  समय  इंगलिस्तान  बांध  सकते  हैं  सम्भव  है  कि  इससे  यह  हो

 की  छींट  कौर  कपड़ों  ने  इस  देश  के  अच्छे  बने  सके  fe  जो  कपड़ा  वह  बनाकर  लावें  वह

 हुए  कपड़ों  को  तबाह  कर  दिया  था  कौर  बुनकरों  बाजार  में  मिल  के  कपड़े  के  मुकाबले  में  खड़ा

 की  aga  बड़ी  संख्या  तबाह  हो  गयी
 थी

 जबकि
 हो  सके  शर  उसके  खरीदार  मिल  सकें  कौर

 यहां  पर  प्रेमी
 सा म्राज्यशाही  का  बोलबाला  हो  सकता  है  कि  वह  इस  प्रकार  मिल  वालों  से

 था  प्रौढ़  उनका  अपना  यहां  पर  व्यापार  था  कम्पीटीशन कर  सकें  ।  में  जिस  क्षेत्र  से  जाता

 धीरे  घीरे  फिर  लष्टम  पष्टम  सन्  २०  में  महात्मा  हूं  वहं  बुनकरों  का  क्षेत्र
 हूं

 ।

 गांधी  ने  एक  बार  फिर  हाथ  से  बुनने  वालों  रसड़ा  यह  जो  क्षेत्र  हें  बलिया  कौर

 कौर  कातने  वालों  की  कौर  देना  का  ध्यान  आजमगढ़  जिलों  उनके  पूर्वी  हिस्से

 दिलाया ।  जिस  धागे  के  जरिये इस  देश  का  वहां  बुनकरों  की  बहुत  बड़ी  तादाद  हें
 ।

 वह

 स्वराज्य  चला  गया  था  उसी  धागे  के  जरिये  meg  किस्म  का  कपड़ा  बुनते  थे  बाहर

 के  बाज़ार  में  बेचते  थे । झाज उनके उनके  ऊपर  एक
 देश  का  स्वराज्य  लेने  का  नारा  उन्होंने  बुलन्द

 किया
 ।

 उसको  जैसा  कि  स्वयं  श्रीमान्  क्राइसिस  राज  वह  संकटकाल  सें  गुजर  रहे

 ने  कहा  इस  देश  में  स्वदेशी  भावना  @  |  उनको  एक  श्रोता  की  किरण  मिली  थी

 पैदा  हुई  कौर  उसके  कारण  देश  का  ध्यान  इस  कि  एक  हुंद  तक  उनको  कपड़ों  का  स्वायत्त

 कौर  गया
 ।

 पिछले  महीनों  में  जो  हमारे  बुनकरों
 हासिल  हो  गया  ४०  प्रतिशत  धोती  बनाने

 की  दुर्दशा  हमारे  सामने  करायी  उससे  हमारा  का  उन  को  अधिकार  हो  गया है
 रोक  वही

 ध्यान
 उस

 तरफ
 गया

 श्र
 हमने  हाथ  से  कपड़ा  धोतियां  बाज़ार  में  च  लेंगी  कौर  वह  उन  मोतियों

 बनाने  वालों  की  उन्नति  के  लिए  एक  योजना  को  बना  कर  श्र  बेच  कर  अपना  पेट  पाल

 एक  कर  लगाया  कौर  मिलों  के  कपड़े  सकेंगे  ।  सरकार  ने  यह  दिशा  दिखायी  कि

 पर  एक  प्रतिबन्ध  लगाया  कि  इस  हृद  तक  हमारा  ध्यान  तुम्हारी  गया  है  ।  वह

 मिलें  कपड़ा  बनावें  इस  सेहरा  न  नार  |  चीज़  अभी  पूरे  तौर  पर  कमल  में  भी  नहीं  परायी

 यह
 इस

 दृष्टि  से  किया  गया  था  कि  बुनकर  है  ।  अभी  कल  हम  यह  चीज़  पढ़  रहे  थे

 बेकारी  के  चंगुल  से  बचें  शर  अपनी  जीविका
 अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  लोगों  को  झपने  यह

 प्राप्त  कर  सकें  ।  अब  इस  बिल  में  इस  सारी  विचार  बता  रहे  थे  कि  TOHIT  का  ध्यान

 भावना  का  लोप
 हो

 गया
 इसमें

 हमने  केवल  गरीबों  की  आकृष्ट  हुआ  है  और  बड़ी

 एक  एडिशनल  टैक्स  लगा  दिया  लेकिन  तादाद  को  प्राप्त  होने  वाले  दुःख  की  कौर

 यह  स्पष्ट  नहीं  किया है  कि  यह  टेक्स  किस  काम  हमारी  दयालु  सरकार  का  ध्यान
 गया  हूँ

 ।
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 [  श्री  अलग  राय  शास्त्री

 प्रजा  की  सच्ची  प्रतिनिधि  सरकार  का  ध्यान  सामंजस्य  स्थापित  करना  है  ।  हाथ  के  उद्योग

 इसरो
 गया  हू

 |  aa  कल  हम  यह  कहेंगे  कि  धंधों  की  जो  बात  थी  वह  हमें  इंडस्ट्रियल

 wa  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  हूं  ।  मिलों  को  पूरा  रिवोल्यूशन  में  दिखाई  पड़ी  जिसका  स्पष्ट

 प्राधिकार  हैं  कि  वह  अन्धाधुन्ध  कपड़ा  चित्र  हम्कंपिटल  में  पढ़ते  ह  कि  किस  तरह  से

 धोतियाँ  चाहे  जितनी  बनायें  ।  उनका  काम
 हाथ  के  करघे

 के
 काम  करने  वालों  ने  मिलों

 fan  ag  है  कि  कुछ  पैसा  सरकार  को  दे  दें  ।  को  फूंका  जलाया है
 ।  लेकिन  ATT  वहीं

 at  यह  भी  सही  बात  है  जेसा  कि  कभी
 अपने  हाथों  से  मिलों  को  जीतने  वाले  लोग

 श्रीमान्  जी  ने  ठीक  ही  कहा
 कि

 न  केवल  हमने  मिलों  में  काम  करते  हेयर  कपड़े  को  बनाते

 यह  किया  कि  इस  प्रतिबन्ध  को  हटाकर  एक  हे  ।
 तो  यह  क्रान्ति झाई  है

 ।
 उसका  नोटिस

 केवल  एडीशनल  टैक्स  लगा  दिया  बल्कि
 हम  को  लेना  होगा  तर  उसकी  हम  उपेक्षा

 लाइन  यह  भी  किया  कि  उस  कर  को  सामान्य
 नहीं  कर  संकते  |  फिर  इतनी  बड़ी  तादाद  को

 रूप  से  सब  पर  लंगा  चाहे  घोती  मोटी  कपड़ा  पहुंची  देना  भी  हमारे

 हो  चाहे  पतली  चाहे उसे  अमीर  पहनें  या  सामने  बड़ी  भारी  समस्या  है  ।  हमारे  मन्त्री

 गरीब  पहनें  हमने  सब  के  ऊपर  समन  रूप  से
 महोदय ने  उसी  बात  को  ध्यान  में  रख

 कर  कहा

 इस  कर  को  बांट  दिया है
 ।  में  तो  समझता  हूं  था  कि  लोग

 कपड़ा  चाहते  वह  कया  करें
 ।

 ae  उनकी  बेबसी  है
 |

 जनता
 जो

 चीज़  चाहती
 aaa है  att  श्राप  इस  बिल  के  द्वारा  गरीब

 उससे
 हम

 मुंह  मोड़  नहीं  सकते
 लोग

 जनता  की  मदद  नहीं  कर  सकते  |  किनारदार  धोती  पहनना  चाहते  हैं  इसका

 प्रबन्ध  करना है
 ।  पहले  हाथ के

 उद्योग  धंधों
 यह  बात  सही  है  कि  अराज  के  युग  में

 से  काम  होता  था  ।
 ग़रीब  लोग

 ७  हाथ
 हम  मिलों  कारखानों  महायान ों

 महा यन्त्रों  नमस्कार  नहीं  कर  सकते  T  ।
 से  चक्की  चलाते  थे  ।  अमीर  औरतें  भी  चक्की

 पीसती  आज  ag  मिलों  जाकर  गेंहूं यह  नहीं  हो  सकता  कि  हम  राज  बिल्कुल

 करघे  से  ही  बनी  हुई  चीज़ों  पर  निर्भर  रह
 पिसवा  लेती  हैं  श्र  अपन  हाथों  से  काम

 करना  उन्होंन  छोड़  दिया  ।  तो  जो  हमारा सके  |  राज  के  युग  में  यह  बात
 सम्भव

 नहीं

 है  ।  यद्यपि  मेरे  मित्र  रामनारायण जी  कह  रहे
 वर्तमान  युग  जिसको  कलियुग  कहा  जाता

 थे  कि  सूत  का  कातना  भी  काफी  मजदूरी  दे  जो  सच्चे  मानों  में  कलियुग  इस  मशीन

 देता  हूं  ,
 लेकिन  are  के  तीस  वर्ष

 के  युग  से  हम  मुंह  नहीं  मोड़
 सकते  ।  लेकिन

 के  भ्रनुभव  का  यह  नतीजा  यह  परिणाम हैँ  ,
 हम  को  इस  के

 लिये  सामंजस्य  स्थापित  करना

 होगा  दौरे  उत्पादन  बढ़ाना  होगा  |  मुझे  याद कि  वह  इतना  पेइंग  या  लाभदायक  उद्योग

 नहीं
 ह

 ।  सही  बात
 यह  हँ

 कि  are  के  आंधी  है  श्री
 ज्यप्रकादा  नारायण  जी  काਂ  वह  वाक्य

 कि  हमें  उत्पादन  बढ़ाने  में  यह  नहीं देखना
 है पानी  के  युग  जब  हवाई  जहाज़

 इतनी  तेज़ी  से  चलता  हँ  तो  न  कोई  पैदल  चल
 कि

 यह  किस  तरह  से  बढ़ेगा
 |

 हम  नहीं  कह

 सकता  ह  कौर  न  बैलगाड़ी  में  चल  सकता  है  ।  सकते हे  कि
 यह

 मिलों  द्वारा  नहीं  न
 यही

 कह  सकते
 हें  कि  हाथ  के  उद्योग  धंधों  से  नहीं तो  यह  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  मिलों

 के  लोहे  को  गला  कर  स्क्रैप  अ्राइरन  के  रूप  बनेंगा  ।  हमें  परिस्थितियों  के  ayer  उद्योग

 धंधों  को  बढ़ाना  उत्पादन
 की

 वृद्धि  करनी गें  बेच  दिया  जाय  ।  वह  तो  बि  ;  काल्पनिक

 बात  रह  जायगी  |  किन्तु  हम  इसके  लिये  हूं  ।  जिस  मागं  से  हदो  हमें  उत्पादन  बढ़ाना
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 @  |  उत्पादन  बढ़ाने  की  तरफ़  हमारा  ध्यान
 भी  चरागे नहीं  ले  आता  है  ।  इस  तरह  यह  जो

 जाना  चाहिये  ।  जब  तक  इसके  लिये  सामंजस्य
 एक  हाथ  का  उद्योग  धंधा  हे  उस  को  यह  समाप्त

 स्थापित  नहीं  होता  तब  तक  बाज़ार  की  GSAT  कर  देता है  ।  अक्सर  हम  यह  कहते  प्राये हैं

 पेदा हो  जाती  ह  ।  हम  किसी  एक  ही  चीज  के  बराबर  करते  जाये  हें  कि  ०  #

 ait  घुटने  नहीं  टोक  देंगे  ।  मेंने  खादी  की  '
 श्री  गिडवानी  :  कोई  सुनता  ही  नहीं

 प्रतिज्ञा ली  ह  तो  में  उस  पर  चलता है
 ।  लेकिन

 क्या  समझेंगे  |

 में  इसको  पूरी  भ्राबादी  पर  इम्पोज  कर
 श्री  अलग  राय  सब

 जबरदस्ती  लाद  यह  सम्भव  नहीं  हूं  ।  साथ
 श्राप  शान्ति  से  सुनिए  ।

 ही  केवल  मिलें  ही  चलेंगी  र  इन  उद्योग
 श्री  गाडगिल  :

 वह  दूसरों  के  लिए  कहते
 धंधों  में  लगे  हुए  लोग  भूख  से  मर

 जनता  के  फार  वीगर  of  फार्म  ।
 यह  भी  हम  नहीं  होने  देंगे  ।  हम  ने  ग्रसने  मामूली

 चीनी  के  व्यापारी  को  विदेश  के  कम्पीटीशन  श्री  अलगू  राय  शास्त्री  :  श्राप  श्रीमान् जी

 से  बचाने  के  लिये  तरह  तरह  के  संरक्षण दिये  ।  मुझे  इन  बड़े  बड़े  लोगों  से  प्रोटैक्शन  दीजिय े।

 तो  इसी  तरह  इस  को  संरक्षण  देने  के  लिये  सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य
 ५

 उद्योग  धंधों  को  संरक्षण  देने  के  लिय  अ्रन्तर्बाधाओओं  की  ओर  ध्यान  न  q  art

 कुछ  न  कुछ  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  |  राज  यह  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 जो  व्यवस्था  की  गयी  ह  कौर  यह  जो  शभ्राडंर
 श्री  अलग  राय  शास्त्री

 :
 जसे  यह  बिल

 ईद  हुमा  था  उसको  रद  कर  दिया
 तबाह  करने  वाला  वैसे  ही  यह  दो  भ्रामक

 जैसे  कि  हाथ  की  मेंहदी  शादी  की  मिटी  भी
 मुझे  तबाह  करने  के  लिये  बैठ  हुए  हैं  |

 महीं  थी  कि  वैधव्य  दिखाई  देने  इस  तरह

 की  बात  हो  गयी  है  |  यह  रार  लगा  ही  था
 में  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  खद्दर  के

 कि  प्रतिबन्ध  लगें  कि  तब  तक  यह  बिल  उस  उद्योग  धंधे  के  बारे  में  हम  हमेश ।  सरकार  का

 श्रारडिनेन्स को  रह  करने  के  लिये प्रा  गया  है  |  ध्यान  ग्रा कर्षित  करते  आएं  हें  कि  वह  भ्र पने

 विभागों  तमाम  कामों  का  प्रयोग
 श्री  गाडिगल  :  यह  मेंहदी  का  क्या

 कर  सकती  थी  |  उधर  सरकार  का  ध्यान  नहीं

 दो  अलग  राय  शास्त्री  :  यह  आप  क्या  इससे  उस  उद्योग  धंधे  को  काफी  धक्का

 जानें  श्राप  यहां  नहीं  थे  ।
 लगा  हैं  ।  हम  यह

 प्राया
 करते  थे  कि  हमारी

 श्री  डी०  ato  शर्मा  :  खादी  के  प्रोटैक्शन  के  लिये  जो  कुछ  यहां

 यह  श्रा्िनेन्स  कया  हाथ  के  लिये
 मेंहदी  होता  की  गयी  थी  उससे  कुछ  उन्नति  होगी  ।

 हम  समझते  थे  कि  उस  उद्योग  धंधे
 को

 उन्नत

 किया  जायगा  कौर  उस  को  मदद  मिलेगी  ।

 थ्री  अलग  राय  दोस्ती
 :

 दान  दान  के  रूप  में  या  सहायता  के
 नैन्स  खूनी  तो  होता  ही  है  |

 रूप  हम  किसी  उद्योग  धंधे  की  रक्षा  नहीं

 कर  सकते  ।  हम  उद्योग  धंधे  की  रक्षा  कर  सकते तो  में  यह  कह  रहा  था  कि  कुछ  दिन  oat

 बीते  भी  प्रभी  लोगों  को  उसकी  याद  है  हैं  वह  दुर्बल  उद्योग  धंधा  हैं  तो
 सबल

 उद्योग घंटे  के  मुक़ाबले  में  उसको  कुछ  अवकाश कि  यह  चीज़  झाई  वह  प्रतिबन्ध  थोड़ा  सा

 ही  gar  कि  जिसके  द्वारा  हम  ने  सोचा
 था

 कि
 कुछ  भूमि  कुछ  प्रस्थान  देकर

 जिससे  कि  वह  कुछ  प्रो  बढ़  सके
 ।

 इस  तरीक़े कुछ  सहायता  हो  कि  शीघ्र ही  यह  बिल

 ग्रा  गया  है  जो  उस  दिदा  में  हम  को  एक  क़दम  पर  हम  यह  नहीं  समझते  कि  उसकी  रक्षा  हो
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 [  श्री  ्  राय  शास्त्री  |

 सकती  हैं  |  इसके  द्वारा  करायी  हुई  प्राय  को  हम  श्री  जी०  एच०  देशपांडे

 हेंडलूम  इंडस्ट्री  पर  खर्चे  कर  वही  एक  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  किन्तु  इसके

 सुझाव  मुझे  इस  समय  सामने  कराता  साथ  ही  में  सम्मानीय  सदन  के  समक्ष  उन

 यह  बिल  पास  होता  है  ।  इस  हालत  में  सिवाय  विशिष्ट  परिस्थितियों का  वर्णन  करूंगा  जो

 मेरे  उस  संशोधन  के  कोई  दूसरा  रास्ता  दिखाई  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  व्याप्त  हें  कौर  प्रस्तुत

 नहीं  देता  ।  लेकिन  मं  उसको  सही  रास्ता  नहीं  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  उनका  उल्लेख  करूंगा  |

 मानता  |  सही  रास्ता
 तभी  होगा  जबकि  सचमुच

 बम्बई  राज्य  में  बुनकरों  के मिलों  के  उत्पादन  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाया

 जाय  प्रौढ़  करघे  के  उद्योग  धंधे  को  पनपने  बड़े  केन्द्र  हैं  कौर  अधिकांश  व्यक्तियों  के

 शर  बढ़ने  का  दें  ।  जीविकोपार्जन  का  are  बुनाई  उद्योग  है  ।

 माल गांव  एक  प्रमुख  बुनाई
 तो  में  इस  बिल  के  उस  भाग  के  विरुद्ध

 उद्योग  हे  ।  शोलापुर  की  गिनती  भारत  के

 हुं  जिस  aa  तक  कि  यह  बिल  उस  श्राडिनेन्स  बड़े  बुनाई  केन्द्रों  में  की  जाती  हैं  |  सदन  में
 को  जो  पहले था  उसको  यह  रिपील  कर  रहा

 प्रस्तुत  किये  गये  विधान  पर  विचार  करने  से

 है  ।  उस  area  पत्र  जिसके  द्वारा  कि
 हमें  मालूम  होता  हैं  कि  उससे  बुनकरों  को  कोई

 प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  मिलों  के  कपड़े
 राहत  नहीं  मिलती  हे  |  जहां  तक  मेरे  राज्य

 जिस  हद  तक  यह  बिल  रिपील  करता  उस
 के  बुनकरों  का  सम्बन्ध  हैं  मोतियों  को  संरक्षण

 में  जहां  तक  यह  बाधा  डालता  उसका  में
 देने  से  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा  है  क्योंकि  वे

 स्वधा  भ्र स्वागत  करता  हुं  ।  में  चाहता  हुं  कि
 धोतियां  नहीं  बुनते  हें  ।  वे  अघिकतर  साड़ियां

 कोई  न  कोई  प्रतिबन्ध  प्रवीण  हो  ।  इस  सामंजस्यਂ
 बुनते  हैं  शौर  दक्षिण  में  लगभग  सम्पूर्ण  नारी

 को  स्थापित करने  के  बहुत  शान्ति  से
 वर्ग  मिल  में  बनी  हुई  साड़ियों  की  हाथ

 सोचने  की  भ्रावश्यकता है  कि  कहां तक  हम
 की  बुनी  हुई  साड़ियों  को  ही  पसन्द

 हमारी  जनता  की  आवश्यकता
 करता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  मध्य  प्रदेश  में

 जो  हमारी  इतनी  बड़ी  प्रा बादी  की
 भी  यही  स्थिति है  ।

 उस  भ्रावश्यकता  की  वृत्ति  में  बाधक

 न  हों  उनको  कपड़े  के  में  परेशान  मध्य श्री  राधेलाल  व्यास

 न  होने  दें  ।  एक  तरफ़  उसकी  तरफ़  हम  को  भारत  |

 ध्यान  देना  होगा  ।  दूसरी  तरफ़  उस

 उद्योग  धंधे  को  जो  राज  संरक्षण  के  बिना  चल
 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  :  मुझे यह  मालूम

 नहीं  क्योंकि  मिलों  की  चीत्कार शर  नहीं है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 चीख  पुकार  उसकी  अवाज  कारखानों  में

 मेरे  राज्य  में  बुनकरों  की  स्थिति  अत्यन्त

 तूती  की  mens  कौन  किन्तु  वहं  हाथ  दयनीय है  ।

 के  उद्योग गघे  वाले  रहेंगे  कहां  प्रौढ़  खायेंगे
 श्री  एस०  वी ०  राम स्वामी  :  उनकी  सवाल

 तो  उसके  लिये  हम  को  सामंजस्य
 दयनीय  स्थिति  है  |

 स्थापित  करने  के  लिये  भी  प्रयत्न  करना  हैं  ।

 तो  इस  दृष्टि  से  यह  बिल  स्वीकार  नहीं  होना  श्री  जी०  एच०  देशपांडे  :  बाजार  में

 चाहिये  और  इसको  रिजेक्ट  कर  देना  चाहिये  |  समुचित  मात्रा  में  वस्त्र  उपलब्ध  हैं  किन्तु

 इन्हीं  पदों  के  साथ  में  समाप्त  करता  हूं  ।  बुनकरों  को  कोई  राहत  नहीं  है  ।  वे  बेकार  हैं  ।
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 कि  सरकार  बुनाई  उद्योग  को  सहायता

 करना चाहिये जिससे  ध्येय  की  पूर्ति की  जा  चाहती  हे  कौर  इसीलिये  उसने  मिलों

 सके  ।  प्रस्तुत  विधान  ७  श्राप  में  सुन्दर  हो  द्वारा  मोतियों  के  उत्पादन  को  नियंत्रित  करने

 सकता  हैं  किन्तु  जब  तक  उसमें  सारभूत
 के  area  पारित  किय  है  ।

 परिवर्तन  नहीं  किया  जायगा  वह  १७  उद्देश्य
 किन्तु  इसके  पूर्व  area  में  में  इस

 की  पूर्ति  में  विफल  सिद्ध  होगा  ।  राज्य
 को

 बात  की  दौर  संकेत  कर  देना  चाहता  हूं  कि
 सरकार  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  उन्हें

 देशवासियों  के  हितों  wie  उनके  कल्याण

 सुविधाएं  देने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  में  यह
 की  भावना  को  ध्यान  में  रखने  वले  प्रत्येक  देश

 नहीं  कहता  कि  वे  संबंधी  उसकी  उपेक्षा  कर

 रहे  हें  ।  वे  उनके  हितों  की  देखभाल  कर  रहे

 की  संवृद्धि  उसके  हाथ  करघा  उद्योग  पर  ही

 निर्भर  है  ।  सरकार  ने  कुछ  समय  पहले  मोतियों

 हूं  किन्तु  जिस  पद्धति  से  राज्य  सरकार  कौर  के  उत्पादन  का  नियंत्रण  साठ  प्रतिशत  कर

 केन्द्रीय  सरकार  इस  समस्या  को  हल  करने  दिया  था  att  उनका  विचार  था  कि  इस  तरह

 का  प्रयत्न
 कर

 रहे  हूं  उससे  बुनकर  को  लाभ  के  संरक्षण  प्रदान  करने  से  हाथ  करघा  उद्योग

 नहीं  पहुंच  रहा  है  ।  जितने  शीघ्र  इस  तथ्य  को

 समझ  लिया  जाय  उतना  ही  भ्रच्छा  है  ।
 को  पूर्ण  सहायता  मिल  जायेगी  ।  में  अपने

 भ्रनुभव  केआ धार  पर  यह  कह  सकता हूं  कि

 यदि  अप  मोतियों  के  उत्पादन  नियंत्रण-प्रादेश  पारित  करने  पर  हमने  जिन

 के  नियंत्रण  पर  श्राद्ध  हो  चुके  ह  कौर  धोती  प्रतिक्रियाश्रों  की  सम्भावनाएं  की  थीं  वे  aye

 बुनने  वाले  बुनकरों  को  सुविधाएं  देना  चाहते  अवस्था  में  ही  रह

 हैं  तो  सम्पूर्ण  उपायों  से  इसे  की  जिये  ।  में  इसका

 सादिक  समर्थन  करता  हुं  ।  श्राप  साड़ियां  श्रीमान्  किसी  भी  मिल  के  लिये  यह  सम्भव

 बनाने  पर  भी  नियंत्रण  क्यों  नहीं  कर  देते हे  हू  कि  ag  रंगीन  धागे  अथवा  किनार  को

 ऐसा  करने  से  उन  बुनक रों  को  सहा  यता  मिलेगी  प्रयोग  न  कर  प्रस्तुत  विधेयक  की  अवहेलना

 जो  पीढ़ियों  से  साड़ियां  बुनने  कत  काम  कर  रहे  कर  सकता  है  |  हरनेक  स्थितियों  में  एसा  हुमा

 है  ।  यदि  श्राप  बुनकरों  की  सहायता  करने  का  किसी  भी  एक  विधान  की  सीमा  रेखा  में

 दृढ़  निचय  कर  चुके  हूं  तो  किसी  यथार्थ  धोती  अथवा  साड़ी  की  परिभाषा  को  बांध

 कार्यवाही  का  श्रवलम्ब  लीजिये  |  मेरे  क्षेत्र  देना  असम्भव हैं
 ।

 कुछ  उच्च
 भ्रधघिकारियों  का

 के  बुनकरों की  शिकायतों  को  में इस  सम्मानीय
 सुझाव  हूं  कि  vad  नियंत्रण  तभी  क्रियान्वित

 सदन  के  समक्ष  कोई  गम्भीर  रूप  में  प्रस्तुत  नहीं  किये  जा  संकते  हैं  जबकि  सरकार  मिल  मालिक

 करना  चाहता  ।  में  विश्वास  व्यक्त  करत  हूं  के  विरुद्ध  ara  करने  को  प्रस्तुत  हो  ।  किन्तु

 कि  माननीय  मंत्री  जी  बुनकरों  के  कष्टों  का  म  यहं
 a

 कह  दूं  कि  ae  set  मालिक

 निवारण  करन  के  लिये  अविलम्ब  कोई  बनाम  हाथ  करघे  बुनकर  नहीं है  प्रत्युत  यह

 यथार्थ  श्र  सारभूत  जाया  करेंगे  |  समस्त  मिल  उद्योग  श्र  उपभोक्ताओं तथा तथा

 हाथ  करघे  बुनकरों  के  हितों  से  सम्बन्धित है
 |

 डा०  कृष्ण स्वामी  )
 :  श्रीमान्  उदाहरण  के  में  यह  कह  सकता  हूं  कि

 नियंत्रण  are  के  परिणामस्वरूप देश  में यह  भ्रत्यन्त  सरल  विधेयक हे  ale  इस  पर

 विस्तृत  वाद-विवाद  होने  एकमात्र  fea  लोगों  को  काम  नहीं  मिला  जिसकी

 कारण  यह  हं  कि  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  हमें  आशा  थी  ate  न  हीं  अनेक  क्षेत्रों  में  हाथ

 रण  में  इस  भ्रामक  की  are  इंगिति  की  गई  है  करघा  उद्योग  की  सदबुद्धि  हुई है
 ।  यहं इस
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 [  डा०  कृष्ण स्वामी

 बात  का  संकेत  हं  कि  हम  कौर  सरकार  दोनों  वांछनीय  सीमा  तक  सहायता  करने  से  विरत

 ही  इस  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करें  ।  में  रहेंगे  कौर  उपभोक्ता  के  लिये  कीमत  बहुत

 यह  नहीं  कहता  कि  आन्तरिक  संरक्षण  का  अर्थ  अधिक  हो  जायगी  ate  ग्राहक  की

 व्यवस्था  में  कोई  स्थान  नहीं  है  किन्तु  हमें  इस  रुचि  में  परिवर्तन  हो  जायगा  ।

 बात  की  कौर  भी  सचेष्ट  रहना  कि
 अ्राखिरकार  मिल  उद्योग  एक  अवश्यक

 हाथ  करघा  बुनकर  को  प्रांत  रिक  संरक्षण  से  संगठन  हैं  कौर  मुझे  कोई  कारण  दिखाई  नहीं

 लाभ  उठाने  का  अवसर  मिल  सके  कौर  वह  देता  कि  लोक  हितकारी  राज्य  में  नियम

 ऐसा  वस्त्र  उत्पादन  करे  जो  उपभोक्ता  के  लिये  निर्माण  द्वारा  मिलों  को  इस  कार्य  के  लिये

 सन्तोषजनक  सिद्ध  हो  ।  विवाद  कयों  नहीं  कर  दिया  जाता  कि  वे  हाथ

 करघा  के  लिये  सूत  का  एक  भाग
 सभापति  महोदय  हमने  काल्पनिक  बातों

 रक्षित  कर  दें  ।  हाथ  करघा  बुनकर  को  सूत
 पर  विस्तृत  चर्चा  की  है  at  यह  उचित  ही

 उससे  तैयार  माल  प्राप्त  करो  कौर  इन

 है  कि  wa  हम  मिल  उद्योग  पर  विचार  करें  ।
 वस्तु भ्र ों  को  बाजार  में  बेचने  का  उत्तरदायित्व

 सेरा  afer  मिल  मालिक  से  नहीं  है  ।  में
 मिल  पर  रखो  ।  मिल  के  बुनकर  और  हांथ

 मिल  उद्योग  के  विषय  में  कह  रहा  हूं  ।  मेरा
 करघे  के  बुनकर  HT  श्रतनपात  १  झर

 ४००  है  |
 विचार  हू  कि  हाथ  करघा  बुनकरों  में  दृढ़ता

 संगठन  स्थापित  करन  के  लिये  मिल  उद्योग  के
 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  सुती  वस्त्र

 उद्योग  में  केवल  मिल
 ही  नहीं  हँ  किन्तु  हाथ

 संगठन से  लाभ  उठाने  का  समय  ग्रा  गया  है  |
 करघा  बुनकर  भी  उसम  सम्मिलित  हे  ।  मेरा

 यदि  हम  झ्रान्तरिक्र  संरक्षण  दें  कौर  मिलों  को
 यह  विचार  नहीं  ह  कि  नवीन  व्यवस्था  में

 हाथ  करघे  के  बुनकरों  की  उन्नति  करने  का
 हाथ  करघा  बुनकर  का  भविष्य  श्रंघकारमय  है  |

 अवसर  दें  तो  निस्संदेह  ही  हाथ  करघा  बुनकरों

 के  लिये  नये  बाजार  की  सम्भावना  हो
 मेरा  विचार हैं  कि  उपभोक्ता  की  आवश्यकता

 पूर्ति  में  वे  महत्वपूर्ण  काय  कर  सकते  हे  ।  लोग
 जायेगी  ।  मने  यह  विचार  सदन  के  समक्ष

 हाथ  करघे  की  डिजाइन  में  सुझाव  रखते  हें
 पहले  भी  प्रस्तुत  किया  था  4  हमें  ऐसा  आदेश

 पारित  चाहिये  जिसके  अनुसार  मिलों
 किन्तु  मे  पूछता  हूं  जब  तक  हाथ  करघा  उद्योग

 मूं  समूचित  संगठन  नहीं  हो  जाता  उसकी
 के  लिये  हाथ  करघा  बुनकरों  को  सूत  का  कुछ

 डिजाइन  में  संशोधन  का  सुझाव  व्यर्थ  हैं  ।
 भाग  देकर  तैयार  माल  खरीदना  श्रनिवायं  हो

 जाय  ताकि  माल  को  बेचने  तथा  हाथ  करघा
 प्रस्तुत  विधेयक  से  उन  मिलों  को  अत्यघिक

 उद्योग  की  अन्य  जोखिम  का  उत्तरदायित्व
 हानि  पहुंची  है  जो  अनुसूचित  परिमाण  से  प्रतीक

 उन्हीं  पर  रहे  ।  सभापति  यह  स  वस्त्र  उत्पादन  करते  हें  ।  में  विधेयक  की  पृष्ठ

 विदित  तथ्य  है  कि  बुनकर  की  अवस्था  दयनीय
 भूमि  से  wane  नहीं  हूं  किन्तु  फिर  भी  में  उन

 उसकी  अपनी  सीमाएँ  ।  जब  तक  माल  व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  मिलों  में  नियम  कौर

 को  बेचने  के  लिये  किसी  उन्नत  संगठन  की
 अनुशासन  प्रयुक्त  करने  के  लिये  केवल  मात्र

 व्यवस्था  नहीं  होगी  तब  तक  हाथ  करघा
 दण्डात्मक  उपाय  का  आश्रय  लेने  के  प्रति

 बुनकर
 को

 बात  रिक
 संरक्षण  से  लाभ  नहीं  हो

 अ्रनिच्छक  हैं  |

 सकता  |  यदि  हम  इस  तरह  की  व्यवस्था  के

 अभाव  में  केवल  भ्रान्त रिक  संरक्षण  तक  ही  इस  प्रकार  के  विधेयक  का

 ऐसे  मिल  मालिकों  पर  प्रभाव  पड़ेगा सीमित  रहें  तो  हम  हाथ  करघा  बुनकर  को
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 कौर  वे  सरकारी  श्रादेश  को  अच्छी  प्रकार  मिलों  में  भी  रहते  हैं  ।  फिर  मिलें  इस  आदेश

 समझ  सकेंगे  |  किन्तु  यह  कहना  कि  हम  केवल  का
 उल्लंघन  कसे  कर  सकती  थ  ate  ये

 आन्तरिक  संरक्षण  से  हाथ  करघा  उद्योग  की  घिकारी  उनके  order  से  अधिक  उन्हें  उत्पादन

 सहायता  कर  यह  तो  अ्रतिशयोक्ति  कसे
 करने  देते  यह  मुझे  समझ  में  नहीं

 होगी
 .।

 में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  यदि  हमें  भ्राता ?  क्या इन  उत्पाद  पदाधिकारियों  ने

 हाथ  करघा  उद्योग
 को  अपने  पैरों  पर  अपन  उच्चाधिकारियों  को  यह  नहीं  बताया  ?

 खड़ा  करना  तो  हमें  कोई  रचनात्मक  प्र  कपड़ा  9.0  ने  उन  मिलों  के  विरुद्ध

 कौर  ठोस  उपाय  करना  चाहिए  जिससे  इसमें
 कोई  कार्यवाही  कयों  नहीं  की  ?  माननीय  मंत्री

 नई  ग्रामीण  का  संचार  हो  सके  कौर  यह  तभी  नें  कहा  कि  उन्होंने  अभियोग  चलाने  का  विचार

 किया  जा  सकता  हैं  यदि  हम  मिल  उद्योग  को
 था  किन्तु  बे  दण्डात्मक उपायों  का

 हाथ  करघे  के  बुनकरों  को  सूत  देने  उनका  श्रामण्य  नहीं  लेना  चाहते  थे  ।  में  नहीं  जानता

 व्यापारी  बनने  के  लिये  विधि  ढारा  या  अन्यथा  कि  ऐसा  vat  सरकारी  आदेश  का

 बाधित  कर  सकें
 |

 नये  सुधारों के  पालन  होना  चाहिये  ।  भ्र ौर  कपड़ा  आयुक्त  के

 दो
 या  तीन  वर्ष  हम  इस  बात  को  कार्यालय  में  तो  इन्हें  करने  के  लिये  एक  विभाग

 अनुभव  कर  सकेंगे  कि  उद्योग  में  वास्तविक  भी

 रुचि  के  साथ  साथ  आन्तरिक  संरक्षण  की

 प्रणाली  कैसा  कायें  करती  हे  शर  तब  हम  देश  श्री
 do

 टी०  कृष्णमाचारी  :  बन्द

 के  छोटे  शर  बड़े  उद्योगों  में  alae  सामंजस्य  कर  दिया गया  है

 उत्पन्न  कर  सकेंगे  |
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  में  नहीं

 श्री  एस०  बी०  राम स्वामी  :
 जानता  कि  कपड़ा  Maa  के  आदेश  का

 जानबूझ  कर  उल्लंघन  करने  वाले  मिल
 में  इसਂ  विधेयकਂ  का  हार्दिक  स्वागत  करता  हूं

 नं योंकि  यह  हाथ  करघा  उद्योग  के  प्रति  सदा-
 मालिकों  के  साथ  नर्मी  का  व्यवहार  क्यों  किया

 गया  |  मुझे  आधा  है  कि  माननीय  मंत्री  इन
 भावना  का  प्रतीक  हैं  पौर  भारत  सरकार  की

 हाथ  करघा  उद्योग  में  रुचि  कौर
 सब  बातों  का  सन्तोषजनक  रूप  से  स्पष्टीकरण

 करेंगे
 सहानुभूति  का  द्योतक  है  |  किन्तु  इसका  यह

 अर्थ  नहीं  कि  इस  विधेयक  से  हाथ  करघा  उद्योग
 उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  उत्पादन

 की  सारी  श्रावइ्यकतायें  पूरी  हो  जाती  हैं  '।
 के  ६०  प्रतिशत  के  सम्बन्ध  में  area  पारित

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  से  में
 करने  का  उल्लेख  है  ।  इसमें  यह  कहा  गया  हैँ

 कुछ  महत्वपूर्ण  बातों  के  बारे  में  स्पष्टीकरण
 कि  मोतियों  का  उत्पादन  ग्रिनेल  १९५१  शौर

 करवाना  चाहता हूं  ।  कपड़ा  आयुक्त  ने

 PEXR  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 PaXR  के  बीच  के  उत्पादन  तक  सीमित

 रखा  जायेगा  |  wa  जानते  हैं  कि  इस  अवधि
 के  निदेश  से  सूती  वस्त्र

 १९४८  के  अधीन  एक  कार्यपालक  शभ्रादेश
 में  सबसे  अ्रधिक  उत्पादन  हम्ना-था  अरब

 नीय  मंत्री  at  भी  बताया  था  कि  इस  अवधि  में

 जारी  किया  था  ।  कपड़ा  प्राय कट च्  के  पास  इस
 40,000  गांठों  का  उत्पादन  करा  था  ।  गर्त

 आदेश  को  पालन  करवाने  के  लिये  पर्याप्त

 उत्पादन  को  उस  उत्पादन  के  ६०  प्रतिशत
 अघिकार  उसके  पास  केन्द्रीय  उत्पाद  विभाग

 तक  सीमित  करने  से  हाथ  करघा  उद्योग को
 है  ।  कौर  जहां  तक  में  जानता  हूं  मद्रास  राज्य

 में  तो  केन्द्रीय  उत्पाद  विभाग  के  पदाधिकारी
 कोई  लाभ  नहीं  हु  |
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 SER  धोतियाँ  उत्पादन  २४  नवम्बर  १९५३  शुल्क  विधेयक  ro

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  माननीय  आंकड़े  देता
 हूं

 ।  ग्रक्तूबर  REXR
 में

 मिलों  में

 सदस्यਂ
 की  सूचना  के  हेतु  यह  बतलाना  चाहता  कुल  oss  लाख  गज  का  उत्पादन

 |

 इसमें  से  Gay  लाख  गज  मोतियों  शौर  2okR
 हूं  कि  मई  १९५२  से  qd  सरकार

 न
 यह

 श्राग्रह  किया  था  कि  अधिक  चौड़े  करघों  के  लाख  गज़  रंगीन  कपड़े  का  उत्पादन  |

 ५०  प्रतिशत  पर  केवल  साड़ियां  कौर  धोतियाँ  रंगीन  कपड़े  में  कमीजों  के  कपड़े  के

 ही  तेयार
 की

 जायें
 |

 इस  समय  तो  हम  उत्पादन  साड़ियां  भी  हो  सकती हैं  ।  नवम्बर  १९४२  में

 ८2
 को  सीमित  करना  चाहते  किन्तु  एक  समय  उत्पादन  ३  <x  लाख  गज  ह  |

 ऐसा  भी
 था  जब  हम  यह  चाहते  थे  कि  साड़ियों

 इसमें  ७९२  लाख  गज  मोतियों  कौर  १२४४

 शौर  मोतियों  का  अधिक  से  अधिक  उत्पादन  लाख  गज  रंगीन  कपड़े  का  उल्लेख  है  |  दिसम्बर

 हो  १९५२  में  उत्पादन  शौर  भी  बढ़  गया  |  ४४१६

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  श्रीमान ची
 लाख  गज  कपड़ें  का  उत्पादन  हुमा  जिसमें

 €०२  लाख  गज  धोतियाँ  भ्र ौर  १३४८  लाख
 मेरा  यह  कहना  ठीक ही  है  कि  इससे

 हाथ  करघा  उद्योग  को  कोई  लाभ  नहीं  गज  रंगीन  कपड़ा  था  ।  १९५३  के  मोतियों

 क्योंकि  उत्पादन  इतना  afar था  कि  इसे  कौर  रंगीन  कपड़े  के  उत्पादन  के  झ्रांकड़ों

 के  इस  नवीनतम  अंक  में  भी  उपलब्ध  नहीं
 सीमित  करने  के  area  से  भी  हाथ  करघा

 उद्योग  को  कोई  सहायता  नहीं  मिल  सकी
 |  हैं  ।

 श्री  gto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यदि
 एक  भ्र ौर  बात  में  यह  कहना  चाहता हूं

 ।

 हाथ  कर्घा  विकास  अधिनियम  के
 द्वारा  जिसे

 नीय  सदस्य  को  मोतियों  are  साड़ियों  के

 कि  अप्रैल  PRR  में  पारित  किया  गया  उत्पादन  के  wins  चाहियें
 तो

 में  उन्हें  ये  दे

 दूंगा  ।  जिन  म्रांकड़ों  को  वह  नहीं  समझते
 सभी  कपड़ों  पर  लेने  का  अधिकार

 है  aa  dag  ने  इतने  भ्र धि कार  दिये  हुए  थे
 उनके  सम्बन्ध में  अनुमान  क्यों  लगा  रहे  हैं

 !

 श्र  विशेष  रूप  से  दक्षिण  से  धोतियों
 कौर

 श्री  एस०  ato  रामस्बामी  :

 साड़ियों  के  रक्षण  की  इतनी  प्रबल  मांग  थी
 क्या  में  अपना  भाषण  जारी  रखूं  ?

 तो  मैं  नहीं  जानता  कि  मंत्रालय  ने  केवल
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 मोतियों के  उत्पादन  पर  रोक  लगाने  का  यह

 अधिक  समय  चाहिये  कौर  सदन  में  गणपूर्ति
 श्रादेश  पारित  करना  ही  उचित  क्यों  समझा  |

 वे  संसद्  द्वारा  दी  हुई  इन  शर्व्तियों  से  लाभ  भी  नही ंहै  ।  अतः  में  कल  १-३०  To  म०  तक

 सदन  की  बैठक  को  स्थगित  करता  हू  ।
 उठा  कर  साड़ियों  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसा  ही

 आदेश दे  सकते  थे
 |

 इसक  पश्चात  सदन  की  नशेब ठक  बुधवार

 में  नवम्बर  te  दिसम्बर  २५  १९५३  के  डेढ़  बजे  तक  के  लियें

 स्थगित  हो  गई  |
 १९५२  के  भारत  सरकार  ६1९  प्रकाशित
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